
Совет экспертов: 
в России созданы новые 
уникальные возможности 
для лечения онкобольных 
детей

ТРАНСПОРТ Нашествие квадроциклов на парки и леса 
угрожает и природе, и людям

Смешали с грязью

Игорь Зубков

О 
том, какими будут новые 
банкноты шести номина-
лов (10, 50, 100, 500, 

1000 и 5000 рублей), «Россий-
ской газете» рассказал куратор 
наличного денежного обраще-
ния, заместитель председателя 
Банка России Михаил Алексеев.

Новые 100 рублей поступят в 
обращение в 2022 году, их кон-
цептуальный дизайн уже ут-
вердил совет директоров Бан-
ка России. Чем они будут от-
личаться от нынешних 100 
рублей? По общему впечатле-
нию, цвету, размеру?

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Прежде всего 
это будет более современная 
банкнота, как по своему дизай-
ну, так и в том, что касается за-
щитных признаков. По цвето-
вому решению она в целом бу-

дет похожа на нынешние 100 
рублей, но оттенок будет отли-
чаться. Размер будет аналоги-
чен размеру нынешней бан-
кноты. 

Современные банкноты 
должны быть удобны для всех 
людей. Поэтому на «новой» 
банкноте появятся крупные 
контрастные цифры, надписи, 
рельефные метки для определе-
ния номиналов незрячими 
людьми и удобное для проверки 

расположение защитных при-
знаков.

Напоминает евро…
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Уверяю вас, что 
наши банкноты оригинальны, 
они существенно отличаются от 
банкнот еврозоны и не копиру-
ют их. Ассоциации с евро могут 
быть вызваны наличием круп-
ных цифр, обозначающих номи-
нал, и более ярким цветовым 
оформлением. Но это — общеми-

ровая тенденция, облегчающая 
распознавание номиналов бан-
кнот людьми и машинами. 

Не захватили эскиз с собой?
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Мы не показыва-
ем эскизов банкнот до их офи-
циальной презентации и ввода в 
обращение. Это делается в це-
лях безопасности, чтобы не да-
вать пищу для размышлений 
злоумышленникам, занимаю-
щимся фальшивомонетничест-
вом, и на рынке не появлялись 
подделки.

Обновленные банкноты полу-
чат разные цвета?

М И Х А И Л  А Л Е К С Е Е В :  Да, цветовая 
гамма будет разная. Это позво-
лит без труда отличать банкно-
ту одного номинала от другого. 
Такой же принцип вы 
можете увидеть и сей-
час.

Юрий Снегирев, 
Ирина Рыбникова, 
Владимир Баршев

К
вадроциклы стали 
бедой пригородных 
территорий. Когда-то 
д о р о га я  те х н и к а 
только для богатых, 
теперь, благодаря ки-
тайским производи-
телям, превратилась 
в  общедоступную.

И вот леса, поля и веси огла-
шаются рыком квадроциклов, 
которые беспокоят дачников не 
только громкими звуками, но и 
тем, что попросту уничтожают 
доступные пешеходные мар-
шруты. Они заново перекраива-
ют природные ландшафты под 
бездорожье там, где люди при-
выкли гулять. Только в Подмо-
сковье их официально зареги-
стрировано 10185. Но есть еще 
квадрициклы и трициклы, кото-
рые регистрируются в ГИБДД. 
Их в области стоит на учете по-
чти 80 тысяч. А есть еще техни-

ка, нигде не зарегистрирован-
ная,  потому что должного 
контроля, как выяснили корре-
спонденты «РГ», за ними нет. А 
действующие экологические 
законы устанавливают только 
требования по выбросам. 

Квадроцикл можно купить, а 
можно взять в аренду. С каждым 
годом услуга аренды становится 
все доступнее. Тем более, что  
при аренде никто не проверяет 
наличие прав на управление 
этим транспортным средством. 
Кстати, поясним: для управле-
ния квадроциклами требуются 
права тракториста-машиниста 
категории «А1». Квадроцикл 
должен быть зарегистрирован. 

Но не в ГИБДД, а в региональных 
службах гостехнадзора. И, кста-
ти, не надо их путать с квадрици-
клами. Квадрицикл — это четы-
рехколесное мототранспортное 
средство с максимальной скоро-
стью от 25 км/ч, мощностью дви-
гателя до 20 л.с. и снаряженной 
массой не более 400 кг (не более 
550 кг для грузовых версий). 

Квадроцикл — мощнее, бы-
стрее, тяжелее. Правильнее на-
зывать их мотовездеходами. 
Квадрициклы на такое громкое 
имя не тянут. Но для управления 
ими и трициклами нужны права 
подкатегории «В1». 

Корреспондент «РГ» испы-
тал все прелести аренды мото-

вездехода для ездока и окружа-
ющих. 

Ветки били по лицу. Хорошо 
хоть очки надел. Шлем мне по-
чему-то не полагался. Хозяин 
квадроцикла Михаил показал, 
где газ, где тормоз и включил се-
кундомер.

Лесная тропинка, которая в 
лесопарке почему-то называ-
лась трассой, была разбита до 
основания. Да еще дождь про-
шел. Грязь весело летела на спи-
ну, но мне было не до веселья. 
Вот-вот китайский аппарат за-
валится и придавит меня. Пару 
раз застревал, и в ботинках 
хлюпала вода. Сам виноват — ре-
шил испытать на себе все преле-
сти технического вида спорта. 
Хотя спортом это не назовешь. 
Гуляющие с проклятиями раз-
бегались, а один рыбак замах-
нулся на меня удочкой.

Последний раз я катался на 
квадроцикле еще в доковидную 
эпоху. На острове Санторини 
веселый грек после заполнения 
бумаг строго-настрого преду-

предил, чтобы я не съезжал с ас-
фальта. А иначе — штраф 1000 
евро. Берегут греки свою приро-
ду. Зато у нас делай что хочешь.

Заехал в коттеджный посе-
лок. Везде знаки с перечеркну-
тыми квадроциклами. Я снизил 
скорость до 20. А мимо про-
мчался гремящий кортеж на 
скорости под сто. Я от неожи-
данности съехал в кювет. Потом 
я этих ребят встретил на озере. 
Дымок от мангала, на пледе во-
дочка и нехитрая закуска. Так 
называемый пит-стоп. Заправи-
лись, и — снова на поиски при-
ключений. Боюсь показаться 
ханжой — смертельно опасных. 

Машины у них были настоя-
щие, японские. Такие не то что за-
зевавшуюся кошку раздавят — бе-
тонный столб снесут. Между ног 
150 лошадей. В организме еще 
столько же. Зимой эти 
ребята пересаживают-
ся на снегоходы.
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МЕДИЦИНА

Мощный квадроцикл легко превра-
щает лесные тропинки в две непро-
ходимые колеи. 

А К Ц Е Н Т

Квадроциклы заново перекраивают 
природные ландшафты под бездорожье 
там, где люди привыкли гулять

А К Ц Е Н Т

Ассоциации с евро могут быть вызваны 
наличием крупных цифр, обозначающих 
номинал, и более ярким цветовым офор-
млением. Но это — мировая тенденция

Австралийский доллар 57,0847
Азербайджанский манат 43,3200
Армянский драм** 14,1344
Белорусский рубль 29,2787
Болгарский лев 45,9143
Бразильский реал 13,8613

Венгерский форинт** 25,6986
Вон Республики Корея*** 65,0640
Гонконгский доллар* 94,8121
Датская крона 12,0754
Доллар США 73,6007
Евро 89,7708

Индийская рупия* 10,0620
Казахстанский тенге** 17,1581
Канадский доллар 60,7668
Киргизский сом** 87,6149
Китайский юань 11,4356
Молдавский лей* 41,5588

Новый туркменский манат 21,0589
Норвежская крона* 88,6862
Польский злотый 19,8899
Румынский лей 18,2203
СДР  106,2338
Сингапурский доллар 55,2268

Таджикский сомони* 64,5337
Турецкая лира* 87,8584
Узбекский сум**** 69,5265
Украинская гривна* 26,7982
Фунт стерлингов 103,9904
Чешская крона* 35,2443

Шведская крона* 88,3360
Швейцарский франк 81,7059
Южноафриканский рэнд* 52,2907
Японская иена** 67,5546

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.05.21
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по хоккею
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ПРОЕКТ В букмекерских 
конторах могут появиться 
стоп-листы для игроманов

Ставка 
не сыграет

Владислав Куликов

Граждане, подсевшие на игру, смогут добровольно вно-
сить себя в стоп-листы у букмекеров или в казино. В 
том числе — в онлайн-тотализаторах. Если же человек, 
проигрывающий все и вся одноруким бандитам, сам не 
решится пойти в отказ, в запретный список его могут 
внести родственники по решению суда. И тогда любые 
организаторы азартных игр перестанут принимать у 
человека ставки.

Соответствующий законопроект рассмотрела под-
комиссия по совершенствованию контрольных фун-
кций органов власти при правительственной комис-
сии по проведению административной реформы.

«Законопроект предполагает создание единого спи-
ска граждан, отказавшихся от участия в азартных иг-
рах. В таком случае ни в казино, ни в букмекерских 
конторах, ни в онлайн-тотализаторах у граждан не бу-
дут принимать ставки, — рассказал председатель прав-
ления Ассоциации юристов России Владимир Груздев. 
— Попасть в своего рода стоп-лист человек сможет либо 
по добровольному заявлению, либо после 
признания его судом ограниченно дееспособ-
ным или недееспособным».

ИНИЦИАТИВА Тюремное 
ведомство предлагает 
заменить мигрантов 
заключенными

Срочная работа

Владислав Куликов

Директор Федеральной службы исполнения наказа-
ний Александр Калашников предложил заменить на 
многих строительных и промышленных объектах ра-
бочих-мигрантов осужденными. При этом он подчер-
кнул, что людям, отбывающим наказание и направлен-
ным на важные стройки, будут создаваться достойные 
условия.

Сегодня много говорится о том, что на крупных 
промышленных объектах и стройках не хватает рабо-
чих рук. Ведутся переговоры с руководителями сред-
неазиатских республик, чтобы наладить поток миг-
рантов в условиях пандемии. 

Но есть и другое решение вопроса: сотни тысяч ра-
бочих рук сейчас, без всякой, в том числе и для себя, 
пользы либо находятся в казенных домах, либо сидят 
на скамье подсудимых и ждут решения своей судьбы. И 
если приговор будет обвинительным, то встанет во-
прос, чем занять человека во время срока. Почему не 
направить его туда, где после оттока мигрантов осво-
бодилось рабочее место? При этом — никаких аналогий 
с недоброй памяти трудовыми лагерями. 

«Это будет не ГУЛАГ, это будут абсолютно новые 
достойные условия», — подчеркнул глава 
ФСИН. — Потому что этот человек будет тру-
диться в рамках общежития».

ШКОЛА Выпускники могут 
поменять выбранные 
на ЕГЭ предметы

Охота 
на 100 баллов

Ксения Колесникова

Появится ли в России ЕГЭ по физкультуре? Будут ли 
выпускники сдавать экзамен по базовой математике? 
Можно ли еще успеть поменять список выбранных 
предметов? На вопросы школьников и родителей в 
ходе «горячей линии» ответил руководитель Рособр-
надзора Анзор Музаев.

— Всех беспокоит, будут ли переноситься сроки, все 
наблюдают за статистикой заболеваемости, — расска-
зал он. — Но есть опыт прошлого года. Из 700 тысяч 
участников ЕГЭ тогда заболели чуть более 400 чело-
век. Все меры безопасности сохраняются: зигзагоо-
бразная рассадка, ограничение по количеству ребят в 
аудиториях, термометрия, уборка, проветривание. 
Даже если возникнут случаи, что кто-то заболеет, то в 
июле у нас есть одна неделя, когда ребята смогут сдать 
свои экзамены. Думаю, изменения сроков не будет.

Напомним, в этом году ЕГЭ сдают только те, кто со-
брался поступать в вузы. Основной период — с 31 мая 
по 2 июля. Дополнительный — с 12 по 17 июля. Все 
остальные выпускники 11-х классов сдают Государст-
венный выпускной экзамен (ГВЭ-11): оценка за него 
не повлияет на отметку в аттестате, но послужит усло-
вием его получения.

Выпускники спрашивают: «Можно ли еще успеть 
поменять список предметов, которые хочешь 
сдать на ЕГЭ? Добавить, например, общест-
вознание?»
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АУДИТ Счетная палата 
признала неэффективным 
управление фондом недр

Бесполезные 
ископаемые

Сергей Тихонов

Воспроизводство дефицитных и стратегических ре-
сурсов в России упало с 63% до 32%, указано в отчете 
Счетной палаты. По мнению аудиторов, государствен-
ный фонд недр управляется недостаточно эффективно.

В список дефицитных и стратегически полезных 
ископаемых входят уран, марганец, хром, титан, цир-
коний, литий, рений и некоторые другие. Среди полез-
ных ископаемых, которые отнесены и к стратегиче-
ским, и к дефицитным, снижение наблюдается по всем 
видам, кроме циркония. Среди стратегических выро-
сли только запасы золота и платиноидов. При этом с 
2018 по 2020 год потребности в марганце, хроме, тита-
не и литии полностью обеспечивались за счет импорта. 

За три года финансовое обеспечение программы 
«Воспроизводство и использование природных ре-
сурсов» сократилось на 1,5%, или на 467 млн рублей. 
Не проводятся геологоразведочные работы в отноше-
нии более 86% видов твердых полезных ископаемых, 
в том числе по 12 видам из 29 импортируемых. А ком-
плекс мер по импортозамещению, кроме отдельных 
мероприятий по титану и марганцу, не определен.

Существенный риск Счетная палата видит в кор-
ректировке параметров налога на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ), вступивших в силу с начала 2021 
года. Изменение не учитывает финансово-экономиче-
ское состояние большинства комбинатов. По мнению 
аудиторов, предприятия не смогут вести геологораз-
ведку и модернизировать технологический процесс.

По результатам проверки выявлено 42 значимых 
риска, большинство из которых можно минимизиро-
вать. Один из критических — технологическая отста-
лость. Из-за использования устаревших технологий те-
ряется сырье и обостряются экологические проблемы.

Заместитель министра природных ресурсов, глава 
Роснедр Евгений Киселев с выводами Счетной палаты 
согласился. «В отчете затронуты проблемы, которые 
длительное время не решались. Мы надеемся, что с 
учетом предложений Счетной палаты они все-таки 
найдут решение», — отметил он.  

СОВФЕД Валентина 
Матвиенко: Лишать 
надбавки к пенсии 
работающих летом детей — 
глупость

Каникулы 
с доплатой

Галина Мисливская

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко счи-
тает, что надо как можно скорее принять законопро-
ект, позволяющий сохранить социальную надбавку к 
пенсии подросткам, которые получают пособия по ин-
валидности или по потере кормильца. Сейчас их лиша-
ют доплаты в случае устройства на работу летом.

В ходе заседания палаты молодых законодателей 
при Совфеде эту тему подняла Екатерина Стенякина, 
глава комитета Заксобрания Ростовской области по 
молодежной политике. По ее словам, в регионах дейст-
вуют программы по временному трудоустройству под-
ростков в возрасте от 14 до 18 лет. Они работают по че-
тыре часа в день, например, в сфере благоустройства, и 
получают небольшие деньги — по 5—6 тысяч рублей в 
месяц. «Но инвалиды и те, кто получает пенсию по по-
тере кормильца, как только идут работать, сразу же те-
ряют социальную доплату к пенсии, которая положена 
им государством. И эта доплата зачастую гораздо боль-
ше, чем сумма, которую ребенок получает за свой 
труд», — подчеркнула парламентарий.

Отметим, что, по данным сайта Пенсионного фонда 
России, по состоянию на 1 января 2021 года размер 
фиксированной выплаты к страховой пенсии по слу-
чаю  потери кормильца составляет 3022 рубля 24 ко-
пейки на каждого нетрудоспособного члена семьи. 
При этом круглые сироты получают вдвое больше — 
6044 рубля 48 копеек в месяц на каждого ребенка.

Екатерина Стенякина добавила, что лишение до-
платы не только отнимает возможность легального за-
работка у детей, которые в нем очень нуждаются, но и 
способствует развитию в их среде социального ижди-
венчества. Этим летом, добавила она, надбавку к пен-
сии могут потерять около миллиона подростков. В 
этих условиях многие из них могут отказаться от идеи 
летней подработки или пойти на «серую» зарплату.

«Давайте ваш проект закона. Все мы, здесь сидящие, 
будем его сопровождать, чтобы он был принят как 
можно скорее», — сказала председатель СФ. 

РЕСУРСЫ Деньги для бюджета найдутся в Арктике

Северный плюс
Сергей Тихонов

Д
ополнительные стимулы 
для геологоразведочных 
работ в Арктике обсужда-

ются сейчас в правительстве. 
Решение должно быть принято 
до 24 мая. Особенность новых 
мер поддержки — они будут 
адресными, под определенные 
проекты компаний, работаю-
щих в Арктической зоне.

Сейчас Роснедра актуализи-
руют информацию по запасам 
полезных ископаемых и по до-
полнительным объемам геоло-
горазведки, а параллельно ра-
ботающие в Арктике компании 
заявляют о необходимости 
льгот по своим направлениям, 
сообщили в минприроды. После 
анализа полученных данных к 
24 мая будут представлены 
предложения о мерах налогово-
го стимулирования проведения 
геологоразведки. 

Уполномоченные органы 
должны оценить, какие проекты 
требуются, чтобы восполнялась 
сырьевая база страны, а в бюд-
жет поступали доходы. Проекты 

на основе возобновляемых 
источников энергии, например 
ветропарки вдоль северного по-
бережья страны, не рассматри-
ваются. Центром притяжения 
для ветряков пока остается юж-
ная полоса России, в то время 
как любая конструкция в Арк-
тике должна быть достаточно 
прочна и надежна, чтобы проти-
востоять льду, волнам, ветру и 
низким температурам. В отно-
шении конструкций, добываю-
щих традиционные полезные 
ископаемые типа нефти и газа, 
таких вопросов на порядок 
меньше, а спрос — на несколько 
порядков стабильнее. «Игнори-
ровать энергопереход нельзя, 
но нужно понимать, что к 2035 
году ни Европа, ни США полно-
стью от углеводородов не изба-
вятся и традиционные энерго-
ресурсы продолжат играть зна-
чительную роль», — заявлял ми-
нистр энергетики РФ Николай 
Шульгинов.

В бюджете доля нефтегазо-
вых доходов в 2019 году соста-
вила 39%, в 2020 году — 28%, в I 
квартале 2021 года — 30%. Из 

бюджета эти средства направ-
ляются на соцнужды -— медици-
ну, пенсии, выплату пособий. 
Согласно «Энергостратегии РФ 
до 2035 года», в первую очередь 
геологоразведка в Арктике за-
тронет северные территории 
Западной и Восточной Сибири, 
а также Дальнего Востока. Речь 
идет как о доразведке, так и пои-
ске новых месторождений. До-
быча газа в Арктике, Восточной 
Сибири и на Дальнем Востоке 
должна возрасти в 2,6 раза к 
2024 году и в 4,2 раза к 2030 
году, нефти — в 1,075 и 1,15 соот-
ветственно.  

«Основные ресурсы газа рас-
полагаются в Арктике: более 
четверти из них — на шельфе 
Карского моря, еще 20% — в пре-
делах ЯНАО, 15% — на шельфе 
Баренцева моря», — говорит за-
мруководителя направления 
«Экономика отраслей ТЭК» 
ЦСР Сергей Колобанов. С не-
фтью сложнее, на шельфе разве-
дано только 5% запасов нефти, а 
некоторые арктические терри-
тории Западной и Восточной 
Сибири как следует еще не ис-
следованы геологами. С точки 
зрения руководителя междуна-
родной практики КПМГ по ока-
занию услуг компаниям нефте-
газового сектора Антона Усова, 
целесообразней все же фокуси-
роваться на повышении коэф-
фициента извлечения нефти на 
действующих месторождениях, 
чем на Арктике. 

Но для экономического раз-
вития Арктики любой запускае-
мый проект означает создание 
рабочих мест (каждое новое ме-
сторождение — от 100 до 1000). 
Новое предприятие по перера-
ботке нефти или газа — до не-
скольких тысяч. И любой новый 
проект требует создания ин-
ф р а ст ру кт у р ы ,  д ел а ю щ е й 
жизнь в регионе  комфортнее.  

ТУРИЗМ ФРГ 
возобновляет 
выдачу 
«шенгенов» 
россиянам

ВИЗА ВПРОК

Ариадна Рокоссовская

С 1 июня консульские предста-
вительства Германии в России 
начнут принимать заявления 
на выдачу шенгенских виз. Но 
дипломаты предупреждают, 
что «выдача данных виз не по-
дразумевает возможность не-
замедлительного въезда в Гер-
манию с учетом по-прежнему 
действующих ограничений на 
въезд» из-за пандемии. На сай-
те посольства ФРГ в Москве 
уточняется, что туристам визы 
по-прежнему не выдают.

Напомним, что еще в конце 
апреля для российских тури-
стов открылась Греция. О воз-
обновлении оформления виз 
для россиян в начале мая заяв-
ляли представительства Ита-
лии и Испании, также с поправ-
кой на действующие ковидные 
ограничения.

Но в большинстве стран — 
участников Шенгенского со-
глашения въезд туристам из 
России пока запрещен. На ин-
формационной линии француз-
ского визового центра корре-
спонденту «РГ» сообщили, что 
пока что краткосрочные визы 
выдают лишь выезжающим по 
профессиональной или семей-
ной необходимости. В консуль-
ском отделе посольства Чеш-
ской Республики также пока 
что нет никаких новостей на-
счет возобновления выдачи ту-
ристических виз. О том, что 
граница для туристов пока за-
крыта, «РГ» сообщили в кон-
сульском отделе посольства 
Португалии и в мальтийском 
консульстве в Москве, а также 
других дипмиссиях.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Россия усиливает оборонную мощь 
без милитаризации экономики

Под защитой «Авангарда» 
Кира Латухина

Ч
ем сильнее и само-
стоятельнее стано-
вилась Россия, тем 
больше было попы-
ток  ее  ослабить . 
Многим оппонентам 
такая страна вообще 
не нужна. Но дейст-
вия русофобов и не-

чистоплотных политиков, пы-
тающихся протолкнуть идеи пе-
ресмотра Второй мировой вой-
ны, не останутся без достойного 
ответа. Те, кто хочет «укусить» 
или «откусить» что-то у России, 
останутся без зубов. Об этом за-
явил президент Владимир Пу-
тин, выступая вчера на заседа-
нии оргкомитета «Победа». 

В России свято берегут па-
мять о Великой Отечественной 
войне и ее героях. В числе по-
правок в Конституцию, полу-
чивших самую большую народ-
ную поддержку, вошло положе-
ние по сбережению историче-
ской правды. «Великое поколе-
ние победителей, к сожалению, 
уходит, но тем выше наша ответ-
ственность за их наследие, — 
подчеркнул президент. — Осо-
бенно сейчас, когда мы все чаще 
сталкиваемся с попытками обо-
лгать, извратить историю, пере-
смотреть роль Красной армии в 
разгроме нацизма, в освобо-
ждении народов Европы от ко-
ричневой чумы».

Свыше 12 тысяч захороне-
ний советских воинов находят-
ся на территории 56 иностран-
ных государств, в них покоятся 
более 4 млн 150 тысяч воинов. 
Но в ряде стран память об ос-
вободительной миссии Кра-
сной армии «пытаются варвар-
ски стереть, надругаться над 
могилами, над памятью пад-
ших», констатировал Путин. 
Нередко на защиту памятни-
ков встают местные жители. 
Но долгие годы агрессивной 
антироссийской пропаганды, 
распространения откровенной 
лжи не могли пройти бесслед-
но. «И вирус беспамятства по-
ражает и делает своими жер-
твами молодых людей», — отме-
тил он. «К сожалению, и у нас 
тоже «промывают мозги» мо-
лодым людям так, что они ча-
сто забывают о том героиче-
ском подвиге, который был со-
вершен их предками, близки-
ми, казалось бы, для них людь-
ми. Более того, начинают по-
клоняться тем, кто убивал их 
дедов и прадедов», — возмутил-
ся президент, призвав не допу-
стить этого. Путин указал со-
трудникам дипмиссий за рубе-
жом постоянно заботиться о 
состоянии и защите советских 
мемориалов, «действуя здесь 
принципиально, жестко, по-

следовательно, опираясь на 
силу международного права». 

Первый вице-спикер Совфе-
да, секретарь генсовета «Еди-
ной России» Андрей Турчак 
выдвинул предложения о при-
своении почетного звания «Го-
род трудовой доблести». В 
прошлом году таких городов 
было 20. В этом году партия 
продолжает заниматься этим 
проектом, масштабное голосо-
вание определило 11 лидеров: 
Красноярск, Северодвинск, 
Пенза, Киров, Коломна, Барна-
ул, Магадан, Тюмень, Рыбинск, 
Каменск-Уральский и Комсо-
мольск-на-Амуре. Турчак пере-
дал пожелание граждан — чтобы 
в этом году такое звание полу-
чили не 11 городов, а 20. «Знаю, 
что этот вопрос прорабатывает-
ся ... так и будем действовать 
дальше», — одобрил Путин. Гла-
ва РАН Александр Сергеев по-
просил учесть вклад ученых и 
конструкторов, которые уско-
рили выпуск военной продук-
ции, и предложил добавить Че-
боксары. Вчера же президент 
своим указом присвоил 12 горо-
дам их новые звания.

О работе по сохранению ме-
мориалов доложил министр 

обороны Сергей Шойгу. В прош-
лом году по инициативе мини-
стерства введена уголовная от-
ветственность за осквернение 
воинских захоронений и памят-
ников защитникам Отечества. В 
странах с большим количест-
вом захоронений советских во-
инов открыты представительст-
ва минобороны. «Резкое ухуд-
шение международной обста-
новки, размывание системы 
международного права, откры-
тая русофобия и информацион-
ная война против России ослож-
нили военно-мемориальную де-
ятельность за рубежом», — сооб-
щил Шойгу. Но обнаружение все 
новых свидетельств освободи-
тельной миссии и подвига со-

ветского народа в значительной 
мере предотвращает попытки 
переписывания итогов войны, 
считает он.

Замглавы МИД Михаил Бог-
данов предложил рассмотреть 
отношение иностранных госу-
дарств к российскому мемори-
альному наследию и историче-
ской памяти как один из крите-
риев для включения в перечень 
недружественных стран. Война 
с памятью о войне в последние 
годы набрала обороты, стала 
одним из базовых принципов 
отношений с Россией для ряда 
стран. «Прибалтийский регион 
превратился в настоящий рас-
садник реваншизма», — отметил 
Богданов. Польша целенаправ-

ленно уничтожает все свиде-
тельства того, как и благодаря 
кому сохранила независи-
мость. Извращенный вариант 
борьбы с собственным прош-
лым выбрала Украина. Подхва-
тила вирус борьбы с памятни-
ками Чехия.

«Во все времена происходит 
одно и то же: как только Россия 
становится сильнее, сразу нахо-
дятся поводы для того, чтобы ог-
раничить ее развитие», — заме-
тил Путин. «Как сказал один из 
наших императоров, «нашей ог-
ромности боятся все», — доба-
вил он. Даже после распада Со-
ветского Союза все равно для 
кого-то Россия слишком велика. 
Кто-то публично осмеливается 
говорить о том, что якобы нес-
праведливо, что ей принадле-
жат сибирские богатства, ска-
зал президент. «Странно слы-
шать такие вещи, особенно пу-
блично, но они иногда звучат», 
— констатировал он. «Все нас хо-
тят где-то укусить или чего-то от 
нас откусить. Но они должны 
знать, те, кто собирается это 
сделать, что мы зубы выбьем 
всем, так чтобы они не могли ку-
саться», — предостерег Путин. 
Залог этому — развитие Воору-

женных сил. При этом Россия не 
идет по пути милитаризации 
экономики   , занимая последние 
строчки десятки государств по 
тратам на оборону. «Конечно, 
возникает вопрос, каково же со-
стояние и каковы перспективы 
развития Вооруженных сил. 
Для многих это звучит странно, 
но у нас более чем все в поряд-
ке», — оценил Верховный глав-
нокомандующий, добавив, что у 
России самые современные 
силы ядерного сдерживания. 
Появился новый вид стратеги-
ческого оружия — планирую-
щий блок «Авангард» межкон-
тинентальной дальности, спо-
собный развивать гиперзвуко-
вую скорость. «Ни у кого нет, но 
у нас есть гиперзвуковое ору-
жие, и оно развивается», — ска-
зал он. Появляются новые авиа-
ционные комплексы, современ-
ные боевые корабли и беспилот-
ные аппараты. «Нам удается 
поддерживать наши Вооружен-
ные силы, не милитаризируя 
бюджет, на должном уровне. Мы 
будем действовать так и даль-
ше», — заверил президент.  

Владимир Путин дал указание 
дипломатам защищать советские 
мемориалы за рубежом. 

А К Ц Е Н Т

Все нас хотят где-то укусить или чего-то 
от нас откусить. Но они должны знать, те, 
кто собирается это сделать, что мы зубы 
выбьем всем, так чтобы они не могли 
кусаться

ДЕНЬГИ В России предлагается 
создать упрощенную систему 
взыскания штрафов с водителей

Робот спишет

Владислав Куликов

Министерство юстиции России 
предлагает проработать вопрос 
введения упрощенного порядка 
взыскания средств с водителей, 
чьи нарушения зафиксированы 
автоматическими камерами на 
дороге.

Новость сообщил замести-
тель министра юстиции России 
Евгений Забарчук, выступая в 
рамках Петербургского между-
народного юридического фору-
ма. О том, что такая система уже 
разрабатывается, подтвердил и 
руководитель Федерального 
казначейства Роман Артюхин, 
выступая на той же дискуссион-
ной сессии.

Упрощенное производство 
предполагает полностью пере-
вод дела в электронный формат, 
и деньги в случае неуплаты 
штрафа в срок будут взыски-
ваться в автоматическом режи-
ме с карты водителя-нарушите-
ля. Фактически всю работу сде-
лают специальные программы, 
и не важно, как их называть — 
роботы или искусственный ин-
теллект. Главное, что все будет 
работать само собой, не отвле-
кая судебного пристава.

«Предлагается проработать 
возможность упрощенного по-
рядка исполнения требования о 
взыскании денежных средств, 
которые содержатся в поста-
новлении по делу об админи-
стративном правонарушении в 
области дорожного движения, 
фиксация которого произведе-
на работающими в автоматиче-
ском режиме специальными 
техническими средствами, — 
рассказал Евгений Забарчук. — 
Исполнять указанные требова-
ния предполагается без участия 
сотрудников органов принуди-

тельного исполнения за счет 
средств, которые находятся на 
счетах должника в пределах 
установленного законодатель-
ством срока давности исполне-
ния».

При этом он подчеркнул, что 
важно решить проблему точной 
идентификации должника, что-
бы в процессе взыскания не 
происходило ошибок. Элек-
тронное списывание средств с 
двойников — полных тезок дол-
жников — отдельная проблема. 
Евгений Забарчук напомнил, 
что сейчас в Госдуме рассма-
тривается законопроект, при-
званный решить эту проблему. 
В документах, поступающих су-
дебным приставам, должны бу-
дут указываться какие-то уни-
кальные идентификаторы, на-
пример, СНИЛС, ИНН и другие.

Кроме того, эксперты особо 
подчеркивают, что упрощен-
ный механизм списания штра-
фа со счетов нарушителей, по-
павших в прицел камер видео-
наблюдения, не отменяет пред-
варительного уведомления дол-
жника о взыскании с него штра-
фа. Иными словами, робот спе-
шить не будет. 

Сначала водитель-штрафник 
должен получить уведомление о 
штрафе. Затем у человека будет 
двадцать дней, чтобы восполь-
зоваться так называемым ди-
сконтом — возможностью запла-
тить только половину штрафа.

Только после того, как срок 
оплаты выйдет, дело будет на-
правлено роботам службы су-
дебных приставов. Иными сло-
вами, водители могут не волно-
ваться, что после лихой поездки 
по городу буквально к вечеру их 
банковская карта обнулится. 
Нет, у них будет время, в том чи-
сле узнать и обжаловать.  
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Некоторые арктические территории Западной и Восточной Сибири 
как следует еще не изучены геологами.

ПАМЯТЬ Минобороны 
расскажет о войнах

Вернуть всем 
героям имена

Юрий Гаврилов

«До конца 2023 года будет создан интернет-портал, 
объединяющий документы о военных действиях, в ко-
торых когда-либо принимала участие Россия.  Он назы-
вается «Память народа. Лента военной истории  Отече-
ства», — сообщил  министр обороны РФ Сергей Шойгу.

Он рассказал, как его ведомство ведет централизо-
ванный учет воинских захоронений.  Сейчас  их 43 ты-
сячи 866.  Там погребены более 8 миллионов  600 ты-
сяч  человек.  Из них на территории РФ — четыре с поло-
виной миллиона.  Среди останков советских солдат, по-
гребенных зарубежом, идентифицирована 861 тысяча.  
Имена более чем 3 млн наших воинов, захороненых за 
пределами Отечества, все еще неизвестны. 

Чтобы их установить, минобороны проводит боль-
шую работу совместно с МИД  России. «Россией заклю-
чены межправительственные соглашения о взаимном 
содержании воинских захоронений с 16 иностранны-
ми государствами. При их реализации с половиной из 
этих стран  регулярно проводятся заседания смешан-
ных межправительственных комиссий», — сообщил 
Сергей Шойгу.  
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АКТУАЛЬНО Стартовал просветительский марафон «Новое знание»

Хочу уметь и умнеть
Ксения Колесникова

З
аменит ли искусственный 
интеллект человеческий 
разум? Биохакинг: за и 

против? Что такое fake news и 
зачем нужна цифровая гигиена? 
Более 100 дискуссий, лекций, 
интервью, открытых уроков и 
мастер-классов — все это, и не 
только, ждет участников мара-
фона «Новое знание». Всего за 
три дня можно узнать о самых 
перспективных научных разра-
ботках, бизнес-идеях, трендах в 
культуре, технологиях, совре-
менных медиа: только реальные 
кейсы, которые работают здесь 
и сейчас. За первый день число 
просмотров онлайн-трансля-
ций превысило 5 миллионов. 

— Лучшие специалисты в сво-
их отраслях, занятые люди на-
шли время, чтобы прийти и поде-
литься своими знаниями, своим 
видением: Сергей Лавров, Дмит-
рий Песков, Герман Греф, Стив 
Возняк и другие. Это мировые 

имена и лучшие специалисты, — 
отметил первый заместитель ру-
ководителя администрации пре-
зидента РФ Сергей Кириенко. 

Просветительский марафон 
проходит в восьми городах Рос-
сии, от Владивостока до Кали-
нинграда: в нем участвуют 
школьники, студенты, все, кто 
хочет узнать что-то новое. Орга-
низатор — Российское общество 
«Знание», которое по поруче-
нию президента получило се-
рьезную перезагрузку. Сегодня 
это современная высокотехно-
логичная платформа.  

— В СССР общество «Знание» 
было мощной организацией, 
обеспечивающей доступ к но-
вым знаниям. Сразу после окон-
чания войны в стране было чем 
заняться. Царила разруха. Но 
было принято решение, что ни-
чего важнее знаний не сущест-
вует. Великие и легендарные 
ученые, которые меняли мир, 
находили время, чтобы переда-
вать знания новому поколению, 

считали, что от этого зависит 
успешность страны и то, как ме-
няется мир, — отметил Сергей 
Кириенко. — И им действитель-
но удалось изменить мир. Мир 
меняется стремительно и еще 
быстрее. Выигрывает тот, кто 
быстрее находит и осваивает 
новые знания. Сейчас ценность 
знаний только выросла. Знания 
гораздо важнее, чем деньги. Не-
измеримо важнее.

Так, первой темой открытого 
урока стало развитие техноло-
гий, которые помогут сохранить 
природные ресурсы. Об этом 
рассказал президент Курчатов-
ского института Михаил Коваль-

чук. А промышленный дизайнер, 
директор Центра прототипиро-
вания высокой сложности «Ки-
нетика» НИТУ «МИСиС» Влади-
мир Пирожков рассказал про ди-
зайн будущего, квантовые теле-
фоны и биопринтеры. Более бы-
стрый интернет, вопросы кибер-
безопасности, технологии до-
полненной реальности в меди-
цине и инженерии, 3D-печать 
для колонизации спутников, 
нейросети — это те области нау-
ки, в которых прорыв может 
произойти уже в ближайшем бу-
дущем. На переднем плане все, 
что связано с искусственным ин-
теллектом.

В программе — миллион ак-
тивностей. Зрителей ждет от-
крытое интервью с известным 
пианистом Денисом Мацуе-
вым. О мегаполисах как об ос-
нове развития современной 
цивилизации расскажет мэр 
Москвы Сергей Собянин. Изо-
бретатель,  инженер-элек-
тронщик, соучредитель ком-
пании Apple Computer Стив 
Возняк поучаствует в дискус-
сии «Заменит ли искусствен-
ный интеллект человеческий 
разум?» 

И еще — ожидается, что на 
марафоне выступит основа-
тель и глава Tesla, американ-
ский предприниматель Илон 
Маск.  

ФОРУМ  

В Татарстане 
открылась 
конференция 
«Валдая» 
по Центральной 
Азии

О КАБУЛЕ 
И НЕ ТОЛЬКО
Александр Гасюк, Казань

В столице Татарстана начала 
работу конференция Междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай», посвященная анали-
зу текущей ситуации и пер-
спективам ее развития в Цен-
тральной Азии. Представитель-
ное политологическое меро-
приятие собрало в Казани де-
сятки экспертов, которые под-
робно обсудили стоящие перед 
Центральной Азией проблемы.. 
Место для конференции под на-
званием «Россия и Централь-
ная Азия перед вызовами ново-
го мира — совместный путь в бу-
дущее» было выбрано не слу-
чайно — Поволжье является од-
ной из территорий нашей стра-
ны, наиболее исторически, ци-
вилизационно и экономически 
приближенных к обсуждаемо-
му региону. В организованном 
«валдайцами» форуме, кото-
рый прошел в современном зда-
нии республиканской Нацио-
нальной библиотеки с живопи-
снейшими видами на реку Ка-
занка, приняли участие поряд-
ка 60 экспертов из 16 стран. На 
открытии мероприятия с при-
ветственным словом к его 
участникам обратился, в том 
числе по-татарски, президент 
Татарстана Рустам Минниха-

нов. «Наша республика являет-
ся местом встречи Востока и 
Запада», — сказал он, подтвер-
ждая уникальность казанской 
площадки в контексте заявлен-
ной к обсуждению темы.

Подходы Москвы в отноше-
нии Центральной Азии и теку-
щих в этом «подбрюшье» Рос-
сии процессов недвусмысленно 
обозначил выступивший заме-
ститель главы МИД России Анд-
рей Руденко. По его словам, 
наша страна оказывает стра-
нам региона  «серьезную дву-
стороннюю помощь» и видит в 
них «стратегических партне-
ров». «Центрально-Азиатский 
регион был и остается одним из 
ключевых направлений поли-
тики России на евразийском 
пространстве», — отметил вы-
сокопоставленный дипломат .

Мероприятие «Валдая» ста-
ло уже второй конференцией по 
Центральной Азии в истории 
клуба — в ноябре 2019 года в Са-
марканде состоялась предыду-
щая встреча «валдайцев» по 
этой теме. Нынешняя двухднев-
ная конференция «Валдая», 
впервые прошедшая в очном 
формате после начала пандемии 
коронавируса, тематически 
оказалась разделена на несколь-
ко сессий. В ходе первой из них 
предметом дискуссии как раз и 
стала эпидемия COVID-19, а 
также ее последствия для регио-
на и текущих в нем интеграци-
онных процессов.

 Как рассказал директор де-
партамента зарубежных про-
ектов и международного со-
трудничества «РЖД» Антон 
Козлов, через Центральную 
Азию, преимущественно через 
Казахстан, проходят значи-
тельные объемы транзита гру-
зов из Китая в Евросоюз и рос-
сийский оператор железных 
дорог последовательно нара-
щивает количество перевезен-
ных по этому маршруту кон-
тейнеров. Кроме того, в «РЖД» 
активно взаимодействуют с 
Узбекистаном в плане органи-
зации поставок продовольст-
вия в центральные регионы 
России, а также прорабатыва-
ют варианты развития желез-
нодорожной инфраструктуры 
Афганистана в коридоре Маза-
ри-Шариф — Кабул — Пешавар и 
выхода через него в страны 
Южной Азии.  С учетом анон-
сированных планов США по 
выводу своих войск из Афга-
нистана к ближайшему сентя-
брю именно афганский сюжет 
стал главной темой второй сес-
сии конференции. «Мозговому 
штурму» в ходе конференции 
«Валдая» подверглись и другие 
угрозы для центральноазиат-
ских стран, исходящие из Афга-
нистана. В первую очередь речь 
шла о международном терро-
ризме и наркотрафике. Засло-
ном на их пути призваны стать 
региональные объединения, в 
первую очередь ОДКБ.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин утвердил правила возврата 
части стоимости путевок в детские лагеря

Летнее предложение
Владимир Кузьмин

П
рограмма частич-
ного возмещения 
стоимости детских 
путевок в летние 
лагеря распростра-
няется на туристи-
ческие услуги, ко-
торые будут оказа-
ны до 15 сентября 

включительно. Премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин утвер-
дил эти правила и поручил опе-
ративно подготовить решение 
для тех родителей, кто уже опла-
тил летние поездки своих детей.

С инициативой по аналогии 
с туристическим кешбэком 
компенсировать гражданам 50 
процентов от стоимости поезд-
ки их ребенка в летний лагерь 
президент выступил в Посла-
нии Федеральному Собранию. 
Из-за приближающихся кани-
кул правительству предстояло в 
максимально короткие сроки 
подготовить все необходимые 
нормативные акты. На прошлой 
неделе глава кабинета мини-
стров направил на эти цели пять 
миллиардов рублей. Объем фи-
нансирования рассчитан на 357 
тысяч детей. 

Вчера вышло постановление 
за подписью премьера с прави-
лами программы. Она начнется 
25 мая и будет действовать в от-
ношении туристических услуг, 
которые предоставят до 15 сен-
тября включительно. В про-
грамму войдут только стацио-
нарные лагеря с круглосуточ-
ным пребыванием детей в тече-
ние лагерной смены и только в 
регионах, перечень которых 
установит Ростуризм.

Возврату подлежит полови-
на стоимости путевки, но не бо-
лее 20 тысяч рублей. Средства в 
течение пяти дней автоматиче-
ски начислят на карту «Мир», 
которой производилась оплата.

В среду на совещании с чле-
нами правительства президент 
обратил внимание правительст-
ва на тех родителей, кто заранее 
оплатил летний отдых своих де-
тей и теперь оказались в ситуа-
ции, что программа обойдет их 
стороной. «Надо в короткие 
сроки разработать механизм, 
чтобы возместить людям, кото-
рые уже приобрели путевки для 
детей в летний лагерь, потра-
ченные средства. И, если необ-
ходимо, представить предложе-
ния по увеличению финансиро-
вания», — распорядился Михаил 
Мишустин вчера на заседании 
правительства. Он напомнил 
подчиненным еще об одном за-
мечании главы государства. 
«Внимательно прошу отнестись 
к решению вопросов по газифи-
кации, еще раз обсудить все де-
тали с регионами, в том числе в 
Государственной Думе, где рас-
сматривается соответствую-
щий законопроект. Прежде все-

го учесть интересы потребите-
лей, чтобы процедура подведе-
ния газа к их участкам была по-
нятной и доступной. Именно за-
просы людей должны быть в 
центре внимания при организа-
ции этой работы», — указал пре-
мьер-министр.

Комментируя повестку засе-
дания, Михаил Мишустин выде-
лил несколько решений в сфере 
здравоохранения. Сейчас в 
стране продолжается массовая 
бесплатная вакцинация населе-
ния от коронавируса. «Она 
должна продолжаться до тех 
пор, пока не будет сформирован 
коллективный иммунитет, — за-
явил он. — Для этого правитель-
ство предлагает включить вак-
цинацию от ковида в нацио-
нальный календарь прививок». 
У людей и дальше будет возмож-
ность бесплатно вакциниро-
ваться, на что кабинет мини-
стров предусмотрел дополни-
тельное финансирование. «В те-
кущем году направим свыше 26 
миллиардов рублей», — уточнил 
премьер.

Кроме того, правительство 
предоставит производителям 
вакцин право на заявительный 
порядок возмещения налога на 
добавленную стоимость, начи-
ная с января текущего года. 
Срок возврата сократится с 

двух месяцев до 12 дней. Таким 
образом кабмин рассчитывает 
сохранить объемы производст-
ва препаратов.

Правительство также пере-
распределяет 1,8 миллиарда ру-
блей, чтобы ускорить в отдель-
ных регионах строительство 
современных клиник, центров и 
других учреждений здравоохра-
нения. В частности, средства бу-
дут направлены на детские и он-
кологические больницы в Кали-
нинградской, Самарской, Улья-
новской, Ярославской, Смолен-
ской и Пензенской областях, в 
республиках Коми и Тыва, а так-
же в Забайкальском крае.

Всего в рамках национально-
го проекта «Здравоохранение» 
для 46 субъектов Российской 
Федерации на эти цели уже 
предусмотрено свыше 80 мил-
лиардов рублей в течение трех 
лет. «Это позволит быстрее вве-
сти в эксплуатацию объекты, 
строительство которых уже на-
чато, и оказать помощь регио-
нам, если им на эти работы не 
хватает собственных средств», 
— подчеркнул Мишустин.

На заседании были представ-
лены доклады об исполнении в 
2020 году федерального бюдже-
та, бюджетов внебюджетных 
фондов и госпрограмм. Прош-
лый год проходил под знаком 

борьбы с последствиями корона-
вируса. «И даже в таких условиях 
правительству удалось не только 
обеспечить сбалансированность 
бюджета, но и решить ряд слож-
нейших задач, — уверен премьер. 
— Самое главное — мы сконцен-
трировали ресурсы для борьбы с 
пандемией и ее последствиями, 
поддержали наиболее уязвимые 
категории граждан, прежде всего 
семьи с детьми». Поликлиники и 
больницы работали без сбоев, 
бесплатно оказывая необходи-
мую помощь заболевшим, в пол-
ном объеме выплачивал пенсии 
и социальные пособия Пенсион-

ный фонд. Из-за роста числа за-
болевших дополнительная на-
грузка легла на Фонд социально-
го страхования, а расходы на оп-
лату больничных выросли более 
чем на 80 процентов. «Но и в этих 
непростых условиях все обяза-
тельства по социальному страхо-
ванию были выполнены», — ска-
зал глава правительства.  

Подробнее о кешбэке на летний 
отдых детей читайте на с.5.

Михаил Мишустин поручил членам 
кабмина учесть все замечания пре-
зидента, озвученные во время сове-
щания по реализации Послания. 

Атомная энергетика, генетика, квантовые технологии... Курчатовский институт сегодня — 
крупнейший научный центр не только России, но и мира. 

Что такое природоподобные технологии? Чем человеку могут быть полезны бактерии и водоро-
сли? Об этом ученые рассказали школьникам и студентам. 

А К Ц Е Н Т

Только за первый день число 
просмотров онлайн-трансляций 
марафона превысило 5 миллионов

А К Ц Е Н Т

Возврату подлежит половина стоимости 
путевки, но не более 20 тысяч рублей. 
Средства в течение пяти дней 
автоматически начислят на карту «Мир»

Афганский сюжет 
стал главной 
темой второй 
сессии валдай-
ской конференции

ВИРУС БЕЗРАБОТИЦЫ 
ПОЧТИ НЕ ТРОНУЛ 
МОЛОДЕЖЬ
Российская молодежь лучше других групп населения 
адаптировалась к рынку труда, переживающему кризис 
из-за пандемии. Такой вывод следует из результатов 
совместного мониторинга «Тенденции и вызовы соци-
ально-экономического развития», проведенного Ин-
ститутом экономической политики имени Е. Т. Гайдара 
и РАНХиГС. Если в январе 2020 года уровень общей без-
работицы в России составлял 4,7 процента, а в декабре 
достиг 5,9, то молодежная безработица изменилась 
лишь на одну десятую часть. Она сначала резко выро-
сла, достигнув пика (21,3 процента) в июле 2020 года, а 
потом начала устойчиво снижаться. К сентябрю она со-
ставляла 17,4 процента, а к декабрю достигла 16,9. Ав-
торы мониторинга отмечают, что после кризиса 2008 
года уровень общей безработицы вырос с 6,2 процента 
до 7,3, а уровень безработицы среди 19-летних — с 11,7 
процента до 14,9. 
При этом в 2020 
году государство 
поддерживало мо-
лодых работников 
точно так же, как в 
2008-м, — в основ-
ном повышенным 
пособием по безра-
ботице.

В целом же ры-
нок труда оживает. 
По данным опросов 
агентства 
HeadHunter, росси-
яне стали меньше бояться потерять работу. Страх быть 
уволенным ослаб и фактически вернулся к докризи-
сному уровню. Укрепление уверенности граждан в 
том, что они не потеряют работу, объясняется бы-
стрым восстановлением рынка труда после сжатия. 
Глава минтруда Антон Котяков заявил о «положитель-
ной динамике» в снижении уровня безработицы. 

О том, что безработица отступает, говорят и анали-
тики Центра макроэкономического анализа и краткос-
рочного прогнозирования (ЦМАКП). По их наблюдени-
ям, приток зарегистрированных безработных форми-
ровался не только за счет потерявших работу из-за пан-
демии, но и за счет занятых в неформальном секторе и 
экономически неактивного населения, а также потеряв-
ших работу ранее, но не обращавшихся на биржу труда. 
Повышение пособий и введение надбавки к пособию в 
размере 3 тыс. руб. в месяц на ребенка в семьях, где один 
или оба родителя стали безработными, — эти меры, от-
мечают в ЦМАКП, «позволили точечно поддержать за-
нятых в неформальном секторе, наиболее уязвимую во 
время кризиса категорию работающих». Позитивную 
роль сыграли и новые меры, например, введенное в мар-
те субсидирование компаний и индивидуальных пред-
принимателей при трудоустройстве на работу безра-
ботных, состоящих на учете на 1 января 2021 года. 

По данным Росстата, численность безработных в 
России за 2020 год составила около 4,3 млн человек. 
Это на 24,7 процента выше показателя 2019 года. Так-
же численность безработных в декабре 2020 года со-
ставила около 4,4 млн человек, что на 4 процента мень-
ше показателя за ноябрь 2020-го. При этом по сравне-
нию с декабрем 2019 года безработица выросла на 27,6 
процента. Общая доля безработных среди населения 
трудоспособного возраста в 2020 году составила 5,9 
процента. Численность официально зарегистрирован-
ных безработных в декабре 2020 года составила 2,8 
млн человек, из них 1,3 млн человек получали пособие 
по безработице. 

Министр труда 
Антон Котяков со-
общил, что его ве-
домство намерено 
до конца 2021 года 
вернуть занятость к 
«доковидному» 
уровню. Для этого 
необходимо обеспе-
чить работой 1 млн 
человек. Предпола-
гается масштабное 
субсидирование 
центров занятости. 
Те смогут оказы-
вать компаниям фи-
нансовую поддер-
жку в размере трех 
минимальных раз-
меров оплаты труда 
(МРОТ) для трудоу-
стройства граждан, 
которые были зарегистрированы в качестве безработ-
ных до 1 января 2021 года. Первую выплату в объеме 
МРОТ компания сможет получить через месяц после 
трудоустройства безработного гражданина, вторую — 
через три месяца, третью — еще через три. Кроме того, 
115 тыс. человек пройдут переобучение в рамках дей-
ствующей федеральной программы нацпроекта «Де-
мография», еще 60 тыс. будут трудоустроены в рамках 
программы социального контракта. 

За год пандемии в два раза выросло количество ре-
гионов с уровнем безработицы 10 процентов и выше. В 
2019-м таких регионов было шесть, а стало 13. Самая 
высокая безработица в Ингушетии (30,7 процента), 
Туве (22,3), Чечне (21,7), Северной Осетии (16,3), Да-
гестане (16,1) и Кабардино-Балкарии (15,4). Самая 
низкая — в ЯНАО (2,5 процента), Москве (2,7), ХМАО 
(3,2), Петербурге (3,6) и на Камчатке (3,6). 

Социальный состав безработных тоже весьма пока-
зателен. Их средний возраст составил 35,6 года, доля 
молодежи до 25 лет — 21,8 процента, старше 50 лет — 
15,9. Из 4,8 млн безработных 1,4 млн составляли сель-
ские жители. Дольше всех (от одного до трех месяцев) 
искали работу сельские жители. В состоянии застой-
ной безработицы находились 27,1 процента сельских 
безработных и 14,7 городских.

Удержанию безработицы на относительно приемле-
мом уровне способствует снижение зарплат. «В тех си-
туациях, когда на Западе людей сокращают, у нас всех 
переводят на неполную рабочую неделю либо сокра-
щают премиальную часть, которая фактически являет-
ся частью фиксированного вознаграждения за рабо-
ту», — говорит президент Русско-азиатского союза 
промышленников и предпринимателей (РАСПП) Вита-
лий Манкевич. 

В целом российские граждане удовлетворены под-
держкой, которую им оказывает государство в период 
пандемии, хотя и считают эту поддержку недостаточ-
ной. Что же касается безработицы, то ее вирус почти не 
тронул молодежь.  

Российская моло-
дежь лучше дру-
гих групп населе-
ния адаптирова-
лась к переменам 
на рынке труда

В целом россий-
ские граждане 
удовлетворены 
поддержкой, кото-
рую им оказывает 
государство 
в период панде-
мии, хотя и счита-
ют эту поддержку 
недостаточной

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Узнать 
что-то 
новое  
можно 
по этому 
QR-коду.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Сотрудничество

Россия готова налаживать с Азербайджаном взаимодействие в произ-

водстве вакцин от коронавируса. Об этом заявил премьер-министр РФ 

Михаил Мишустин в четверг на встрече в Москве со своим азербай-

джанским коллегой Али Асадовым. Среди обсужденных тем также ситу-

ация в Нагорном Карабахе. Мишустин обратил внимание на то, что это 

первый официальный визит его коллеги в Россию на посту премьера. 

Он заверил гостя, что Россия дорожит многолетними партнерскими от-

ношениями с Азербайджаном и считает необходимым выводить их на 

новый уровень. Среди примеров сотрудничества — совместная работа в 

сфере здравоохранения. Москва и Баку вместе борются с коронавиру-

сной инфекцией. «В мае в Азербайджан была поставлена первая партия 

российской вакцины «Спутник V», — напомнил Мишустин. — Мы готовы 

налаживать вместе с вами производство российской вакцины, оказы-

вать содействие в налаживании этого производства». Мишустин выра-

зил уверенность, что это позволит организовать вакцинацию в самые 

сжатые сроки. Он также отметил, что трехсторонние договоренности 

по Нагорному Карабаху открыли новые возможности для развития ре-

гиона. Али Асадов, в свою очередь, подчеркнул, что Азербайджан со-

храняет приверженность трехстороннему соглашению по Нагорному 

Карабаху. «На межрегиональном уровне у Азербайджана широкие воз-

можности и договоренности, — сказал Асадов. — По нашим данным, в 

этом сотрудничестве участвуют 80 субъектов Российской Федерации. 

Думаю, это способствует развитию наших отношений». Премьер-ми-

нистр Азербайджана, кроме того, пригласил Мишустина приехать в ре-

спублику с официальным визитом.

Подготовила Татьяна Замахина
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ПРАВО КС РФ разбирает 
дело о праве мужчин 
на материнский капитал

Папины дочки

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Конституционный суд Российской Федерации вер-
нулся к практике проведения открытых слушаний, 
приостановленной в связи с противоэпидемическими 
ограничениями. И первое после более чем годичного 
перерыва дело оказалось крайне непростым. Перед 
судьями был поставлен вопрос: имеет ли право на ма-
теринский капитал отец детей, рожденных от сурро-
гатной матери.

С просьбой разъяснить положения статьи 3 Феде-
рального закона «О дополнительных мерах государст-
венной поддержки семей, имеющих детей» в Консти-
туционный суд обратился Конаковский городской суд 
Тверской области. В его производстве сейчас находит-
ся иск о признании 
незаконным отказа 
в выдаче сертифи-
ката на материн-
ский капитал отцу 
двоих детей. Имя не 
называется, чтобы 
избежать огласки. 
Особенность ситуа-
ции в том, что де-
вочки-близнецы по-
явились на свет с 
помощью вспомога-
тельных репродук-
тивных технологий 
(ВРТ) от суррогатной матери. Однако закон дает право 
на получение маткапитала мужчинам только в том 
случае, если оно переходит от женщины (в случае 
смерти, лишения родительских прав) или если они яв-
ляются единственными усыновителями ребенка. В за-
коне не поименована ситуация, когда мужчина являет-
ся единственным биологическим родителем.

Как полагает адвокат Роман Мошовец, пробел в за-
конодательстве обусловлен тем, что на момент введе-
ния мер дополнительной поддержки в 2006 году инсти-
тут суррогатного материнства был развит гораздо сла-
бее, чем сейчас. То есть подобную возможность просто 
упустили из виду. 

Сегодня дети воспитываются в полной семье, так 
как отец узаконил брак с гражданской супругой, с ко-
торой он находился в отношениях и на момент их ро-
ждения.

— Мы основываем свои требования на прямом дей-
ствии Конституции, которая гарантирует, что мужчи-
на и женщина имеют равные права и свободы и рав-
ные возможности для их реализации, — подчеркнул 
Мошовец.

Представители органов, принявших и подписавших 
оспоренный нормативный акт, с позицией адвоката не 
согласны. 

Как полагает первый заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по конституционному зако-
нодательству и госстроительству Ирина Рукавишни-
кова, материнский капитал связан в первую очередь с 
особой социальной ролью женщины в обществе, а так-
же с рисками, которые несет в себе беременность, ро-
ждение и воспитание ребенка.

— Норма статьи 3 соответствует Конституции РФ, но, 
возможно, нуждается в конституционно-правовом 
истолковании, — считает в свою очередь полномочный 
представитель президента РФ в Конституционном суде 
Александр Конова-
лов. — Права ребенка 
должны быть обес-
печены вне зависи-
мости от того, как он 
появился на свет.

Этот же аргу-
мент приводит и ад-
вокат. По закону ма-
теринский капитал 
можно тратить не 
только в интересах 
женщины-матери, 
но и в интересах ее 
детей: на улучше-
ние жилищных условий, получение образования, при-
обретение товаров и услуг, предназначенных для соци-
альной адаптации и интеграции в общество детей-ин-
валидов. Если общество откажет отцам «детей из про-
бирки» в маткапитале, тем самым оно откажет в под-
держке самим детям.

В ходе обсуждения обстоятельств дела возник так-
же вопрос, а имел ли мужчина вообще право восполь-
зоваться услугами суррогатной матери. Александр Ко-
новалов считает, что нет — в соответствующем законе 
нет упоминания одиноких мужчин. 

Адвокат считает, что да: в соответствии с текстом 
нормативного акта право на вспомогательные репро-
дуктивные технологии имеют «мужчина и женщина, 
как состоящие, так и не состоящие в браке», и это си-
туация его клиента. Отцовство было признано реше-
нием суда.

— В тех случаях, когда государство признало отца, 
право на получение дополнительных мер социальной 
поддержки может возникнуть, — рассуждает советник 
министра юстиции РФ Новак. — Если государство до-
пускает, что мужчина может быть единственным усы-
новителем ребенка, то следует допускать, что он мо-
жет быть и единственным родителем. Часть 2 статьи 
19 Конституции РФ гарантирует равенство прав и 
свобод человека и гражданина независимо от любых 
обстоятельств.

Конституционный суд еще раз изучит все доводы 
сторон и примет решение в закрытом режиме. О дате 
его провозглашения будет объявлено позднее.  

Рубль в хорошей 
форме

Раньше, помните, были 
«красненькие», «синень-
кие»… Будете учиты-

вать эти традиции?
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: В России за 
многие годы, действительно, 
сложилась своя историческая 
традиция соответствия бан-
кнотного ряда некоторой цвето-
вой гамме. И в дореволюцион-
ной России, и в советское время 
10 рублей были, как говорят в 
народе, «красненькими», 5 ру-
блей — синими, а 3 рубля — зеле-
ными. После распада СССР в 
условиях высокой инфляции 
банкноты низких номиналов 
практически исчезли из обра-
щения, и эта традиция прерва-
лась. У нас начали складываться 
новые ассоциации.

Например, сегодня красный 
цвет прочно ассоциируется с пя-
титысячной банкнотой, фиоле-
товый — с 500-рублевой купю-
рой и так далее. Чтобы не услож-
нять ситуацию, наверное, было 
бы разумно сохранить нынеш-
нее соответствие цветов и номи-
налов, естественно, немного из-
меняя оттенки.

Если модернизированный 
вариант будет исполнен при-
мерно в той же цветовой гамме, 
что и сейчас, он вряд ли будет 
точно ее повторять. Цветовое 
решение обновленного вариан-
та будет несколько другим, бо-
лее современным, легким, при-
ятным.

На лицевой стороне 100-рубле-
вой банкноты мы ожидаем 
увидеть какие-нибудь объек-
ты, расположенные на Кра-
сной площади, центр «Заря-
дье», Шуховскую башню, зда-
ние МГУ на Воробьевых горах. 
А что на обороте — Ярославль, 
который лишается предста-
вительства на 1000 рублей, 
или другой город Центрально-
го федерального округа?

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Ни то и ни дру-
гое. Давайте немного оглянемся 
назад. На банкнотах, которые 
выпускались до 1992 года, при-
сутствовали символы государст-
венной власти — Государствен-
ный герб Советского Союза, Мо-
сковский Кремль, на крупных 
номиналах — Владимир Ильич 
Ленин. 

В постсоветской России в ка-
честве тематической основы 
банкнотного ряда была избрана 
городская тематика, но это ре-
шение изначально рассматрива-
лось как временное. Выбор горо-
дов в известной степени был 
случайным. Предполагалось к 
концу 90-х годов выпустить бан-
кноты нового образца с портре-
тами разных выдающихся лю-
дей. Этот вопрос прорабатывал-
ся и даже были подготовлены со-
ответствующие эскизы. Портре-
ты часто используются на бан-
кнотах  не только из-за желания 
увековечить исторических пер-
сонажей, но и для повышения за-
щищенности купюр. Это тради-
ционный защитный признак, 
так как портреты подделывать 
непросто, и люди интуитивно 
хорошо чувствуют любые ма-
лейшие искажения в чертах 
лица человека, представленного 
на банкноте. В итоге портретная 
серия так и не была реализова-
на, и мы остались с городской те-
матикой. 

Сейчас технологии позволя-
ют надежно защищать банкноты 
и другими способами. 

Логики в выборе городов ника-
кой не было.

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: В то время не 
было достаточно времени и сил 
глубоко прорабатывать соответ-
ствующие вопросы. Действи-
тельно, какой-то особой систем-
ности в выборе городов, кото-

рые сейчас представлены на 
банкнотах, не прослеживается. 
Прошло почти три десятка лет, и 
пришло время внести опреде-
ленный элемент системности. 

Подход, который принят, ло-
гичен и понятен. Мы дополняем 
«городскую» тематику «регио-
нальной», утвердив принцип: 
один номинал — один федераль-
ный округ. Города остаются, но 
их выбор уже более закономе-
рен, это столицы федеральных 
округов. Если сейчас в городах, 
которые изображены на купю-
рах, проживают примерно 22 
млн человек, которые считают 
те или иные банкноты условно 
«своими», то с расширением те-
матики до региональной каж-
дый житель страны сможет ассо-
циировать себя с банкнотой че-
рез регион, в котором живет.

Такой подход равного предста-
вительства регионов в других 
странах используется?

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Россия с терри-
ториальной точки зрения самое 
большое государство в мире, и 
модернизированный банкнот-
ный ряд подчеркнет масштабы и 
географическое разнообразие 
нашей страны. В этом плане 
наши банкноты уникальны.

На оборотной стороне будут 
не города?

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: На оборотной 
стороне может быть изображен 
любой объект, расположенный в 
соответствующем федеральном 
округе, в том числе и находя-
щийся в каком-то из городов 
округа, необязательно в его сто-

лице. Этот подход уже реализо-
ван на купюре номиналом 2000 
рублей. На ее лицевой стороне — 
символы Владивостока, а на дру-
гой — космодром Восточный. 
Этот объект не привязан к како-
му-либо городу. И на тех шести 
банкнотах, которые нам пред-
стоит обновить, будут изобра-
жены объекты, расположенные 
на территории федерального 
округа. Это может быть какой-
то символ, памятник, что-то 
еще.

А что еще?
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Стадион, му-
зей, архитектурное сооружение, 
природный ландшафт. 

Почему Банк России решил ре-
анимировать банкноту в 10 
рублей? Она же фактически 
вышла из обращения. Только 
из-за того, что работающих 
банкнот должно быть столь-
ко же, сколько федеральных 
округов, — восемь?

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Не только. 
Пусть и в ограниченном количе-
стве, но эти банкноты еще нахо-
дятся на руках у населения и хо-
дят в обращении.

Но вы их давно не выпускаете?
МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Не выпускаем. 
Вместо них мы в свое время ста-
ли чеканить 10-рублевые моне-
ты, они как раз сильно востребо-
ваны. Но технологии не стоят на 
месте, мы покрываем наиболее 
ходовые банкноты в 100 и 200 
рублей специальным защитным 
лаком. Это делает их более дол-
говечными и в плане износо-
стойкости приближает бумаж-

ную банкноту к полимерной. 
Кстати, мы решили идти именно 
по этому пути, а не переходить 
полностью на полимерные бан-
кноты — пластик неэкологичен и 
на нем труднее реализовывать 
защитные признаки.

Если банкноты в 10 рублей 
покрыть защитным составом, то 
это решит две задачи: вернет их 
в оборот и упростит перевозку 
денег. Мы выпускаем много 
10-рублевых монет, но они тут 
же оседают в копилках и в обо-
рот не возвращаются. В то же 
время банкноту, даже мелкого 
номинала, в копилку не поло-
жишь, ей гораздо проще найти 
место в кошельке. Кроме этого, 
перевозить банкноты легче, чем 

монеты. Таким образом, заме-
щение монет банкнотами имеет 
смысл и со стороны снижения 
наших издержек, и со стороны 
удобства использования.

Вы проводили какую-то до-
полнительную работу над 
тем, чтобы банкноты стали 
«чище», безопаснее с точки 
зрения передачи инфекций?

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: На сегодняш-
ний день банкноты почти всех 

номиналов (за исключением 
200 рублей) изготавливаются на 
бумаге с биоцидными свойства-
ми. Это значит, что в бумагу бан-
кноты на этапе ее изготовления 
добавляется специальное анти-
микробное вещество. Оно пре-
пятствует росту патогенных ми-
кроорганизмов. Сейчас прово-
дится разработка технологии 
изготовления бумаги с антими-
кробными свойствами и для 
банкноты 200 рублей.

Подделки банкнот становят-
ся более качественными или 
это ремесло, напротив, пере-
живает упадок? Появились ли 
достойные подделки банкнот 
с новыми защитными призна-
ками — 200 и 2000 рублей? 

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Наши банкно-
ты надежно защищены, что под-
тверждается в первую очередь 
низким уровнем фальшивомо-
нетничества: 7 подделок на один 
миллион банкнот в обращении. 
И это хороший показатель. Для 
сравнения: в Великобритании 
это 112 банкнот на миллион, а в 
еврозоне — 23. Высококачест-
венных фальшивок все меньше, 
а «достойных подделок» 200 и 
2000 рублей выявлено не было. 
Все они напечатаны на принте-
ре, и их можно определить нево-
оруженным глазом. 

Это не значит, что мы должны 
расслабляться. Технологии со-
вершенствуются, а вместе с 
ними и навыки мошенников. И 
это одна из причин, почему мы 
планируем провести модерни-
зацию банкнотного ряда — будет 
серьезным образом обновлен их 
защитный комплекс.  

А К Ц Е Н Т

Города останутся только на лицевой 
стороне банкноты. На оборотной может 
быть символ, памятник, стадион, музей 
и даже природный ландшафт

ИННОВАЦИИ  Олег Ситников: 
ЯНАО еще удивит мир своими 
проектами в сфере ТЭКа 

Энергичный 
человек

Андрей Сыромятин

В настоящий момент России 
нужны новые подходы в обла-
сти развития энергетики. Пре-
жде всего, это касается произ-
водства водорода и атомной ге-
нерации, сказал президент в 
своем Послании Федеральному 
Собранию в апреле этого года. 
Такие проекты в стране уже 
есть. Так, один из создателей го-
рода Новый Уренгой, основа-
тель «Корпорации «Роснефте-
газ» Олег Ситников рассказал 
нам, какими проектами Ямал 
готовится удивить просвещен-
ный мир в XXI веке. 

Одно из главных ноу-хау — 
это использование метановодо-
родной смеси. Ситников и его 
единомышленники работают по 
этой теме уже много лет. В 2019 
году бизнесмен стал ключевым 
соавтором патента на специаль-
ную установку для получения и 
сжигания синтез-газа.

— Вероятно, что главным 
источником энергии в XXI веке 
станет вода. При температуре 
свыше 1500 градусов по Цель-
сию она распадается на водород 
и кислород. Говоря простыми 
словами, первый элемент горит, 
а второй поддерживает его го-
рение, — рассказывает Олег 
Афанасьевич. — Сейчас мы зани-
маемся доработкой этой техно-
логии на двух эксперименталь-
ных установках. Конечно, сде-
лать такое непросто. Но я ду-
маю, мы близки к цели.  В топях 
и болотах ЯНАО спрятаны трил-
лионы кубометров газа, раство-
ренного в воде. Плазменная тех-
нология позволяет осуществить 
прямой синтеза метанола и по-
лучение водорода оттуда без 
применения дорогостоящих ка-
тализаторов и энергоемкого 
технологического процесса. Все 
это реальные научные разра-
ботки — учтите, главным совет-
ником корпорации по этому 
проекту с 2010 года был леген-
дарный ученый, академик Иван 
Иванович Нестеров. 

При этом Ситников активно 
пропагандирует повсеместное 
внедрение газомоторного то-
плива.

 — Мы более 10 лет назад пер-
выми открыли в Старом и Но-
вом Уренгое заправки с газомо-
торным топливом. Аналогич-
ную заправку «Газпром» от-
крыл у нас только в прошлом 
году. А других компаний до сих 
пор нет, — говорит бизнесмен. 

Еще в далеком 2009 году 
Ситников получил благодар-
ность за вклад в развитие газо-
моторного рынка России.  Уже 
тогда он занимался разработка-
ми в этой сфере, несмотря на 
все сложности первопроходца 
и огромное сопротивление, в 
том числе со стороны некото-
рых чиновников. Как признал-
ся бизнесмен, именно объяв-
ленный руководством страны 
курс на «газовую революцию» 
в 2013 году воодушевил его  на 
работу в этом направлении. В 
деловой прессе даже писали, 
что с учетом предложений Сит-
никова и опыта работы его кол-
лектива в 2017 году были вне-
сены изменения в федеральный 
закон — официально отменили 
лицензирование  для  газомо-
торных АЗС, то есть избавили 
от лишних административных 
барьеров. 

По словам  экспертов, это 
было очень важное и своевре-
менное решение, которое дало 
толчок отрасли и позволило фе-
деральным властям реализо-
вать свои планы по развитию 
газомоторной отрасли. 

Но не только газом славен 
этот северный регион. Напри-
мер, один из важнейших проек-
тов — очень перспективный в 
условиях коронавируса — про-
движение лечебниц с легендар-

ной бальнеологической нефтью 
Ямала. Ученые считают, что 
ванны с такой нефтью обладают 
уникальным потенциалом для 
восстановления иммунитета 
человека. Они не просто помо-
гают укрепить здоровье и спо-
собствуют долголетию, но и 
способны лечить самые тяже-
лые заболевания. Ситников уже 
открыл здравницы, куда могли 
бы приезжать даже самые взы-
скательные россияне на восста-
новление и реабилитацию.  В 
Новом Уренгое создан Центр 
восстановительной медицины, 
который получил официальный 
сертификат на использование 
там бальнеологической нефти. 

В кругу интересов предпри-
нимателя и перспективы ядер-
ной энергетики. «На Ямале 
большие запасы урана, причем 
качество не хуже казахстанско-
го, который сейчас закупает 
Россия. Перспективы колос-
сальные», — считает предпри-
ниматель.

Ситников работает в Новом 
Уренгое с самого первого про-
мысла, с 1978 года. Выдержива-
ли тут только самые сильные, 
буквально единицы. На заре пе-
рестройки город посетил глава 
государства Михаил Горбачев. 
Он похвалил строителей Ново-
го Уренгоя за труд, но покрити-
ковал за отсутствие социаль-
ной инфраструктуры, вспоми-
нает бизнесмен. Так, Ситников 
открыл первый кооператив, ко-
торый занимался благоустрой-
ством. Именно его единомыш-
ленники посадили тогда более 
миллиона деревьев, построили 
десятки детских площадок со 
спортивным уклоном (тогда та-
ких не было даже в Москве), аб-
солютно безвозмездно очисти-
ли и благоустроили городское 
озеро, на месте которого была 
самая настоящая строительная 
свалка — теперь оно стало лю-
бимым местом отдыха горожан.

Все это дало импульс для 
притока людей в Новый Урен-
гой и для развития города. При-
мечательно, что Ситников ак-
тивно занимается обществен-
ной деятельностью, причем аж 
с 2008 года, когда он стал пред-
седателем новоуренгойского 
отделения «ОПОРЫ РОССИИ». 
Причем, по его словам, возгла-

вить отделение бизнесмена по-
просил глава организации 
Сергей Борисов, увидев его ак-
тивную гражданскую позицию 
и услышав его конструктивные 
предложения на ПМЭФ-2008. 

Конечно, не все идет гладко, 
признается бизнесмен. Бога-
тейший край даже не попадает 
в топ-30 регионов по инвести-
ционной привлекательности, а 
первое место рейтинга в 2018 
году заняла Тюменская об-
ласть. Тому есть много причин, 
одна из них — недобросовест-
ные чиновники и представите-
ли силовых органов, для кото-
рых главное — «кошмарить биз-
нес любой ценой». Как цитиро-
вали  СМИ бизнес-омбудсмена 
Бориса Титова,  правопримене-
ние в России создает риски для 
устойчивости прав собственно-
сти предпринимателей.

— Но времена меняются. 
Председатель Верховного суда 
РФ Вячеслав Лебедев и министр 
юстиции РФ Константин Чуй-
ченко понимают важность за-
щиты бизнеса. В наш регион 
пришел новый прокурор, и мы 
возлагаем на него большие над-
ежды. Руководство страны в 
курсе наших инноваций, и мы 
очень рассчитываем на их под-
держку, — говорит бизнесмен. — 
Мы никогда не просили и не по-
лучали денег из бюджета, всег-
да зарабатывали и обеспечива-
ли людей сами. Главное — пусть 
нам не мешают работать. А уж 
мы сможем удивить мир свои-
ми проектами.  

Во многом Олег Ситников дал 
импульс для притока людей в Новый 
Уренгой и для развития города.

В законе нет такой 
ситуации, когда 
мужчина является 
единственным 
биологическим 
родителем

Когда государство 
признало отца, 
может возникнуть 
право на дополни-
тельную соцпод-
держку 

На Ямале большие 
запасы урана, при-
чем качество не 
хуже казахстан-
ского, который 
сейчас закупает 
Россия. 
Перспективы 
колоссальные

1

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Побывав в газовой столице России, мы узнали, что в этом году Олегу 

Ситникову исполняется 70 лет (кстати, по некоторым современным на-

учным данным, на этот возраст приходится пик интеллектуальной актив-

ности человека). У него есть немало  наград и благодарностей, в том чи-

сле от города Нового Уренгоя и Думы Тюменской области. Но почему-то 

нет ни одной от властей ЯНАО. Хочется верить, что  огромные заслуги 

одного из основателей Нового Уренгоя не останутся незамеченными. 

Михаил Алексеев: Новые банкноты подчеркнут масштабы и географиче-
ское разнообразие нашей страны.
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Новый подход к деньгам уже реализован на купюре номиналом 2000 рублей. На ее лицевой стороне — символы Владивостока, а на другой — космодром 
Восточный. Этот объект не привязан к какому-либо городу.
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Во исполнение требований Стандартов раскрытия 
информации субъектами оптового и розничных рынков 
электрической энергии, утвержденных постановлением 
Правительства Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, 
в соответствии с подпунктом «г» пункта 12 указанного 
документа, Акционерное общество «Интер РАО – 
Электрогенерация» сообщает, что на сайте Общества 
в информационно-телекоммуникационной сети Интернет 
по адресу: www.irao-generation.ru раскрыта в полном объеме 
следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО – Электрогенерация» 
о размере  цен (тарифов) на электрическую энергию 
(мощность),  поставляемую в ценовых зонах оптового рынка 
по договорам,   заключенным в  соответствии 
с  з а к о н о д а т е л ь с т в о м  Р о с с и й с к о й  Ф е д е р а ц и и 
с гарантирующими поставщиками (энергоснабжающими 
организациями,  энергосбытовыми организациями, к числу 
покупателей электрической энергии (мощности)  которых 
относятся население и (или) приравненные к нему категории 
потребителей),  в целях обеспечения потребления 
электрической энергии населением и (или) приравненными 
к нему категориями потребителей, на 2022 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А
 О

Л
Е

Г
А

 С
И

Т
Н

И
К

О
В

А

БАНК РОССИИ СОБЕРЕТ МОНЕТЫ У ГРАЖДАН 
С МИНИМАЛЬНОЙ ИЛИ НУЛЕВОЙ КОМИССИЕЙ

Уже можете рассказать подробности эксперимента со сбором мо-
нет у населения: регион, оборудование, способы зачисления (на кар-
ту, на телефон), банки-участники, комиссии?

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: Регион еще не выбран, планируем определиться в бли-

жайшее время. Мы смотрим на разные критерии. Это и уровень возвра-

та монет в оборот, и их востребованность со стороны граждан и бизне-

са, и ряд других моментов. Зачисление будет происходить на счет или те-

лефон и если не бесплатно, то по минимальным комиссиям. Детали и ню-

ансы нам еще предстоит проработать. 

Для нас этот проект очень важен. Мы чеканим огромное количество мо-

нет, но они уходят, как вода в песок — традиционные каналы возврата 

монет в обращение пересыхают. Розничные предприятия запрашивают 

монеты для сдачи, но неохотно принимают их от покупателей. Покупате-

ли, в свою очередь, неохотно несут монету в магазины. Так она оседает у 

людей в копилках, стеклянных банках...

Мы же тем временем вынуждены чеканить новые партии монет, и затра-

ты на их изготовление значительны.

Если проект покажет свою результативность, мы растиражируем его по 

всей стране, и это позволит вернуть в оборот мелочь, залежавшуюся у 

наших граждан, и сократить издержки на чеканку.

Вы не ставили перед правительством вопрос о том, чтобы окру-
глить цены и вывести копейки из обращения?

МИХАИЛ АЛЕКСЕЕВ: В свое время Банк России обсуждал этот вопрос с пра-

вительством и Государственной Думой. Речь шла об округлении цен при 

оплате наличными до десяти копеек. Однако по результатам дискуссии 

такое решение было сочтено неприемлемым. Граждане должны иметь 

возможность производить точные наличные расчеты в национальной 

валюте.
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Срочная работа

Или осужденный будет 
снимать квартиру. Или 
работодатель ему пре-

доставит условия для прожива-
ния с семьей. В общем, есть гу-
манные варианты.

«Он будет получать достой-
ную зарплату», — особо отме-
тил директор Федеральной 
службы исполнения наказаний 
России Александр Калашников.

Заявление прозвучало на ко-
ординационном совете уполно-
моченных по правам человека в 
Красноярске. Надо подчер-
кнуть, что прежде всего речь 
идет не совсем о заключенных. 
Точнее, в рамках данных проек-
тов многие сидельцы де юре мо-
гут перестать быть заключен-
ными. Лишение свободы им за-
менят на принудительные ра-
боты. Это аналог советской 
«химии». Отбывают принуди-
тельные работы в исправитель-
ных центрах, которые можно 
создавать при крупных пред-
приятиях. Есть идеи привлечь 
осужденных к работам к очист-
ке Арктики, строительству 
БАМа или к работам по восста-
новлению лесов Сибири.

«Лесовосстановление — 
очень актуальная тема для Си-
бири, потому что леса горят   . 
Очень тяжело их потом восста-
новить, — рассказал Александр 
Калашников. — Мы надеемся со-
здать исправительный центр, 
участки, которые с помощью 
новых технологий позволили 
бы выращивать саженцы и вы-
саживать во всех регионах Си-
бири». 

А в Магаданской области 
мигранты часто работают на 
золотых приисках. Власти вы-
нуждены организовывать для 
таких рабочих чартерные рей-
сы, чтобы они могли вернутся 
домой. «Лучше спецконтинген-
ту построить общежития, пре-
доставить рабочие места. Зато 
они останутся там, будут там 
же работать. Мы решим и тру-
довую проблему, и произойдет 
та самая социализация», — от-
метил Калашников.  

ОТДЫХ Путевки в детские 
лагеря с кешбэком начнут 
продавать 25 мая

Скидка 
на возраст

Евгений Гайва

Программа детского кешбэка стартует в ночь на 25 
мая, и с этого момента можно будет приобретать пу-
тевки в детские лагеря с компенсацией 50% их стоимо-
сти. Об этом рассказала замглавы Ростуризма Елена 
Лысенкова на Всероссийском семинаре — совещании 
по актуальным вопросам организации отдыха и оздо-
ровления детей, организованном минпросвещения.

«В 00.01 по московскому времени будет запущена 
реализация программы, и все путевки, приобретенные 
после этого времени с учетом разницы во времени в 
разных регионах страны, будут доступны для зачисле-
ния кешбэка», — сказала Лысенкова. 

Программа будет охватывать все летние каникулы. 
Вернуться из поездки ребенок должен будет до 15 сен-
тября, уточнила Лысенкова. Такой срок выбран с уче-
том запаса по времени на дорогу из мест отдыха детей 
в различные регионы. Список участвующих в програм-
ме лагерей появит-
ся на специальной 
вкладке сайта мир-
путешествий.рф к 
25 мая. Полная ин-
формация о про-
грамме детского 
летнего отдыха и 
условиях кешбэка 
должна быть разме-
щена во всех регио-
нах на специальных 
сайтах в течение не-
дели, заметила за-
мпред Госдумы 
Ирина Яровая. Такие сайты созданы, очень важно, что-
бы все семьи смогли там найти всю нужную информа-
цию, в том числе о возврате средств.

Программа направлена на повышение доступности 
детского отдыха для родителей, которые не имеют ни-
каких льгот и приобретают путевки в детские лагеря 
на коммерческой основе, отметила Лысенкова. Но вос-
пользоваться кешбэком, по условиям программы, мо-
гут и те семьи, которые используют для частичной 
оплаты путевки сертификаты на льготу за детский от-
дых, а часть оплачивают самостоятельно. «Семья в 
этом случае получит возврат на ту сумму, которую са-
мостоятельно оплатит со своей карты «Мир», — под-
черкнула Лысенкова. Если по каким-либо причинам 
родители будут вынуждены отказаться от поездки и 
путевку придется вернуть, возврат кешбэка также бу-
дет происходить автоматически, никаких дополни-
тельных заявлений писать не придется, добавила она.

Один из волнующих всех вопросов — цены на путев-
ки. Программа детского кешбэка будет способство-
вать повышению спроса на путевки, признают в Росту-
ризме. Ведомство проконтролирует ситуацию с недо-
бросовестными участниками рынка, которые могут 
начать намеренно завышать стоимость путевок. «Все 
цены лагерей на летние смены уже обнародованы. Пу-
тевки с кешбэком и без него обязательно должны про-
даваться по одинаковой цене», — заявила Лысенкова.

Для мониторинга цен на путевки в детские оздоро-
вительные лагеря во время реализации программы 
Ирина Яровая предложила задействовать ресурс Феде-
ральной антимонопольной службы (ФАС), «чтобы сто-
имость путевок на летнюю оздоровительную кампа-
нию в связи с теми льготами, которые дает государст-
во, не завышалась искусственно». По итогам совеща-
ния в ФАС направят обращение.

По программе детского кешбэка в лагерях, как 
предполагается, отдохнут более 300 тысяч детей. Кро-
ме того, в летней оздоровительной кампании примут 
участие дети, которые поедут в лагеря по льготным пу-
тевкам. Но при всей масшабности кампаниии значи-
тельную часть детей она не затронет. Для оставшихся 
дома детей регионам стоит сформировать программы 
летнего досуга, полагает Яровая, и сделать это в тече-
ние недели. К их реализации можно привлечь волонте-
ров из числа студентов и пенсионеров. 

Детские лагеря в целом готовы принять детей. По 
данным Роспотребнадзора, работать они будут в двух 
режимах  — с выходом персонала за пределы лагеря и 
без этого, то есть с проживанием персонала всю смену 
на территории лагеря. Это нужно для снижения рисков 
распространения коронавирусной инфекции. Готовит-
ся к летнему отдыху детей и транспортная отрасль. В 
аэропортах для детских групп выделят стойки реги-
страции и персонал. Особое внимание  нужно уделить 
автотранспортным перевозкам с точки зрения их без-
опасности, отметила Ирина Яровая. 

МЧС Сильнейшие пожары в Тюменской области 
потребовали увеличения группировки спасателей 

Забытая тайга

Тимофей Борисов 

П
росчеты местных 
властей при подго-
товке к пожароопа-
сному сезону те-
перь приходится 
исправлять в экс-
тренном порядке. 
Тюмень — единст-
венный регион в 

стране, где введен режим ЧС. 
Там бушует больше всего пожа-
ров в стране — по площади и по 
количеству, ландшафтных и ле-
сных. Вчера заместитель Ген-
прокурора РФ Сергей Зайцев 
внес из-за лесных пожаров 
представление в отношении за-
местителя губернатора Тюмен-
ской области Ларисы Теплоухо-
вой. 

Несмотря на то что площадь 
пожаров сократилась более чем 
вдвое по сравнению с ситуа-
цией недельной давности, поло-
жение в регионе остается край-
не тяжелым. По состоянию на 
вчерашний день в Тюменской 
области действовало 22 лесных 
пожара. А из общих 24 тысяч 
гектаров горящего леса в целом 
по стране 22 тысячи приходит-
ся именно на Тюменскую об-
ласть. Хотя еще неделю назад ог-
ненные площади охватывали 
более 54 тысяч гектаров. 

Таких сильных пожаров в 
Тюменской области не было бо-
лее десятка лет. Причина ны-
нешних банальна — человече-
ский фактор. При этом вход в 
леса был запрещен еще 20 апре-
ля, но майские праздники пока-
зали, что контроль за исполне-
нием решения оказался крайне 
низким. 

Тайга после майских пикни-
ков и шашлыков заполыхала 
так, что в областном центре не-
чем стало дышать. 

Тюмень окутала дымка от го-
рящих лесов, а сильный запах 
гари чувствовался даже в цен-
тре Тюмени. Увеличенные в ян-
варе штрафы за беспечность в 
лесу нарушителей не останови-
ли. 

Штрафовать и не пускать в 
лес людей почему-то не получи-
лось. Очевидно,что дала сбой и 
четырехуровневая система мо-

ниторинга за соблюдением про-
тивопожарного режима, о кото-
рой недавно рассказывал на 
пресс-конференции в ТАСС 
представитель профильного де-
партамента МЧС. 

Теперь в помощь федераль-
ной «Авиалесоохране», которая 
задействовала в Тюмени 296 
авиапожарных и трех пилотов, 
МЧС увеличивает свою группи-
ровку пожарных. 

Прибывший в область пер-
вый замглавы МЧС России 
Александр Чуприян сообщил 
накануне о переброшенных в 
Тюмень из других областей 234 
пожарных и 30 единиц техники. 
Они немедленно были доставле-
ны на самые горячие участки.

«Мы изучили оперативную 
обстановку.  Принимаются 
управленческие решения, кото-
рые будут способствовать лик-
видации пожаров в кратчайшие 

сроки. Если потребуются допол-
нительные силы, будем укре-
плять сводную группировку. Бу-
дем максимально оказывать по-
мощь муниципальным властям, 
региону и жителям», — сообщил 
Александр Чуприян.

Помимо этого, вчера мест-
ные власти получили представ-
ление от надзорных органов. 
Как сообщили в пресс-службе 
управления Генеральной проку-
ратуры РФ по Уральскому феде-
ральному округу, в своем пред-
ставлении заместитель Генпро-
курора Сергей Зайцев обратил 
внимание на выявленные прос-
четы при обеспечении пожар-
ных техникой и оборудованием 
для тушения, а также на недоу-
комплектование личного соста-
ва. 

Областным властям указано 
и на недостатки при проведе-
нии противопожарных меро-
приятий, в том числе по обору-
дованию специальных минера-
лизованных полос, устройству 
пожарных водоемов и подъе-
здов к ним. 

Из 24 тысяч гектаров лесных 
пожаров в стране 22 тысячи 
приходится на Тюменскую область.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на то что запрет на посещение 
лесов  в Тюменской области был введен 
еще 20 апреля, после майских праздни-
ков тайга заполыхала с новой силой

— Читайте также: 
Поведение заключенных 
начнет контролировать 
искусственный интеллект
rg.ru/art/2090251

Смешали с грязью
Там и скорость другая, и 
полет, если наткнешься 
на пенек. Моя знакомая 

купила дачу возле станции. По-
началу она жаловалась на товар-
няки и скорые,  от которых дре-
безжала герань на подоконнике. 
А потом перестала. Грохот от ква-
дроциклов со снегоходами — это 
Байконур по сравнению с элек-
тричкой «Москва—Петушки».

Я понимаю: живешь один раз. 
Если папа чиновник и может 
обеспечить семью, почему не ку-
пить такую нужную игрушку? 
Вот в супермаркет за красной 
рыбкой и шашлычком прохва-
тит. Не «Бентли» же выводить из 
гаража? К тому же под «Бентли» 
надо бабочку. А тут — шортики, 
веселая улыбка и плевки в сторо-
ну бабулек, которые грозят сво-
ими палками с завалинок. А но-
чами юные чада выводят семей-
ное добро и отжигают по полной. 
Ксеноновый свет делает лес ска-
зочным. Правда, этот же лес 
превращается в грязное месиво. 
Корни деревьев ободраны зуба-
стыми колесами. Масляные пят-
на в лужах. Жми на газ! Девчонка 
за спиной, если не слетит на по-
вороте, оценит эту прогулку.

Хватит пугалок. Квадроцикл 
используется в нашей армии. 
Это уникальное транспортное 
средство, чтобы провести раз-
ведку или высадить десант. Пря-
мо с неба ребята седлают коней — 
и вперед, вперед. Если что, на тя-
желый квадроцикл устанавлива-
ется пулемет. Чем не тачанка?  А 
на Севере? Там без квадроцикла 
просто беда. Как перевезти груз к 
метеостанции от аэродрома, 
если снега нет, а кругом камни?

А эти катаются без дела. Та-
рахтят по ночам. Пьяные, счаст-
ливые. Но ведь есть специальные 
трассы. Вдали от населенных 
пунктов. Там можно погонять 
всласть. Показать на что бы мо-
жешь. И шлем обязателен.

Когда у меня будет своя дача и 
«Бентли» в гараже, я буду ездить 
на квадроцикле тихо-тихо. Обе-
регать покой своих соседей. А 
своему засранцу строго-настро-
го запрещу вход в гараж. 

Начался сезон квадроциклов. 
С этим ничего не поделаешь. 
Можно я вас попрошу? Потише. 
Люди спят. А вы зажигаете. Спа-
сибо за понимание.

Популярность квадроциклов 
без какого-либо контроля приво-
дит и к трагическим случаям. В 
минувшие выходные два челове-
ка разбились, пытаясь с ветер-
ком прокатиться по ухабам на 
пустыре в Мытищах. Квадроцикл 
влетел в яму, перевернулся и 
всем своим весом упал на пасса-
жиров. Один из них погиб, дру-
гой доставлен в Долгопруднен-
скую больницу с черепно-мозго-
вой травмой. 

Прошлой осенью в Рамен-
ском округе области погиб 
10-летний ребенок. За руль ква-
дроцикла его пустили родители, 
не обратив никакого внимания 
на то, что на парне нет никаких 
средств защиты. История та же — 
машина перевернулась на ухабе 
и придавила ребенка. Мальчик 
умер на месте. 

А незадолго до этого анало-
гичное ДТП произошло в Шату-
ре. Мужчина решил покатать сы-
на-подростка и двух его друзей. 
Перевернулись. Водитель погиб, 
переломанные дети попали в 
больницу. 

«К сожалению, аварии с ква-

дроциклами редко обходятся без 
пострадавших. Если водителя с 
пассажирами не выбрасывает на 
приличной скорости на обочину, 
то все оказываются под тяжелен-
ной машиной. Травмы и в том и в 
другом случае могут быть очень 
серьезными», —  говорит профес-
сор кафедры травматологии и 
ортопедии Московского област-
ного научно-исследовательского 
клинического института имени 
Владимирского Игорь Дорожко.

«Специальных правил, кото-
рые определяли бы порядок эк-
сплуатации квадроциклов вне 
дорог общего пользования, нет. 
Существующие государствен-
ные стандарты говорят лишь о 
том, что квадроцикл должен 
быть зарегистрирован и иметь 
свидетельство о прохождении 
технического осмотра», — рас-
сказывает «РГ» зампред прави-

тельства, министр экологии и 
природопользования Подмоско-
вья Андрей Разин. А тот, кто си-
дит за рулем этого транспортно-
го средства, должен иметь при 
себе удостоверение трактори-
ста-машиниста с открытой кате-
горией Al. Нарушителей без ре-
гистрации или прав выявляют и 
штрафуют на сумму от 500 до 
1000 рублей. В прошлом году, на-
пример, в Подмосковье оштра-
фовали 450 человек. Но чаще все-
го это происходит, когда квадро-
циклист, нарушая все правила, 
заезжает туда, куда въезд запре-
щен: на особо охраняемую тер-
риторию или в лес. А на всех 
просто катающихся по поселку 
или пустырям инспекторов го-
стехнадзора не хватает. 

«Ситуацию можно было бы 
улучшить, если бы существовали 
обязательные для пунктов про-
ката квадроциклов требования, 
запрещающие предоставлять 
услуги тем, кто не имеет допуска 
к управлению именно таким 
транспортом», — считает Разин. 
Сейчас арендовать мини-везде-
ход может любой совершенно-
летний гражданин с правами. А в 
некоторых пунктах проката и 
прав не спрашивают. 

Контроль за всем, что двига-
ется по дорогам, обеспечивает 
ГИБДД. Причем дорогой счита-
ется даже колея, проложенная 
трактором в поле. Кто-нибудь 
видел на ней сотрудника дорож-
но-патрульной службы? Пра-
вильно, их и на обычные асфаль-
товые дороги не хватает. Хотя 
аварии и в этих колеях прихо-
д и тс я  о ф о р м л я т ь  и м е н н о 
ГИБДД. Даже если столкнулись 
тракторы. А что? То же механи-

ческое транспортное средство. 
На самом деле доходит до анек-
дотов. В Сочи ГИБДД вызвали на 
аварию с водными мотоцикла-
ми. Это тоже транспортное 
средство, только под понятие 
«дорожно-транспортное проис-
шествие» не подходило отсутст-
вие дорог в месте столкновения. 

Если зимой с некоторой пери-
одичностью гостехнадзор прово-
дит рейды по снегоходам, то ни 
весной, ни летом, ни осенью рей-
дов по квадроциклам не прово-
дится. Хотя даже если бы они 
проводились, толку от них было 
бы мало. 

Как пояснил корреспонденту 
«РГ» ведущий эксперт Гостех-
надзора  Москвы Александр Се-
востьянов, полномочий у со-
трудников этой организации по 
отношению к физлицам нет. 
Если сотрудник ГИБДД, выя-
снив, что у водителя квадроци-
кла нет прав, может задержать 
его транспортное средство, то 
сотрудник гостехнадзора таких 
полномочий не имеет. Макси-
мум, что он может, — выписать 
штраф. За незарегистрирован-
ный квадроцикл — тоже штраф. А 
что касается порчи дерна, то это 
вообще к органам Росприрод-
надзора. 

По сути, единственный за-
прет для эксплуатации квадро-
циклов — это зоны, закрытые для 
перемещения транспорта. На-
пример, заповедники, водоох-
ранные зоны. По всем остальным 
просторам и весям на этой тех-
ники можно передвигаться ка-
ких-либо ограничений. И ника-
кой разницы нет — болото это в 
труднодоступной зоне, лесопарк 
или ближайшие окрестности дач 
и деревень. С точки зрения эко-
логии органы гостехнадзора про-
веряют только выхлоп квадроци-
клов на техосмотре. А то, что эта 
техника, которой управляют не 
очень умные люди, творит на 
природе, сейчас никого не каса-
ется. Похоже, минсельхозу пора 
пересмотреть полномочия орга-
нов гостехнадзора, а заодно раз-
работать правила для мотовезде-
ходов.  

Список лагерей, 
участвующих  в 
детском кешбэке, 
опубликуют на 
сайте «мирпутеше-
ствий.рф»

1

Если бездорожье далеко, его можно устроить рядом с дачным поселком. 

А К Ц Е Н Т

Специальных правил, которые бы 
определяли порядок эксплуатации 
мотовездеходов вне дорог общего 
пользования, не существует
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— Все об отдыхе детей в летних лагерях читайте на сайте
rg.ru/sujet/970

— Лесные пожары: следите за 
развитием ситуации на сайте
rg.ru/sujet/2531

1

Охота на 100 баллов

— Если участник решил 
поменять экзамен, у 
него есть такая воз-

можность. Нужно за две недели 
до этого ЕГЭ добавить его себе 
в список сдаваемых предметов, 
— ответил Анзор Музаев. — Надо 
написать в Государственную 
экзаменационную комиссию в 
регионе, и она должна удовлет-
ворить просьбу выпускника. 
Если это не будет сделано — об-
ращайтесь в Рособрнадзор.

По прогнозам, средние ре-
зультаты ЕГЭ останутся на 
уровне прошлого года и вряд ли 
вырастут. Это связано с тем, 
что часть программы выпуск-
ники проходили в дистанцион-
ном формате. Однако серьезно-
го ухудшения тоже не будет, 
уверены эксперты. Кстати, в 
этом году ЕГЭ по базовой мате-
матике никто не сдает. А про-
фильную выбирают только те, 
кому она нужна в вузе. Сохра-
нятся ли эти «ковидные» посла-
бления в следующем году?

— С наибольшей вероятно-
стью я могу сказать, что эта 
форма только на 2021 год, а на 
следующий надо будет сдавать 
обязательно и русский язык, и 
математику, для того чтобы по-
лучить аттестат, — ответил Ан-
зор Музаев.

Еще одна «новинка» этого 
года — ЕГЭ по информатике, ко-
торый впервые проходит на 
компьютерах. Проверять отве-
ты тоже будет машина. Анзора 

Музаева спросили: могут ли все 
предметы ЕГЭ в будущем «пе-
реехать» на компьютер?

— Да, мы живем в век цифро-
вой трансформации, но очень 
тяжело мы перешли на экзамен 
в компьютерной форме по ин-
форматике. Просто потому, что 
не было одинаковых условий по 
оборудованию во всех субъек-
тах РФ. В следующем году мы 
точно не планируем перевод 
еще какого-либо экзамена в 
компьютерный формат, — под-
черкнул руководитель Рособр-
надзора.

Но изменения в ЕГЭ-2022 
все-таки будут. В первую оче-
редь они затронут задания —  те 
станут больше ориентирован-
ными на практику. Демоверсии 
ЕГЭ 2022 года будут опублико-
ваны в конце августа.

Один из родителей также за-
дал вопрос: планируется ли 
вводить ЕГЭ по физкультуре?

— Для военных вузов нужна 
одна спортивная подготовка, 
для вузов физкультуры и спор-
та — другая, — подчеркнул Анзор 
Музаев. — Попытка ввести ЕГЭ 
по этому предмету создаст мно-
жество проблем для выпускни-
ков, кто поступает в эти заведе-
ния. Поэтому здесь мы не пла-
нируем ничего.  

1

СТАВКА 
НЕ СЫГРАЕТ

Как уточнил председа-
тель правления Ассоци-
ации юристов России 

Владимир Груздев, в последнем 
случае подать с заявление о 
включении игрока в реестр бу-
дет уполномочен его попечитель 
или опекун.

Он напомнил, что ограниче-
ние дееспособности предпола-
гает установление попечитель-
ства над человеком. При этом 
ограничение дееспособности не 
предполагает лишения челове-
ка всех прав, однако над его до-
ходами и расходами устанавли-
вается контроль.

«Суд вправе ограничить дее-
способность физического лица 
при установлении, что резуль-
татом пристрастия к азартным 
играм, злоупотребления спир-
тными напитками или наркоти-
ческими средствами явилось 
тяжелое материальное положе-
ние семьи этого человека. По 
данным Судебного департамен-
та при Верховном суде России, 
суды в течение 2020 года удов-
летворили 837 заявлений о при-
знании гражданина ограничен-
но дееспособным», — пояснил 
Владимир Груздев. 

Он подчеркнул: если гражда-
нин самостоятельно и добро-
вольно попросит включить себя 
в стоп-лист, то подать заявление 
об исключении из списка смо-
жет не ранее чем через год.

«Предполагается, что с по-
мощью такой меры люди, при-
страстившиеся к азартным иг-
рам, смогут вводить самоогра-
ничения прежде, чем в суде бу-
дет поставлен вопрос о призна-
нии их недееспособными или 
ограничении дееспособности», 
— резюмировал председатель 
правления АЮР. 

Как подчеркивают эксперты, 
ограничение дееспособности 
может быть отменено решени-
ем суда, если обстоятельства, 
его вызвавшие, отпали.

Надо заметить, что игрома-
нам можно не только ограничи-
вать дееспособность, но и пол-
ностью признавать их недее-
способными, такие случаи так-
же есть в судебной практике. 

1

— Советы психолога: 
Как родителям поддержать 
ребенка перед ЕГЭ
rg.ru/art/2095090
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ТУРИЗМ

ВСЕ ВКЛЮЧЕНО
Власти Египта оплатят карантин и лечение туристов в слу-

чае положительного теста на COVID-19. Об этом сообщает 

Ассоциация туроператоров России (АТОР) со ссылкой на 

Египетское управление по продвижению туризма.

Согласно правилам, в каждом отеле должен быть отдельный 

этаж или зона в непосредственной близости от гостиницы, 

где будут размещаться туристы, у которых заболевание 

протекает в легкой форме. При этом проживание и питание 

оплатит отель, а за обеспечение туристов медикаментами 

будет отвечать египетский минздрав.

Для туристов, находящихся в критическом состоянии, пред-

усмотрена госпитализация. В этом случае лечение также 

оплатит минздрав.

«Те, кто находился в тесном контакте и проживал в одном 

номере с туристом с положительным результатом теста, 

пройдут бесплатное медицинское обследование министер-

ством здравоохранения и должны придерживаться мер 

предосторожности. Они могут оставаться в отеле без до-

полнительных расходов», — говорится в сообщении АТОР.

Туристы с подтвержденным диагнозом смогут вернуться на 

родину, в этом случае египетская сторона не будет нести от-

ветственность за их состояние.

Подготовил Михаил Загайнов
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ПРАКТИКА Нейрохирурги 
удалили редкую опухоль

Мозговой 
штурм

Наталья Коротченко, «Российская газета», Астрахань

Сразу двух пациентов с краниофарингиомой — редким 
новообразованием в центре головного мозга, которое 
встречается всего один-два раза на миллион человек, 
прооперировали врачи Александро-Мариинской боль-
ницы Астрахани. Раньше больных с такой патологией 
направляли в Москву, но пациенты наотрез отказались 
ехать в другой город. 

Заболевшие поступили в больницу с разницей все-
го в десять дней. У обоих — повышенное внутричереп-
ное давление, нарушение зрения, координации дви-
жений, гормональный сбой и ощущение сильного 
стресса, нервозность, раздражительность. Подозре-
ния нейрохирургов подтвердила МРТ-диагностика. И 
в первом, и во втором случае обнаружились новоо-
бразования размером более 5 см. Врачам пришлось 
взять на себя смелость удалить им опухоли, притом 
что послеоперационная летальность при заболева-
нии высока — 5—10 %. Трудность в том, что во время 
операции есть риск повредить сонные артерии или 
зрительные нервы.

Подготовка к операции началась с виртуального пла-
нирования: при помощи нейронавигационной системы 
врачи рассчитали оптимальный доступ к центральной 
части головного мозга. А в ходе вмешательства велось 
непрерывное наблюдение за функциональным состоя-
нием нервной системы с аппарата интраоперационного 
нейрофизиологического мониторинга. Врачам удалось 
удалить новообразования, сохранив важнейшие струк-
туры мозга. Пациенты прошли послеоперационную ре-
абилитацию и выписаны домой.  

ТЕХНОЛОГИИ В Москве 
людей с рисками 
новообразований найдут с 
помощью больших данных

Злой ген

Сергей Бабкин

В столице появится технология, по которой группу ри-
ска по тому или иному виду рака выявят с помощью big 
data. Это сделает систему медпомощи более ориенти-
рованной на нужды пациента, заявил вчера на Москов-
ском онкологическом форуме мэр Сергей Собянин.

«Когда-то диагноз «рак» звучал как приговор, а се-
годня он воспринимается как новый этап в жизни. 
Трудный, сопряженный с борьбой, но все же жизнен-
ный период», — сказал Собянин. Перелом в сознании 
произошел за несколько последних лет, считает глава 
города. В клиники 
поступило более 2 
тысяч аппаратов 
для лечения и диаг-
ностики. Появилось 
шесть якорных ме-
дучреждений, где 
онкобольные про-
ходят все этапы в 
единой системе, не 
метаясь по разным 
концам города. 

Однако даже при 
этом власти наме-
рены совершенст-
вовать систему, добавила заммэра Анастасия Ракова. 
Тут значительная роль отводится цифровизации. На-
пример, в ближайший месяц технологии big data смо-
гут выявлять пациентов, входящих в группу риска по 
колоректальному раку и опухолям молочной железы. 
Эксперты считают, что один из факторов риска — гене-
тика. Система путем анализа медкарт определит, кто 
наиболее подвержен заболеванию. Такие люди будут 
персонально приглашаться на скрининг.

Уже сейчас рак на первой и второй стадиях выявля-
ется более чем в 50 процентах случаев, говорится в 
представленной на форуме презентации минздрава. 
Но есть виды, которые определяют только на третьем-
четвертом этапах. «И в половине случаев это связано 
не с недоступностью медпомощи, — констатировала 
Анастасия Ракова. — Пациенты, к сожалению, нередко 
обращаются слишком поздно». Хотя в Москве созданы 
все условия, чтобы повысить шансы на раннее выявле-
ние рака, добавила она. Есть календарь диспансериза-
ции, которую можно проходить регулярно и бесплат-
но. Это пока единственный способ устранить значи-
тельную часть онкологических рисков.  

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Новые уникальные возможности для лечения 
онкобольных детей

Раку — стоп!
Ирина Краснопольская

О
б этом событии не 
могу не рассказать. 
В НИИ детской он-
кологии и гематоло-
г и и  о н к о ц е н т р а 
имени Блохина от-
крылись сразу че-
тыре новых корпуса 
— почти 111 тысяч 

квадратных метров. Появились 
они очень не просто, хотя необ-
ходимость такого детского он-
кологического центра была оче-
видна давным-давно. 

Помню, еще тридцать лет на-
зад, когда приезжала в центр на 
Каширке, известный основопо-
ложник детской онкологии в на-
шей стране академик Лев Дур-
нов подводил меня к окну, пока-
зывал на заброшенную стройку, 
и с горечью говорил: на словах 
все поддерживают и как будто 
понимают, что специализиро-
ванная детская онкологическая 
помощь абсолютно необходима 
в Центре, но стройка с места не 
двигается. 

Ныне имя Дурнова носит ка-
федра детской онкологии в ака-
демии последипломного обра-
зования.  Скорее всего — все до-
кументы оформлены — имя Дур-
нова будет присвоено и самому 
центру. К великому сожалению, 
сам Лев Абрамович не дожил до 
воплощения своей мечты. Но не 
будем о горьком. Скажем о том, 
что, наконец, мечта стала явью. 
А о том, какие уникальные воз-
можности открываются в спасе-
нии детей, попавших в онколо-
гическую беду, мы сегодня бесе-
дуем с нашими экспертами. 
Представим: директор Нацио-
нального центра онкологии 
имени Блохина академик РАН 
Иван Стилиди, директор НИИ 
детской онкологии и гематоло-
гии Онкоцентра профессор 
Светлана Варфоломеева,  дет-
ский хирург-онколог академик 
РАН Владимир Поляков и заме-
ститель директора НИИ детской 
онкологии и гематологии Ки-
рилл Киргизов.

Иван Сократович! Детей, 
страдающих онкологически-
ми заболеваниями, не стано-
вится меньше. Более того, ми-
ровая статистика свиде-
тельствует об обратном. А 
пандемия усложнила процесс 
выявления этих заболеваний, 
лечения их, реабилитацию. В 
свете данной ситуации какие 
задачи сейчас стоят перед 
НИИ детской онкологии и ге-
матологии?

ИВАН СТИЛИДИ: Те же, что и всегда: 
лечить детей, помогать семьям 
справиться с тяжелейшей ситу-
ацией жизнеугрожающего забо-
левания у ребенка. Несмотря на 
то, что формально у нас нет фун-
кций национального медицин-
ского центра в области детской 
онкологии, мы занимаемся не 
только лечебной и научной ра-
ботой, внедрением новых мето-
дов лечения и диагностики. 
Много сил мы вкладываем в раз-
витие такой помощи в субъек-
тах Российской Федерации. 
Ведь если этого нет, то нельзя 
говорить о доступности помо-
щи. Необходима системная под-
держка коллег в регионах, сов-
местные онлайн-обходы, ма-
стер-классы, обмен кадрами. 

Онконастороженность тоже 
входит в круг наших задач. Вра-
чи детского института много де-
лают для информирования ро-
дителей и коллег. Вот, например, 

придумали каждую среду выхо-
дить в эфир на наших официаль-
ных страницах в социальных се-
тях. Это уже довольно извест-
ный проект — «Детская среда». 
Каждый родитель в нашей стра-
не, из любой ее точки, может 
присоединиться к эфиру и за-
дать волнующий его вопрос он-
кологу из крупнейшего феде-
рального центра. Поверьте, это 
очень важно. Когда заболевает 
ребенок, это испытание для 
всех членов семьи. И детские 
онкологи работают и с близки-
ми своих пациентов. Они для 
нас также важны, как и сам ре-
бенок.

К вам на лечение дети посту-
пают вместе с родителями?  
Это всегда болезненный во-
прос. Не везде есть возмож-
ность чтобы ребенок, прохо-
дящий лечение, был не один, а 
вместе с близким, родным, че-
ловеком. 

СВЕТЛАНА ВАРФОЛОМЕЕВА:  Кто-то из 
родных ребенка обязательно 
должен быть рядом. Мама, папа 
или бабушка — это глаза и уши 
детского онколога, который не 
может наблюдать пациента 
двадцать четыре часа в сутки. 
При этом нам важно все знать о 
его состоянии. Родители, род-
ные — в некотором роде наши 
«коллеги». Мы бьемся за жизнь 
и здоровье ребенка рука об 
руку. Помощь родителей чрез-
вычайно важна! 

Как попасть на лечение в фе-
деральный онкологический 
центр? 

СВЕТЛАНА ВАРФОЛОМЕЕВА: Буквально 
накануне нашей беседы, утром, 
мне позвонила главный врач Во-
локоламской больницы и рас-
сказала, что к ним поступила 
11-летняя девочка с опухолью 
легкого. Это было утром, а вече-
ром девочка уже стала пациен-
ткой нашего центра. 
ИВАН СТИЛИДИ: Если можно, добав-
лю. Мы развиваем стационарза-

мещающие технологии. Это ког-
да лечение можно получить ча-
стично в федеральном центре, 
частично дома. Количество па-
циентов, получающих лечение, 
не ограничено числом коек в от-
делениях. 

Владимир Георгиевич, после 
переезда в новые корпуса како-
му количеству детей вы мо-
жете помочь? 

ВЛАДИМИР ПОЛЯКОВ: Да, мы теперь 
крупнейшие не только в России, 
но и в Европе. Детская клиника 
насчитывает 299 коек. Из них 
25 — трансплантационных. В об-
ласти детской онкологии — мы 
еще и самый крупный тран-
сплантационный центр. Боль-

шим количеством коек пока 
никто в нашей стране похва-
статься не может. Пусть вас не 
смущает сама цифра. На 299 
койках мы можем помочь до по-
лутора тысячам пациентов в 
год. Это существенный вклад в 
борьбу с детским раком. Всего в 
России заболевает три тысячи 
детей в год.

Хотите сказать, что уходит 
проблема лечения тех, кому 
требуется пересадка костно-
го мозга? Спасают новые тех-
нологии?

СВЕТЛАНА ВАРФОЛОМЕЕВА: В детский 
институт мы принимаем паци-
ентов со всеми злокачественны-

ми новообразованиями: с лей-
козами и лимфомами, опухоля-
ми центральной нервной систе-
мы, нейробластомами, ретино-
бластомами, нефробластома-
ми, опухолями печени, сарко-
мами, редкими опухолями. Го-
спитализируем пациентов, чьи 
заболевания нуждаются в слож-
ной дифференциальной диагно-
стике… 
В Л А Д И М И Р  П ОЛ Я К О В :  Иногда для 
того, чтобы поставить точный 
диагноз, требуется выполнить 
сложнейшее хирургическое 
вмешательство. 

Хирургические методы не ухо-
дят из детской онкологии, не-
смотря на появление совре-

менных протоколов лечения, 
новейших лекарства. Не бои-
тесь остаться без работы?

ВЛАДИМИР ПОЛЯКОВ: К сожалению, 
не боюсь. Более того, утвер-
ждаю, что возрастает слож-
ность хирургических вмеша-
тельств. Мы оперируем детей, 
чьи опухоли еще совсем недав-
но считались нерезектабельны-
ми. У нас в НИИ самый большой 
в стране опыт малоинвазивных 
вмешательств при опухолях 
различных локализаций. Мало-
инвазивные — это когда можно 
обойтись без обширных разре-
зов, используя новейшие техно-
логии и новейшую аппаратуру. 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: В новых корпу-
сах у хирургов есть все для того, 
чтобы такую помощь оказывать 
в исключительно комфортных 
условиях, в операционных, обо-
рудованных новейшей техни-
кой. Потому у нас, на Каширке, 
возможны и органосохраняю-
щие операции, некалечащая хи-
рургия, и даже хирургическое 
лечение младенцев и малове-
сных детей. 
И В А Н  СТ И Л И Д И :  Хирургическая 
школа онкоцентра — одна из са-
мых сильных в мире. Наши хи-
рурги — виртуозы. Но в том, что 
мы выигрываем бой с болезнью, 
спасаем порой самых тяжелых, 
заслуга еще и реаниматологов. 
В НИИ ДОиГ практикуют новые 
подходы в выхаживании паци-
ентов в отделении реанимации. 
Кроме того, у нас уникальное 
преимущество: НМИЦ онколо-
гии — это же не только детский 
институт. У нас пять институ-
тов! Кроме детского, действует 
клиника для взрослых пациен-
тов, институт клинической и эк-
спериментальной радиологии, 

еще в двух НИИ занимаются из-
учением опухолевых процессов 
и разработкой эксперименталь-
ных клеточных технологий. И 
значит, чтобы спасти ребенка, 
мы можем привлечь сотрудни-
ков любой онкологической спе-
циальности из любого подра-
зделения онкоцентра. У нас есть 
доступ к опыту, знаниям и навы-
кам специалистов международ-
ного класса — и в области хирур-
гии, и в области лучевой тера-
пии, и в области диагностики. 

В этом перечислении я не 
услышала о трансплантации 
костного мозга и клеточных 
технологиях...

ИВАН СТИЛИДИ: План транспланта-
ций на этот год — 150 операций. 
Сейчас мы ждем подтвержде-
ния заявленных объемов. Пока 
финансирование не получено.
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Мы планируем 
активно проводить трансплан-
тации для того, чтобы достичь 
целевого показателя по России 
— 1000 трансплантаций в год 
для детей. В отделении уже осво-
ены все виды трансплантаций..
СВЕТЛАНА ВАРФОЛОМЕЕВА: Трансплан-
тационные технологии — это ко-
мандная работа. Это не только 
так называемые коечные подра-
зделения, но и все, кто обеспечи-
вает сложнейшую технологию. 
Мы выполняем трансплантации 
практически при всех видах зло-
качественных новообразований 
у детей, а это невозможно без 
привлечения всех служб. 

Используете не только воз-
можности центра Блохина?

СВЕТЛАНА ВАРФОЛОМЕЕВА: Конечно! 
Все детские трансплантацион-
ные центры России исповедуют 
одну идеологию — помощь детям 
в формате «нон-стоп». Сложные 
случаи мы обсуждаем вместе. И 
не только со специалистами Рос-
сии. Мы сотрудничаем с детским 
исследовательским госпиталем 
СентДжуд (Мемфис, США), ру-
ководитель службы трансплан-
тации Госпиталя Брендан Три-
плетт фактически наш внештат-
ный консультант. Это очень цен-
но для развития клеточных тех-
нологий. И конечно, мы постоян-
но консультируемся со специа-
листами из Центра Рогачева 
Алексеем Александровичем и 
Михаилом Александровичем 
Масчанами, Юлией Валериев-
ной Скворцовой, Института 
имени Раисы Максимовны Гор-
бачевой Людмилой Степанов-
ной Зубаровской, Олесей Влади-
мировной Паиной и Ильей Вик-
торовичем Казанцевым. 

В нашем разговоре о лечении 
детских онкозаболеваний, осо-
бенно редких опухолей, не 
обойтись без вопроса о приме-
нении иммунотерапии.

ИВАН СТИЛИДИ: У нас самый боль-
шой опыт лечения детей с ней-
робластомой иммунопрепара-
том. Группа наших специали-
стов изучает редкие опухоли у 
детей. Мы ищем индивидуаль-
ный подход к каждому ребенку 

на основании молекулярного 
профилирования. Это уникаль-
ная работа. И ведем ее вместе с 
ведущими западными группами 
по изучению редких опухолей. 

Можно говорить о том, что 
уходит необходимость на-
правления ребенка с редким 
онкозаболеванием в зарубеж-
ную клинику?

СВЕТЛАНА ВАРФОЛОМЕЕВА: Здесь неу-
местна категоричность. Всегда, 
наверное, будут родители, кото-
рые будут стремиться попасть к 
специалистам из-за рубежа. И 
если у человека есть такая воз-
можность, то, возможно, не 
надо от этого отмахиваться. 
Хотя поверьте, у нас достойная 
детская онкослужба. Мы со-
трудничаем с большими между-
народными группами — всемир-
ным обществом детских онко-
логов, всемирной лигой борьбы 
с раком. По конкретным заболе-
ваниям сотрудничаем с узкими 
сообществами. Например, с об-
ществом по изучению нейро-
бластомы, европейским обще-
ством по трансплантации крови 
и костного мозга.

Задам главный для меня во-
прос. Вот Светлана Рафаэлев-
на привела пример с ребенком 
из Волоколамска. А ребенок из 
Читы, а малыш из Грозного? 
Вы, наверное, поняли, меня ин-
тересует доступность онкопо-
мощи детям. В двух словах объ-
ясните, как такому ребенку 
попасть в ваш центр. Вот в 
небольшой деревне, скажем Ир-
кутской области, у пятилет-
него ребенка подозревают опу-
холь почки. Что дальше? Как 
быть родителям?

С В Е ТЛ А Н А  В А Р Ф ОЛ О М Е Е В А :  Нужно 
идти к педиатру по месту жи-
тельства. Педиатр направит на 
консультацию к детскому онко-
логу и гематологу. Сейчас пра-
ктически во всех регионах есть 
такие специалисты. И они свя-
зываются с нашим центром. И 
мы вместе решаем вопрос о го-
спитализации. Таких обраще-
ний каждый год не менее 5 ты-
сяч, 30% из них становятся па-
циентами нашего центра. И по-
сле выписки мы об этих детях не 
забываем. Они на нашем учете, 
они могут в любое время полу-
чить всю необходимую помощь. 
Отказов у нас нет.  

Пандемия, маски... На снимке: те, от 
кого зависит спасение, те, кто на вахте 
спасения, те, кого надо спасти.  

А К Ц Е Н Т

У нас есть доступ к опыту, 
знаниям и навыкам специалистов 
международного класса — 
и в области хирургии, 
и в области лучевой терапии, 
и в области диагностики

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

Сергей Собянин подчеркнул, что диагноз «рак» сегодня пере-
стал восприниматься как приговор. 

Уже сейчас рак 
на первой и второй 
стадиях выявля-
ется более чем 
в 50 процентах 
случаев

— Публикацию комментирует 
Маргарита Вагайцева
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Лечение лечением. Но они же дети! Им играть хочется.

ЦИФРА

150
ТРАНСПЛАНТАЦИЙ

планируют провести в этом 

году в Национальном центре 

онкологии имени Блохина.
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Александр Степанов

В
оенная база «Аркти-
ческий трилистник». 
Российские и даже за-
падные специалисты 
считают возведение 
военного объекта в 
таких широтах ма-
леньким чудом. А не-
давно рядом с базой 

на аэродроме Нагурское возве-
ли взлетно-посадочную полосу, 
которая способна принимать 
любы типы самолетов, в том чи-
сле стратегические бомбарди-
ровщики. В числе первых авиа-
пассажиров на эту полосу сту-
пил корреспондент «РГ». 

Посадка со скольжением
Мощный Ил-76, взревев дви-

гателями, стал тормозить на 
взлетной полосе аэродрома На-
гурское. Внутри самолета каза-
лось, что колеса тяжелой маши-
ны не очень уверенно чувству-
ют полосу, поэтому торможе-
ние идет дольше, чем обычно. 
Только на «взлетке» стало по-
нятно необычное поведение 
«Ильюши». Огромная взлетно-
посадочная полоса была покры-
та слоем льда в несколько сан-
тиметров. На Земле Франца-Ио-
сифа плюсовая температура 
держится пару месяцев в году. 
Остальное время широкая 
взлетная полоса самого север-
ного аэродрома России и мира 
покрыта льдом. Сесть на такую 
полосу могут только высоко-
профессиональные экипажи, 
имеющие арктический опыт по-
летов. С недавнего времени «ас-
сортимент» самолетов, способ-
ных приземляться в Нагурский, 
заметно расширился. Теперь 
здесь могут сесть и самолеты 
нашей стратегической авиации. 

В открывшуюся аппарель 
ворвался арктический холод. В 

середине мая, когда даже в Мо-
скве температура была под 
тридцать градусов, остров Зем-
ля Александры встретил почти 
двадцатиградусным морозом. 
До конца взлетки реально при-
ходится скользить. При этом де-
лая постоянную поправку на ве-
тер, который упорно старается 
сдуть тебя с маршрута. Группа 
российских и иностранных 
журналистов, приземлившаяся 
на Земле Франца-Иосифа, весе-
ло заскользила в сторону ожи-
давших их машин. 

— Коньки с собой надо было 
прихватить, — пошутил кто-то 
из журналистов. 

Буквально в километре от 
взлетки замечаешь здание нео-
бычной формы, раскрашенное в 
бело-сине-красные цвета. Это 
«Арктический трилистник» — 
уникальная военная база, воз-
веденная за несколько лет пра-
ктически рядом с Северным по-
люсом.  

Служба на 80-й параллели
Загрузившись в КАМАЗы и 

«Уралы», подготовленные спе-
циально для арктических моро-
зов, выдвигаемся к месту трени-
ровки дивизиона береговых ра-
кетных комплексов «Бастион». 

Земля Франца-Иосифа — ар-
хипелаг, который состоит из по-
чти двухсот небольших остро-
вов. «Арктический трилист-
ник» «распустился» на одном 
из самых крупных — Земле Алек-
сандры. Полярная ночь на архи-
пелаге длится больше двух ме-
сяцев. Остальное время над 
Землей Франца-Иосифа висят 
плотные тучи, через которые 
иногда проглядывает солнце. 
Попасть на Землю Франца-Ио-
сифа непросто. Корреспондент 
«РГ» убедился в этом лично. Ко-
мандировка, которая должна 
была продлиться два дня, растя-

нулась почти на неделю. Регу-
лярного авиасообщения с 
островом нет. Солдаты и офице-
ры попадают на архипелаг тран-
спортными самолетами. 

Конечно, здесь возведен от-
личный аэродром Нагурский, 
который готов принять самолет 
любого класса — хоть истреби-
тель, хоть бомбардировщик. Од-
нако арктическая погода вно-
сит коррективы даже в расписа-
ние военных. И это неудиви-
тельно. Земля Франца-Иосифа 
— самая северная военная база в 
мире. Она находится на 80-й па-
раллели. Отсюда до материка 
целых 1200 километров, а до 
Северного полюса только 600.  

Работа на упреждение
Сейчас для защиты безопа-

сности судоходства по Северно-
му морскому пути на острове 
Земля Александры развернуты 
уникальные береговые ком-
плексы «Бастион», вооружен-
ные противокорабельными ра-
кетами «Оникс». 

Появление этих комплексов 
в Арктике вызвало немалый пе-
реполох в США и НАТО. И это 
неудивительно. «Бастионы» 
надежно прикрывают наши ар-
ктические рубежи и способны 
дать достойный отпор в случае 
визита непрошеных гостей.

По команде офицера «Басти-
оны» приходят в движение. 
Мощные ракеты плавно подни-
маются из недр машины. Придя 
в боевое положение, они засты-
вают, грозно глядя в затянутое 
облаками небо. 

«Бастионы» могут поражать 
морские цели на дальности до 
350 километров, а наземные до 
420. 

Причем от ракеты, выпущен-
ной из комплекса, увернуться 
невозможно. После того как 
«Оникс» захватит цель, он на-
чинает лететь по непредсказуе-
мой траектории. Работает ком-
плекс по принципу «одна раке-
та — один корабль».     

Как рассказал «РГ» командир 
71-й тактической (арктической) 
группы подполковник Балабег 
Эминов, «Бастион» предназна-
чен для поражения надводных 
кораблей противника, в том чи-
сле десантных, ударных и авиа-
носных групп, и наземных целей 
в условиях огневого и радиоэ-
лектронного противодействия. 

Комплекс способен дейст-
вовать при температуре до ми-
нус 50. Он показал свою эффек-
тивность на испытаниях и в 
ходе проведения тактических 
учений на островах в условиях 
высоких широт и низких тем-
ператур. 

И все же просится вопрос: а 
нужно ли вообще размещать 
«Бастионы» в таких аномаль-

ных условиях, стоит ли свеч 
игра?

— Игра действительно стоит 
свеч, — ответил мне подполков-
ник Эминов. — Это работа на 
упреждение. И в случае необ-
ходимости мы сможем реаги-
ровать очень оперативно. 

Он рассказал, что сбоев в ра-
боте комплексов, даже в суро-
вые арктические морозы, пра-
ктически не было. 

Почти как на орбите
Сам «Арктический трилист-

ник» чем-то напоминает косми-
ческий корабль из фантастиче-
ских фильмов. Раскрашенная в 
российский триколор военная 

база стоит на мощных ажурных 
сваях. Кажется, что здание па-
рит в воздухе. 

Когда ты попадаешь в цен-
тральный холл «трилистника», 
от восторга буквально перехва-
тывает дыхание. Это огромный 
трехэтажный атриум, сделан-
ный из стекла и стали. Благода-
ря использованию специально-
го стекла, холл кажется легким 
и воздушным.

На балконах атриума стоят 
кадки с пальмами, папоротни-
ком и другой растительностью. 
В глаза сразу бросается огром-
ный плакат с девизом Северно-
го флота — «Стойкостью — невы-
полнимое, отвагой — невозмож-
ное». Из центра лучами-коридо-
рами разбегаются переходы 
«трилистника». 

По одному из них можно по-
пасть в хозяйственный блок и 
столовую, по другому — в меди-
цинскую часть и спортивно-
развлекательный центр. Тре-
тий ведет в административную 
часть.

Как рассказал журналистам 
начальник штаба армии ВВС и 
ПВО генерал-майор Игорь Чур-
кин, на сегодняшний день «Ар-
ктический трилистник» — это 
единственный в мире объект ка-
питального строительства, воз-
веденный на 80-м градусе се-
верной широты. Его площадь со-
ставляет более 14 тысяч ква-
дратных метров. Генерал срав-
нил «трилистник» с космиче-
ской станцией. Разница лишь в 
том, что находится комплекс не 
на околоземной орбите, а в ар-
ктической пустыне. 

По его словам, в комплексе с 
комфортом могут проживать и 
нести службу до 150 человек в 
течение полутора лет. 

Истребители над нулевой 
точкой

Еще одна гордость военных 
на острове Земля Александры — 
аэродром Нагурский. Новая 
взлетная полоса аэродрома 
была сдана в эксплуатацию бук-

вально несколько месяцев на-
зад. Ее длина 3,5 километра. 

Как рассказал Чуркин, со-
вершенствование аэродромной 
сети в Арктике повышает воз-
можности применения авиации 
Северного флота. В первую оче-
редь это позволяет контролиро-
вать  воздушное пространство в 
районе акватории Северного 
морского пути, а также дает воз-
можность обеспечить безопа-
сность этой транспортной арте-
рии с воздуха. Кстати, недавно, в 
ходе полярных учений «Умка», 
наделавших немало шума среди 
наших западных «партнеров», с 
аэродрома взлетали истребите-
ли МиГ-31. Два самолета выпол-
нили длительный полет, пройдя 
географическую точку Северно-
го полюса, успешно выполнили 
учебно-боевую задачу и верну-
лись, совершив посадку на этот 
же аэродром. 

Нужно отметить, что работа 
МиГов, вооруженных комплек-
сами «Кинжал» в связке с бере-
говыми комплексами «Басти-
он», ставит неразрешимые зада-
чи перед теми, кто имеет виды 
на российскую Арктику.

Западных журналистов за-
интересовал вопрос, часто ли 
самолеты НАТО летают вдоль 
арктических границ РФ. 

— Практически ежедневно 
они находятся возле Кольского 
полуострова и над Баренцевым 
морем. Вот самолет-разведчик 
У-2 ушел от наших границ бук-
вально 40 минут назад, — отве-
тил генерал. 

— А вы сказали, что здесь есть 
хороший аэродром. Вы можете 
посадить на него тяжелый бом-
бардировщик, как Ту-95 и так 
далее? — продолжали бомбарди-
ровать вопросами представите-
ли западных СМИ. 

— Можем, — кивнув головой и, 
как показалось, слегка улыб-
нувшись, ответил Чуркин. — Вот 
посмотрите, перед вами схема 
аэродрома, на ней видно, что он 
позволяет принимать все клас-
сы воздушных судов.

Три года, как шесть лет
Несомненно, служба на ар-

хипелаге очень специфична. 
Контракт подписывается на три 
года. Рядом с тобой нет родных и 
близких. Все твое время подчи-
нено жесткому распорядку. До-
мой ты можешь попасть только 
в свой отпуск, который длится 
чуть больше двух месяцев. Од-
нако, несмотря на весьма не-
простые условия службы, жела-
ющих «тянуть лямку» на Земле 
Франца-Иосифа хватает. 

Конечно, многих привлекает 
высокий арктический оклад. 
Кроме того, на острове год 
службы засчитывается за два и 
это может быть хорошим трам-
плином для дальнейшего ка-
рьерного роста. Есть военнослу-
жащие, которые прилетают 
сюда, чтобы проверить себя. 
Понять, чего ты стоишь, попав в 
белое безмолвие.  

КИНО К 100-летию 
со дня рождения физика 
и правозащитника вновь 
взялись разгадывать 
его феномен

Свобода 
Сахарова

Сусанна Альперина

Главный секрет Андрея Дмитриевича Сахарова — это 
его свобода. Свобода его научного гения, свобода со-
вести. На этом пытались сконцентрироваться создате-
ли разных фильмов и программ, подготовленных к 
100-летнему юбилею со дня рождения академика АН 
СССР, лауреата Нобелевской премии и известного пра-
возащитника, но наиболее точно раскрыть феномен 
свободы этой выдающейся личности удалось режиссе-
ру Елене Якович в документальном фильме «Дело Са-
харова» (премьера  сегодня на Первом канале в 00.10).

Количество эксклюзивов «на квадратный метр» в 
ленте зашкаливает: рисунки Сахарова, кадры из лич-
ных архивов, съемки КГБ скрытой камерой в Горьком, 
рассекреченные документы... Так было и в фильмах 
Якович о Василии Гроссмане, Ирине Антоновой, Алек-
сандре Галиче, Вячеславе Иванове... 

Несомненное достоинство фильма «Дело Сахарова» 
— его герои. Почти все они и рассказывают то, о чем не го-
ворилось ранее. Вот как представляет их сама Елена Яко-
вич: «Сахаров, арбатский ребенок, вырос в семье совет-
ской интеллигенции с могучими дореволюционными 
корнями — в роду были священники, офицеры, адвокаты. 
Семейная история Сахарова рассказана в фильме близ-
кими ему людьми. Впервые согласились дать интервью 
его дочь Любовь Сахарова, двоюродная сестра Мария 
Сахарова, внучка Марина Сахарова-Либерман, дети 
Елены Боннэр — Татьяна Янкелевич и Алексей Семенов, 
ее невестка Елизаве-
та Семенова — поэ-
тому в нем много 
подробностей быта, 
семейных альбомов, 
неизвестных фотог-
рафий и писем». 

Нельзя не оце-
нить и участие в 
фильме Наталии 
Солженицыной, 
Сергея Ковалева, 
Павла Литвинова, 
Юрия Роста, академика Роальда Сагдеева, внука акаде-
мика Юлия Харитона Алексея Семенова, Максима 
Франк-Каменецкого, старейшего сотрудника ФИАН Бо-
риса Болотовского и историка науки Геннадия Горелика. 
В ленту вошло и интервью самого Андрея Дмитриевича 
Сахарова — записи 1988 — 1989 года. Они смотрятся так, 
словно он говорит сегодня о современном — том, что вол-
нует и нас.

В последнее время все чаще вспоминают Сахарова 
как правозащитника и мало говорят о нем как об уче-
ном, физике. Тем временем именно во время учебы и 
работы в вузах, в секретных лабораториях, где рядом с 
ним были лучшие представители интеллигенции и нау-
ки того времени, Сахаров и сформировался как чело-
век независимый. И это  то его качество, которое не 
спрячешь ни за колючей проволокой, ни в закрытых 
городах, которых нет на карте... И именно эта линия 
точно прослеживается в картине «Дело Сахарова».

Хитроумный Лаврентий Берия понимал, для дости-
жения успехов в науке, в частности, для создания ору-
жия гигантской разрушительной силы, которое, в про-
тивовес странам-конкурентам должно было быть со-
здано в нереально короткие сроки, нужно было ученых 
отпустить и не мешать им. На засекреченных объектах 
для столь необходимых государству выдающихся умов 
создавались все условия для работы, и там возникала 
полная иллюзия свободы — им позволялось более, чем 
другим. В фильме уделяется много внимания становле-
нию Сахарова, его учебе и работе в ФИАН у академика 
Игоря Тамма, сотрудничестве с Юлием Харитоном и 
другими. Его способностям творить, принимать реше-
ния, брать на себя ответственность.... Уже в 33 года он 
стал академиком, Героем Социалистического Труда, 
про него знали и открыто говорили, что он — гений...

Сахаров выбрал для себя единственный путь — 
жить, как велит ему сердце, и помогать другим.  Он жил 
при шести правителях Советского государства. С че-
тырьмя из них — Хрущевым, Брежневым, Андроповым, 
Горбачевым — встречался лично, надеясь повлиять на 
определенные их решения. Сахаров совершал мужест-
венные поступки, спокойно используя свое положе-
ние, привилегии и награды как необходимые инстру-
менты в борьбе за правое дело. Коллеги говорят в кар-
тине, мол, у Сахарова было два пути — продолжать 
быть в науке, сделать еще много открытий, не растра-
чивая себя на правозащитную деятельность. Но он не 
мог не тратить свое драгоценное время, чтобы не по-
могать тем, за кого не заступались другие. «Я просто 
старался быть достойным своей судьбы», — эти его сло-
ва звучат в фильме. В этом плане — серьезные «вехи» 
картины — и рассказ о дружбе Сахарова с Солженицы-
ным, и подробное повествование о том, как Сахарову 
присудили Нобелевскую премию мира, и как он не мог 
ее получить, и подробности его ссылки в Горький...

Он выглядел порой странным и чудаковатым, почти 
всегда — беззащитным, был неприхотлив в быту, редко 
когда спорил, повышал голос. Но в нем была сила, кото-
рой позавидовали бы иные «колоссы» общества. Он был 
защитник без доспехов и клинков, и ему верили больше, 
чем кому-либо другому. Поразительно, как светло, дос-
тойно и спокойно все говорят о нем в картине: уважи-
тельно, по-доброму, без зависти, обид и озлобленности, с 
улыбкой рассказывая о таких эпизодах жизни Андрея 
Дмитриевича, когда иным хотелось бы броситься в бой с 
кулаками, защищая его от несправедливого отношения. 
Один из кульминационных моментов документальной 
ленты — съемки похорон Андрея Сахарова. За кадром 
звучит песня «Памяти Сахарова», которая была написа-
на и исполнена Александром Градским в траурные дни 
1989 года.  Нескончаемый поток людей... 

Они идут за ним и по сей день. Потому что, если бы 
речь не шла о великом ученом, почти все из них сказа-
ли бы — святой человек.  

О жизни и судьбе академика Сахарова читайте на с. 11.

РУССКИЙ ЯЗЫК 

Жюри подвело 
итоги 
Пушкинского 
конкурса-2021

ИСПЫТАНИЕ 
ШАНСОМ
Елена Новоселова

Жюри Международного Пуш-
кинского конкурса для учите-
лей русского языка «Русский 
онлайн в пандемию: испытание 
или шанс?», изучив почти две 
сотни эссе, выбрали 50 лауреа-
тов (по традиции их имена поя-
вятся на сайте «РГ» 6 июня). Не-
смотря на онлайн-тему, читали 
в традиционном офлайн-фор-
мате: в редакции, за общим сто-
лом, обмениваясь впечатления-
ми от блестящих мыслей и сти-
листически удачных пассажей. 
И точку поставили глотком 
шампанского за русский язык и 
педагогов, которым пришлось в 
ковидном году очень непросто. 

Когда нет высокоскоростно-
го интернета и учитель целый 
день сидит под палящими луча-
ми солнца на крыше своего дома 
в далеком ауле, чтобы поймать 
связь и передать ученикам зада-
ние, что это, если не героизм? 
Однако цифровая школа дала 
шанс на новое качество образо-
вания. Какие программы и плат-
формы освоены за время изоля-
ции, какие курсы прослушаны и 
необычные онлайн-уроки про-
ведены, с интересом читали в ра-
ботах педагогов из 27 стран. 

Теперь пушкинских учителей 
— 1050! Впервые за всю историю 
конкурса в нем в силу драмати-
ческих обстоятельств на родине 
не принимали участие украин-
ские русисты. Зато интересные 
эссе пришли из Монголии. И 
учителя сообщают, что в пои-
сках эффективного способа 
учить русскому на удаленке 
придумали свой маленький 
Пушкинский конкурс.

Как отметила председатель 
оргкомитета конкурса, замести-
тель главного редактора «РГ» 
Ядвига Юферова, уникальная 
ситуация сложилась в Узбекис-
тане, где уроки по русскому язы-
ку транслировали три телекана-
ла, а учителям в течение недели 
пришлось переквалифициро-
ваться в телезвезд. Было сложно, 
но получилось.

Русист из Китая Се Циин от-
мечает интересный феномен ди-
станта. Это новое качество отно-
шений между поколениями. 
Преподаватель пишет, что мно-
гие выросшие в Китае в период 
правления Мао Цзэдуна изучали 
и знали русский язык, для стар-
шего поколения слышать сейчас 
преподавателей русского — это 
путешествие в молодость и чуде-
сное воспоминание. У большин-
ства из них остались глубокие 
чувства к той эпохе, к русскому 
языку. «Онлайн-занятия в ка-
рантин вместе со студентами ча-
сто посещают их дедушки и ба-
бушки, и они даже более актив-
но и радостно участвуют в про-
цессе обучения. Хороший при-
мер для нашей молодежи!», — ра-
дуется Се Циин.

У «коронавирусного поколе-
ния детей» (встречаем в эссе и 
такой термин) специфический 
юмор и хорошее знание литера-
туры. «Коронавирус начинается 
не в клозетах, а в головах», — пе-
реиначивает Булгакова ученик 
Натальи Прохоровой из Казахс-
тана. А русист из Молдовы Алла 
Чикаленко рассказывает о «Но-
вейшем словаре COVIDных 
слов», над которым ее ученики 
работали целый год. «Вируспру-
денция», «гречкохайп», «зави-
санцы», «зумчилка» — это 
образцы народного творчества 
эпохи пандемии. «Поиск новых 
слов и изучение того, каким спо-
собом они были образованы, не 
только помогли развить языко-
вые способности детей, эта ра-
бота объединяла школьников, 
снимала напряжение и способ-
ствовала осознанию и приня-
тию изменений, произошедших 
в нашей жизни в связи с панде-
мией… Так что обучение рус-
скому языку онлайн в панде-
мию — это испытание шансом», 
— убеждена русист.  

АРМИЯ Самый северный в мире круглогодичный аэродром 
открылся на Земле Франца-Иосифа

Час до полюса

На аэродроме построили взлетную 
полосу, которая способна прини-
мать любые типы самолетов.

Военные на Земле Александры установили столб-указатель до городов, 
откуда они родом.

А К Ц Е Н Т

Работа МиГ-31 с комплексами «Кинжал» 
в связке с «Бастионами» ставит неразре-
шимые задачи перед теми, кто имеет 
виды на российскую Арктику

Андрей Сахаров: Я просто старался быть достойным своей 
судьбы.

Количество 
эксклюзивов 
«на квадратный 
метр» в ленте 
зашкаливает

Председатель жюри Пушкинского 
конкурса, профессор НИУ ВШЭ 
Марина Королева.

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2097792
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ТУРЦИЯ ПЛАСТИК 
НЕ ПРИМЕТ
Константин Волков

Минторг Турции объявил о запрете на импорт в страну 
пластиковых отходов этиленового полимера, более из-
вестного как полиэтилен, который очень широко ис-
пользуют для изготовления пластиковой тары, пленки, 
труб, электроизоляции, теплоизоляции, для корпусов 
лодок. При этом отмечается, что пластиковые бутыл-
ки, которые легче всего переработать, под запрет не 
попадут, в отличие, например, от баночек из-под йо-
гурта и магазинных пакетов.

Запрет вступит в силу через 45 дней. Он был принят 
после расследования природозащитной организации 
Greenpeace, которая выяснила, что значительная 
часть отходов, ввозимых в Турцию на переработку из 
Британии, не доходит до заводов, а вместо этого неза-
конно сбрасывается в укромных местах. Британия ста-
ла главным поставщиком отходов в Турцию после того, 
как в 2018 году Китай прекратил импортировать пла-
стик для переработки. Если в 2016 году Британия от-
правила в Турцию 12 тысяч тонн отходов, то в 2020-м — 
209,6 тысячи тонн. Кроме Британии, другие страны 
Европы также отправляют пластик в Турцию. Каждый 
день в страну въезжает 240 грузовиков с отходами, 
подсчитали эксперты. Всего в год в Турцию ввозят свы-
ше 500 тысяч тонн мусора, хотя страна способна пере-
работать лишь 12 процентов из этого количества. Зна-
чительная часть пластика попадает в море. Согласно 
отчету Всемирного фонда дикой природы (WWF) Тур-
ция сбрасывает в море больше мусора, чем любая дру-
гая страна Средиземноморского бассейна. Из-за вве-
денного турецкими властями запрета европейским 
странам придется искать другое место для утилизации 
пластика. Это могут быть, например, Филиппины или 
страны Африки.  

ДЕДУШКА ПОДАРИЛ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Семнадцатилетняя модель и звезда «Инстаграма» Вит-
тория ди Савойя унаследует монарший титул. Женщи-
на удостоится этой чести впервые. Щедрый подарок 
блогеру сделал ее дедушка — 84-летний Виктор Эмма-
нуил Савойский, сын последнего короля Италии Ум-
берто II, который был свергнут с престола в 1946 году. 
Бывший наследный принц Италии, герцог Савойский 
пошел на этот экстравагантный шаг в обход традиции. 
В 2019 году ему удалось внести поправки в средневе-
ковый закон, который давал возможность унаследо-
вать этот титул лишь членам королевской семьи муж-
ского пола. Решение дедушки стало для Виттории (пол-
ное имя — Виттория Кристина Аделаида Кьяра Мария, 
принцесса Савойская) весьма приятным сюрпризом. 
«Это лучший подарок, который дедуля мог мне сде-
лать», — радостно прокомментировала ситуацию 
17-летняя блогер, пообещав «удвоить усилия в учебе, 
чтобы оправдать его надежды». Однако родственники 
яростно ополчились против девушки. «Это совершен-
но незаконно», — заявил принц Аймоне ди Савойя Ао-
ста, двоюродный брат и конкурирующий претендент 
на трон, давший понять, что финальная точка в этом 
вопросе еще не поставлена. В пользу Виттории, кото-
рая в настоящий момент живет в Париже с мамой, иг-
рает ее растущая популярность в соцсетях. За жизнью 
«королевского блогера» в «Инстаграме» с большим 
интересом следят более 48 тысяч подписчиков.   

В МИРЕ

ЧЬИМ КОЛУМБ БУДЕТ?
Юрий Когалов

Испанские ученые решили провести анализ ДНК вели-
кого мореплавателя Христофора Колумба (1451—
1506), чтобы установить его истинное происхождение. 
Во многих учебниках написано, что он является уро-
женцем Генуи (Италия), однако у историков есть в 
этом сомнения. В последние годы появилось множест-
во теорий, согласно которым первооткрыватель Аме-
рики мог быть испанцем, португальцем, хорватом и 
даже поляком. Для того чтобы развеять сомнения, бу-
дет проведена генетическая экспертиза останков мо-
реплавателя, а результат сравнят с ДНК его возмож-
ных родителей и потомков.

Дело в том, что ни в одних из сохранившихся до на-
ших дней документов и записей Колумба нет ни строч-
ки на итальянском языке. Зато он активно использовал 
валенсийские, майоркские, галисийские и португаль-
ские идиомы. На этом основании ученые предположи-
ли, что мореплаватель скрывал свое истинное проис-
хождение. Согласно одной из теорий, он мог родиться в 
семье обращенных евреев, быть сыном мигранта из 
Лигурии и валенсийки. Другая утверждает, что Колумб 
был португальским капером, бежавшим в Кастилию. 
Третья делает его шпионом на службе португальского 
короля Жуана II. Его даже называют внебрачным сы-
ном португальской королевы Леонор Ависской, хотя 
она сама родилась лишь в 1458 году, на семь лет позже 
Колумба. Впрочем, среди потенциальных «родителей» 
немало и других особ королевских и герцогских кро-
вей. Как отметили в Университете Гранады, ученым 
пришлось дожидаться, когда технология анализа ДНК 
достигнет уровня развития, который дает достаточно 
большие шансы на успех.  И так совпало, что останки 
мореплавателя, часть которых хранилась в Универси-
тете Гранады, отправляются в различные лаборатории 
Европы в день 515-летия со дня смерти Колумба. При-
мечательно, что Доминиканская Республика утвер-
ждает, что могила Колумба по-прежнему находится в 
соборе Санто-Доминго, в 1877 году там был найден 
ящик с останками, на котором было написано «Хрис-
тофор Колумб». Как пишет El Pais, испанские ученые 
пытаются убедить власти Доминиканы также предо-
ставить кости из той могилы для сравнительного ана-
лиза.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Военное присутствие Нацгвардии в Вашингтоне 
могут сделать постоянным

Уйти нельзя остаться
Игорь Дунаевский

Б
ойцы подразделений На-
циональной гвардии нако-
н е ц  п о к и н у т  стол и ц у 

США, центральные улицы кото-
рой они патрулировали более 
четырех месяцев. Пресс-секре-
тарь Пентагона Джон Кирби со-
общил журналистам, что после 
23 мая не планируется продле-
вать срок пребывания в Вашин-

гтоне около двух тысяч нацгвар-
дейцев, в последнее время обес-
печивавших безопасность зда-
ния Капитолия.

Развертывание сил Нацио-
нальной гвардии в Вашингтоне 
стало одним из самых длитель-
ных в истории американской 
столицы, жители которой при-
выкли видеть столь масштабное 
военное присутствие разве что 
в репортажах из «горячих то-

чек», но никак не в своем горо-
де. Более 25 тысяч тяжеловоо-
руженных военных вошли в Ва-
шингтон и блокировали центр 
города после резонансных бес-
порядков у Капитолия 6 января. 
Изначально их целью провоз-
глашалось обеспечение безопа-
сности инаугурации президен-
та-демократа Джозефа Байдена 
20 января, но затем Пентагон 
хотя и сокращал их числен-

ность, но неоднократно продле-
вал их миссию под предлогом 
якобы сохранявшейся угрозы 
со стороны радикальных груп-
пировок. Особой конкретики 
при этом не приводилось, из-за 
чего затянувшееся военное при-
сутствие на улицах столицы вы-
зывало растущее недовольство 
политиков и местных жителей. 
Даже командующий нацгвар-
дейцами генерал Дэниел Хокан-
сон жаловался, что при отсутст-
вии конкретных угроз миссия 
впустую оттягивает на себя во-
енные ресурсы. В моду вошли 
шутки, сравнивающие Вашинг-
тон с «горячими точками». Как 
пишет The Washington Times, 
местные чиновники и предпри-
ниматели со вздохом облегче-
ния восприняли новость о за-
вершении миссии нацгвардей-
цев. В частности, предпринима-
тели переживали, что вид воо-
руженных бойцов и укреплений 
в центре города отпугивал тури-
стов.

Подробных объяснений 
тому, почему сейчас решено за-
вершить миссию, не прозвуча-
ло. Но, как пишет Military Times, 
вывод военных из американ-
ской столицы может оказаться 
только временной передышкой, 
а в будущем их могут разме-
стить в Вашингтоне на постоян-
ной основе. До сих пор безопа-

сность Капитолия и прилегаю-
щей к нему территории обеспе-
чивало специальное подразде-
ление полиции, но оно оказа-
лось бессильным в день беспо-
рядков, 6 января, что вызвало 
жаркие споры о том, как защи-
тить законодателей и историче-
ское здание, являющееся одним 
из символов Вашингтона.

В Палате представителей 
США подготовлен документ, со-
гласно которому будет выделе-
но до 200 миллионов долларов 
на специальные силы быстрого 
реагирования из нацгвардей-
цев, чьей задачей станет учас-
тие в разрешении чрезвычай-
ных ситуаций в столичном 
округе Колумбия. В целом же в 
документе предусмотрено до 
1,9 миллиарда долларов на вы-
полнение рекомендаций рабо-
чей группы по укреплению мер 
безопасности вокруг Капито-
лия. В частности, возведенные 
вокруг здания заборы пока убе-
рут, но вместо них могут по-
строить выдвижные загражде-
ния. От постоянных заборов ав-
торы законопроекта предлага-
ют отказаться, полагая, что 
превращение Капитолия, во-
круг которого любят прогули-
ваться жители столицы и тури-
сты, в осажденную крепость на-
вредит имиджу Вашингтона и 
всей Америки.  

ДИПЛОМАТИЯ Глава МИД России и госсекретарь США 
попытались разморозить отношения между 
Москвой и Вашингтоном

У круга Полярного

Екатерина Забродина,
Рейкьявик

Б
орт главы МИД России 
Сергея Лаврова при-
землился почти у само-
го Полярного круга — в 
Рейкьявике, где откры-
лось двухдневное засе-
дание Арктического 
совета.  И сразу с «ко-
рабля на  бал» — по при-

лету российский министр отпра-
вился под своды гигантского 
концертного зала «Харпа» (что 
по-исландски значит «арфа») на 
берегу залива, где его ждал рабо-
чий ужин с коллегами по аркти-
ческой «восьмерке». Конечно 
же, главное внимание журнали-
стов, которым пришлось рабо-
тать в необычных условиях «по-
лукарантина», было приковано к 
вечерним переговорам Сергея 
Лаврова и госсекретаря США Эн-
тони Блинкена, ставшим их пер-
вым личным контактом с момен-
та прихода в Белый дом  админи-
страции Байдена. На дипломати-
ческом счету нашего министра 
это уже седьмой глава госдепа, с 
которым Москве приходится вы-
страивать новые отношения — и 
снова едва ли не с чистого листа. 
Как признал Лавров, не каждый 
раз двусторонняя встреча «на 
полях» форума становится такой 
сенсацией и собирает столько 
народу. И хотя по ее итогам лед 
между Москвой и Вашингтоном 
явно не растаял, да и никакого 
совместного выхода к прессе не 
последовало, каждый из дипло-
матов на свой лад выразил сдер-

жанный оптимизм насчет воз-
можного взаимодействия там, 
где у двух держав еще остались 
общие интересы. Впрочем, глав-
ная интрига — где и когда может 
состояться российско-амери-
канский саммит — так и осталась 
нераскрытой.

Хотя Сергей Лавров в Ислан-
дии не такой уж частый гость, 
его нынешний визит в эту стра-
ну — уже третий. Министр при-
помнил, что однажды застал 

здесь полярную ночь. На этот 
раз Рейкьявик встретил его по-
чти белыми ночами (ближе к по-
луночи, когда переговоры толь-
ко завершились, над бухтой 
было еще светло). Исландцы, ко-
торые пока еще держат «каран-
тинную» оборону (островное 
государство с 300-тысячным 
населением собирается от-
крыться для туристов только 25 
мая), рискнули провести аркти-
ческий форум «вживую», но с 
предельно строгими ограниче-
ниями. Переговоры шефов рос-
сийской и американской дипло-
матий начались весьма бодро. 
Они с улыбкой обменялись тра-
диционным уже «карантин-
ным» приветствием локтями 

вместо рукопожатия «доковид-
ной эры» и поблагодарили друг 
друга за согласие сверить часы 
по всем вопросам двусторонней 
и международной повестки.

При этом главы МИД России 
и госдепа США с порога призна-
ли: расхождений между Мо-
сквой и Вашингтоном сейчас 
куда больше, чем точек соприко-
сновения. «Наша позиция про-
стая: готовы обсуждать все без 
исключения вопросы при пони-

мании, что это обсуждение бу-
дет честным, с фактами «на сто-
ле» и на взаимоуважительной 
основе. Законы дипломатии 
предполагают взаимность, в том 
числе в том, что касается ответа 
на какие-то недружественные 
действия. Самое главное, чтобы 
мы старались максимально ис-
пользовать дипломатические 
возможности», — в который раз 
озвучил Лавров российский под-
ход к встрече. Блинкен его заве-
рил, что Вашингтон стремится 
наладить с Москвой «предсказу-
емые и стабильные отношения», 
которые «пойдут во благо аме-
риканскому и российскому на-
роду и всему миру». По его заве-
рениям, в этом и состоит главная 

цель американской администра-
ции. При этом новый госсекре-
тарь не преминул по старинке 
заявить, что «Америка будет от-
вечать на любые агрессивные 
действия в свой адрес или в 
адрес своих союзников».

Со своей стороны, Лавров 
призвал коллег начать как мож-
но скорее совместно «разгре-
бать завалы», которые доста-
лись двум державам в наследст-
во от прежних американских ад-
министраций. Уже под конец 
протокольной части российский 
министр пошутил, что амери-
канские репортеры ведут себя 
подозрительно тихо и не выкри-
кивают по своему обычаю во-
просов с места. Те немедленно 
решили «исправиться» и начали 
спрашивать что-то про «Север-
ный поток-2», но двери перего-
ворной уже закрылись.

К российским журналистам 
Сергей Лавров вышел спустя 
полтора с лишним часа уже глу-
боко за полночь по московско-
му времени. 

Он признал, что первые пере-
говоры с Блинкеном ему «пока-
зались конструктивными». 
«Есть понимание необходимо-
сти преодолеть нездоровую си-
туацию, которая сложилась в на-
ших отношениях в предыдущие 
годы… Почувствовал у Энтони 
Блинкена и у его команды наце-
ленность на то, чтобы это сде-
лать. За нами дело не станет», — 
заверил глава МИД России. 
Впрочем, пока Лавров и Блинкен 
назвали не так много конкрет-
ных направлений, где они видят 

возможности для реального вза-
имодействия. Среди них — содей-
ствие разрядке на Корейском по-
луострове, политико-диплома-
тическое урегулирование в Аф-
ганистане, где активно работает 
расширенная «тройка» в соста-
ве России, Китая, США и Пакис-
тана, попытка реанимировать 
международное соглашение по 
иранской ядерной программе, 
из которого в одностороннем по-
рядке вышел Вашингтон при 
Трампе. Конечно же, в Москве 
считают приоритетом возобнов-
ление диалога по вопросам стра-
тегической стабильности. 

Лавров отметил, что об ито-
гах встречи они с Блинкеном те-
перь будут докладывать прези-
дентам. «Встреча состоялась по 
итогам телефонной беседы Вла-
димира Путина и Джо Байдена в 
апреле. Надеюсь, они определят 
дальнейшие пути общих усилий 
по исправлению явно нездоро-
вой ситуации в двусторонних 
отношениях», — заключил глава 
дипведомства.

При этом главный вопрос, 
который интересовал всех, — 
дала ли Москва добро на рос-
сийско-американский саммит, 
он комментировать не стал. 
«Мы не таможня, чтобы «давать 
добро», — ответил министр и ис-
чез в белой ночи.   

Россия сменила Исландию 
на посту председателя 
Арктического совета — с.10.

Энтони Блинкен стал уже седьмым 
госсекретарем США, с которым 
предстоит работать Сергею Лаврову.

Военные, обосновавшиеся вокруг Капитолия, отпугивают туристов.

А К Ц Е Н Т

Лавров отметил, что об итогах встречи 
они с Блинкеном теперь будут доклады-
вать президентам

ГЕОПОЛИТИКА  

Глава Украины 
оценил себя 

ЗЕЛЕНСКИЙ 
ОТЧИТАЛСЯ
Петр Лихоманов

В четверг президент Украины 
Владимир Зеленский провел 
третью по счету большую пресс-
конференцию, посвященную 
двум годам пребывания в дол-
жности. Он снова много обещал, 
избегал ответов на конкретные 
вопросы, а там, где заканчива-
лись лозунги и домашние заго-
товки, начинал путаться и запи-
наться.

Общение Зеленского с жур-
налистами проходило в одном 
из ангаров авиазавода «Анто-
нов», на фоне самого большого 
самолета в мире «Мрия» (Ан-
225, «Мечта»), что по замыслу 
президентской команды должно 
было символизировать мощь и 
технологические успехи Украи-
ны, а также ее устремленность к 
мечте — что, собственно, и про-
звучало во вступительном слове 
Зеленского. Заметим, что делать 
национальный фетиш из создан-
ного в СССР самолета начал еще 
Порошенко, и последователь 
принял этот почин без стесне-
ний.  Другое дело, что истинный 
символизм заключается в том, 
что тридцатилетняя «Мечта» 
поднимается в небо крайне ред-
ко, ее содержание приносит 
только убытки, а сам «Антонов» 
за последние пять лет не выпу-
стил ни одного самолета.

Первый час пресс-конфе-
ренции, соответственно, был 
посвящен мечтам Зеленского, а 
также сведению счетов с конку-
рентами.  Предварял общение 
ролик с планами на празднова-
ние 30-летия независимости 
Украины, центральным собы-
тием которого должна стать так 

называемая «крымская плат-
форма» — очередная антирос-
сийская провокация, с которой 
как с писаной торбой носится 
офис Зеленского.

К домашним заготовкам сле-
дует отнести недобрые слова в 
адрес лидера оппозиции Викто-
ра Медведчука, а также черную 
метку мэру Киева Виталию 
Кличко, который, по словам Зе-
ленского,  «крадет из бюджета», 
и поэтому он хочет его снять. На 
прямой вопрос, будут ли сан-
кции, сравнимые с теми, что 
применены к Медведчуку, в от-
ношении известных олигархов — 
например Рината Ахметова, Зе-
ленский отвечать фактически 
отказался. 

Немалое оживление вызвала 
его импровизация при ответе на 
вопрос о расследовании убийст-
ва Павла Шеремета. Оказалось, 
что Зеленский находится в пере-
писке с одной из подозревае-
мых, он даже продемонстриро-
вал примеры их общения жур-
налистам на своем смартфоне. 
То, что в другой стране могло 
обернуться грандиозным поли-
тическим скандалом, на Украи-
не послужило подтверждением 
осведомленности президента в 
отношении резонансного уго-
ловного дела.  Зеленский также 
пообещал поставить вопрос о 
служебном соответствии главы 
МВД Авакова, если выдвинутые 
против подозреваемых нацио-
налистов обвинения отвергнет 
суд.

 В международной политике 
Зеленского больше всего печа-
лит отдаление Парижа и Берли-
на от Киева. «Я чувствуют их 
поддержку, но считаю, что они 
должны поддерживать сильнее. 
Я считаю, что они в последнее 
время немножко ослабляют 
свои позиции относительно Рос-
сии», — признался лидер «моло-
дой европейской демократии». 
Он также пообещал провести 
некий всеукраинский референ-
дум по Донбассу, но когда и с ка-
кими вопросами, не уточнил. 
Вероятно, это тоже была импро-
визация.

Образцом же косноязычия 
стал пространный ответ на во-
прос, почему ему так и не уда-
лось «стать приговором» для его 
предшественника — Петра Поро-
шенко, как когда-то обещал на 
стадионе. Отбросив сопрово-
ждавшие ответ президентские 
запинки и гримасы, присутству-
ющие журналисты смогли по-
нять, что Порошенко покарает 
«карма», а вовсе не нынешний 
украинский лидер. Сам Зелен-
ский, ставший улучшенной вер-
сией предшественника, на вто-
ром году правления о собствен-
ной карме пока не думает.   

17-летняя звезда «Инстаграма» назвала унаследованный титул 
«лучшим подарком» и обещала «оправдать надежды».

В международной 
политике 
Зеленского боль-
ше всего печалит 
отдаление Парижа 
и Берлина 
от Киева 
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МУЗЫКА Финалист 
«Голоса» Тимофей 
Копылов представил 
в «16 тоннах» 
дебютный альбом

Всегда полезно 
быть добрым

Александр Алексеев

Удивительно и обидно, что после девяти сезонов «Голо-
са» только малая часть конкурсантов осталась востре-
бованной. Хотя и учились они у звезд, и помогали им 
лучшие аранжировщики страны, да и репетиции с ор-
кестром Сергея Жилина «Фонограф»  — отличный опыт 
для будущей карьеры любого новичка.  Но кто из «Го-
лоса» и поныне на слуху?!  Увы, единицы... Наверно, по-
этому многие и задавались вопросом: «Почему?!»

Давайте посчитаем вместе:  четверо наставников 
каждый год набирали в свою команду по 12 исполните-
лей.  А со второго по шестой сезон — по 14! Итого: 118 
человек. Кто из них завидно популярен и по сей день?! 
Сергей Волчков, 
дважды собирав-
ший Кремль, почи-
таемая джазменами 
Мариам Мерабова, 
кудесница электро-
ники и неофолка 
Варвара Визбор, 
электронный дид-
жей Андрей Звон-
кий да  Тина Кузне-
цова с ее электрон-
но-этническим дуэ-
том Zventa 
Sventana. Отчего ж 
так мало?! То ли плохо учили наставники, то ли не 
успели научить?! Ведь после того, как на Первом кана-
ле выключались камеры,  лишь Александр Градский 
продолжал возиться со своими учениками.  В его теа-
тре «Градский Холл» поныне работают Дина Гарипова, 
Мариам Мерабова, Андрей Лефлера, Александра Воро-
бьева. Поют у мэтра в музыкальных шоу: Queen, «The 
Beatles навсегда», ABBA,  «Майкл Джексон», рок-опере 
«Орфей». А остальные наставники только изредка при-
глашают в свои гала-концерты кого-то из учеников...

Но, может, дело и в том, что кого-то выучить и выве-
сти на большую сцену за несколько месяцев просто не 
реально?! И  в нынешнем формате популярный телеви-
зионный инкубатор талантов — скорее повод для созда-
ния эффектной трансляции, а не кропотливых и разно-
плановых уроков мастерства? 

Поэтому стоило бы продолжать «Голос» хотя бы 
полгода? Но тогда придется придумывать новые сце-
нарные и режиссерские ходы, чтобы зрители не устали 
от проекта, а высокие рейтинги сохранились... Как же 
быть?!

Колоритный бородач,  учитель немецкого языка из 
Владимира Тимофей Копылов  тоже был среди куми-
ров телезрителей.  Мало у кого в «Голосе»-6 был столь 
обширный репертуар:  Он распелся в народной «Шука-
рии», отчаянно погрустил в «Кукушке» Виктора Цоя, 
поголосил в  «Звоне» Андрея Сапунова. А потом то хри-
пел Highway to Hell резвых металлистов AC/ DC,  то за-
думчиво выводил невеселую мелодию «Вечерней за-
стольной» Александра Розенбаума — уже в финале. Две 
последние спел уже близко к оригиналу. Может, и зря: 
все-таки «Голос» — не караоке… Занял в итоге только 
второе место в финале… Расстроилсся.  Зато, вернув-
шись домой,   с еще большим азартом взялся за свой 
«Рекорд Оркестр».  У группы уже был бойкий ,шутей-
ный хит — «Лада седан». А еще — много «балканщины» и 
песен в духе «Ленинграда».  Но после «Голоса» Копы-
лов  уже, не захотел быть как кто-то еще. И выпустил 
очень неожиданный и сильный альбом — «Мир самых 
добрых людей» - в лучших традициях русского рока и 
фолк-рока. 

Презентация его состоялась в культовом москов-
ском клубе «16 тонн».  Зрители шли охотно: в новом 
диске уже нет лезгинок, балканской манерной стра-
сти, разгульной «шнуровщины»… Зато вволю народ-
ных интонаций, былинной удали, бытописаний и дове-
рительной манеры пения-наговора в традициях Бори-
са Гребенщикова... Может, «Рекорд Оркестр» — это и 
есть новая инкарнация «Аквариума», только появив-
шегося уже в глубинке?! Там, где больше дела не до все-
ленской грусти и спасения человечества от мещанства 
и косности, а до новых маленьких трагедий повседнев-
ности?! Ведь этот новый диск - как разговор со случай-
но встреченным жителем маленького городка. И вот, 
чтоб показаться интерсным и приветливым, он просто 
рассказывает вам свои истории, от которых оторопь 
берет,! И порой, чтобы не сойти с ума от отчаяния или 
тоски, приходится иногда бесстрашно смеяться…

Да, в этом диске многое от «Аквариума» и рока 90-
х: интонации БГ в песне «Деньги»,  ирландские танце-
вальные мотивы в «Лесе», а еще — экскурсы в мифоло-
гию, масса серьезнейших тем, сложенных в песни, тра-
гический пафос которых вначале смущает, но потом 
кажется уже абсолютно оправданным.  Титульный хит 
«Мир самых добрых людей» при этом написан от име-
ни пули, убившей человека, которого ждали великие 
дела. Из 80-90 х в альбоме и Настя Полева, спевшая с 
Копыловым балладу «Больше не будет горя и слез», -  
снова гребенщиковские напевы-мелодекламации  и 
контраст между позитивным ободряющим текстом и 
тревожным исполнением… При этом финальная песня 
«Будда» — уже в ориентальных этнических декораци-
ях.  Состав музыкантов, кстати, тоже очень «контра-
стен» и влекущ: помимо гитар и ударных, это еще и 
скрипка, баян, а на премеру в «16 тонн» приехал и ис-
полнитель на ситаре Иван Муралов.  Редкостный для 
русского рока инструмент, дающий музыке самобыт-
ные аранжировочные возможности, и столь любимый, 
например,  Джорджем Харрисоном из The Beatles...

Так что даже хорошо, что Тимофей Копылов  не вы-
играл в сезоне -  на радостях от успеха и необходимо-
сти следовать поэтому ожиданиям поклонников, он 
вряд ли бы записал столь неожиданный, щедрый  на 
идеи и контрапункты, неформатный альбом. Чем, 
кстати, показал пример и коллегам по «Голосу».  

 ПРЕМЬЕРА «Фраскиту» Легара поставили в Петербурге

Страсти по оперетте
Елена Боброва

П
етербургский театр му-
зыкальной комедии вы-
пустил премьеру лега-

ровской оперетты «Фраскита». 
Постановщик, венгерский ре-
жиссер Миклош Габор Кереньи, 
рассказал «РГ», почему «Фрас-
кита» не стала такой же попу-
лярной, как другая оперетта Ле-
гара «Веселая вдова». И убедил 
еще раз, что оперетта и сегодня 
— жанр не устаревший.

Габор, вы уже ставили в Пе-
тербурге мюзиклы «Джекилл 

и Хайд», «Граф Монте-Кри-
сто» — но на сей раз выбрали 
оперетту. Почему выбор пал 
на «Фраскиту»?

МИКЛОШ ГАБОР КЕРЕНЬИ: Это очень 
волнующая оперетта о любви. 
Чудесные мелодии, причем в 
них есть отзвук мюзикла. Есть 
прекрасная цыганская музыка. 
Забавный сюжет, в котором и 
юмор, и драматизм ситуации. 
Представьте деревеньку на гра-
нице. С одной стороны - испан-
ский ресторан, с другой — фран-
цузская табачная фабрика. По-
граничников волнует контра-
банда, жители таскают табак-

вино туда-сюда. Владелец фа-
брики хочет выдать дочь замуж 
за парижского денди, тот при-
бывает с другом-хореографом. В 
этот момент цыгане хотят пе-
рейти границу. Парижский же-
них влюбляется в красивую цы-
ганку Фраскиту, а хореограф — в 
его невесту. Но есть еще цыган-
ский парень, влюбленный в 
Фраскиту. Такой замес. 

Но при этом «Фраскита» 
была далеко не самой успеш-
ной из легаровских оперетт. 

МИКЛОШ ГАБОР КЕРЕНЬИ: Многое за-
висит от удачи. Но в ориги-

нальной «Фраските» Легара 
есть неудачные моменты — не 
всегда логичны действия пер-
сонажей.

Но вы сказали, что музыка 
«Фраскиты» прекрасна.

МИКЛОШ ГАБОР КЕРЕНЬИ: Так и есть. 
Но Легар всю жизнь мечтал пи-
сать оперы. В этой романтиче-
ской истории любви цыганки 
угадывается парафраз «Кар-
мен» Бизе. Легара часто сравни-
вали с Пуччини. Вот эта излиш-
няя «оперность» есть во «Фрас-
ките». Но сам композитор сде-
лал несколько вариантов опе-
ретты — французский, англий-
ский. Взяв оттуда лучшее, мы 
создали свою версию. Эта опе-
ретта уж точно не хуже, чем 
«Веселая вдова». 

Оперную классику нередко ак-
туализируют, перенося дей-
ствие в наши дни. Как у вас?

МИКЛОШ ГАБОР КЕРЕНЬИ: Специально 
переносить героев в наши дни 
нет смысла. Их чувства, их реак-
ции — абсолютно современные. 
Я был свидетелем подобной 
истории — моя хорошая подру-
га-венгерка влюбилась в цыган-
ского парня. Большой скандал 
был. Вся деревня девушки не 
признала цыгана. А семья парня  
не приняла девушку. В конце 
концов им пришлось расстать-
ся. Так что «Фраскита» касает-
ся, пусть и с юмором, важной 
темы социального неравенства.

Если оперетта может быть 
актуальной, почему ее запи-
сывают в устаревший жанр?

МИКЛОШ ГАБОР КЕРЕНЬИ: Паноптику-
мом оперетту делают старин-
ные медленные темпы. Они не 
соответствует современному 
ритму. Как поют арию Мистера 
Икса? Протяжно, долго. А если 
прибавить огня? Приблизить к 
мюзиклу? Она зазвучит иначе. 
В драмтеатрах сегодня никто 
не играет, как актеры у Станис-
лавского. Почему же жанр опе-
ретты должен застыть во вре-
мени?  

Вы часто бываете в России, не 
возникало желания сделать 
мюзикл на «русскую тему»?

МИКЛОШ ГАБОР КЕРЕНЬИ: Меня всегда 
интересовала история России. 
Любимая опера — «Борис Году-
нов», любимый композитор — 
Модест Мусоргский. В детстве 
я прочел много советских книг, 
в том числе исторических. Как 
выпускник консерватории, хо-
рошо знаю Чайковского, Глин-
ку, Рахманинова. Мне было бы 
очень интересно, например, 
сделать мюзикл про Петра I. 
Что скрывалось за огромной 
творческой силой, благодаря 
которой он смог изменить 
историю страны? Сколько че-
ловеческих слабостей, сколько 
боли за ней? Любовь к чуже-
странке, убийство собственно-
го сына. Что творилось в глуби-
не души Петра, когда ломал ве-
ковые традиции и строил новое 
вопреки всему? Волнительная 
личность.  

ПРОЕКТ  

Фестиваль 
польского кино 
«Висла» увидят 
в 26 городах

«СОЛЯРИС» 
СНОВА ЗДЕСЬ
Ариадна Рокоссовская

В Москве стартовал 14-й Фе-
стиваль польских фильмов «Ви-
сла». Более семидесяти лент из 
Польши смогут увидеть зрите-
ли в 26 городах России.

В этом году «Висла» верну-
лась к истокам: открытие, как в 
первые годы существования 
фестиваля, прошло в «Художе-
ственном», в Москве. В стенах 
только что открывшегося после 
масштабной реставрации ста-
рейшего кинотеатра России по-
казали мультипликационный 
фильм Мариуша Вильчинского 
«Убей это и покинь город».

Этот полнометражный де-
бют первого польского анима-
тора, награжденный на многих 
международных кинофестива-
лях, возрождает детство со 
всем его багажом, возвращает 
умерших родителей и его род-
ной город Лодзь. Ретроспектива 
произведений выдающегося 
польского мультипликатора и 
его учеников продолжится 21-
го и 24-го мая в кинотеатре 
«Пять Звезд» на Павелецкой.

Также помимо конкурсной 
программы, судить которую 
будет жюри под руководством 
генерального директора Мо-
скино Натальи Мокрицкой, 
зрителей ждет обширная доку-
ментальная программа.

В связи с тем, что в текущем 
году исполняется 100 лет со дня 
рождения Станислава Лема и 
2021-й был объявлен в Польше 
его Годом, на фестивале будут 
показаны фильмы, снятые по 
мотивам его произведений, в 
том числе «Автор Солярис» Бо-
риса Ланкоша и «Больница пре-
ображения» Эдварда Жебров-
ского.

Любителей документальных 
фильмов ждут секции  «Взгляд 
на мир» и «Взгляд на женщи-
ну».  «Cтена теней» Елизы Ку-
барской рассказывает об эк-
спедиции альпинистов из Поль-
ши и России на вершину горы 
Кумбакарна в непальских Ги-
малаях, а «Кит из Лорино» Ма-
цея Цуске — о непростых отно-
шениях человека и природы на 
Чукотском полуострове. В сек-
цию «Взгляд на женщину»  во-
шел фильм «Акушерка» Марии 
Стахурской о Станиславе Ле-
щинской, акушерке в фашист-
ском концлагере Аушвиц. 
Звездные гости из Польши и 
даже директор фестиваля «Ви-
сла» Малгожата Шляговска-
Скульска, несмотря на улучше-
ние эпидемической обстанов-
ки,  не смогли приехать в Рос-
сию из-за сохраняющихся ко-
ронавирусных ограничений.  
Малгожате пришлось впервые 
открывать церемонию по виде-
освязи. Тем не менее она не 
скрывала радости от того, что 
его проведению не помешала 
ни пандемия, ни ухудшение по-
литического климата.

«Я очень рада, — сказала она 
накануне корреспонденту 
«РГ», — что политические отно-
шения между нашими страна-
ми не влияют на наш фести-
валь, на его организацию. «Вис-
лу» финансируют и польская, и 
российская стороны, я благо-
дарна всем тем, кто нас поддер-
живает. Нас слишком многое 
объединяет, и прежде всего — 
культура. Россияне открыты 
для восприятия польского 
кино. Кстати, мы организуем не 
только показы лучших поль-
ских фильмов в России, но и фе-
стиваль российского кино 
«Спутник над Польшей». Вот-
вот начнутся показы в десяти 
польских городах, где мы не мо-
гли их организовать раньше из-
за ограничений, вызванных 
пандемией коронавируса. А по-
сле Москвы мы поедем по горо-
дам России». 

В Москве польское кино 
можно будет бесплатно смо-
треть до 30 мая в кинотеатрах 
Москино Космос, Москино Бе-
резка и «Пять Звезд» на Паве-
лецкой. А затем «Висла» отпра-
вится по другим российским 
городам, в том числе в Екате-
ринбург, Иркутск, Краснодар, 
Петрозаводск, Калининград, 
Сочи, Нижний Новгород.  

СОБЫТИЕ Первая ретроспектива Ивана Кудряшова в России

Гнул свою линию

Жанна Васильева

Ч
тобы сделать пер-
вую в России ретро-
спективу художника 
Ивана Алексеевича 
Кудряшова (1896 — 
1972), ученика Ма-
левича и одного из 
первых космистов, 
понадобились уси-

лия исследователей шести музе-
ев четырех стран: России, Гре-
ции, Узбекистана, Франции.

Выставка, приуроченная к 
125-летию Ивана Кудряшова 
(кураторы Ирина Пронина, 
Игорь Стрекалов), дает целост-
ное представление о творчестве 
художника, который гнул свою 
линию вопреки судьбе. Более 
150 произведений из собраний 
Третьяковской галереи, Русско-
го музея, Вятского художест-
венного музея им. В.М. и А.М. 
Васнецовых, Музея искусств 
Каракалпакстана им. И.В. Са-
вицкого (Нукус, Республика Уз-
бекистан), Музея современного 
искусства в Салониках и Цен-
тра Помпиду в Париже — это 
первая возможность увидеть 
творчество последнего героя 
русского авангарда.

  Более того, выставка откры-
вает еще одну terra incognita 
авангарда. Про оренбургский 
Уновис недавно мало знали 
даже историки искусства. Меж 
тем Оренбург был для Уновиса 
«Витебском» в оренбургских 

степях, местом, где создавалось 
искусство будущего, куда при-
езжали и Малевич, и Эль Лисиц-
кий. При их участии создается в 
Оренбурге летом 1920 года фи-
лиал Уновиса. На фотографии, 
где Малевич и Лисицкий сняты с 
инструкторами и подмастерья-
ми оренбургских Свободных 
мастерских, сразу за лидерами 
во втором ряду — Кудряшов. Он 
основная опора «супрематиче-
ской революции» в Оренбурге.

Именно в Оренбурге Кудря-
шов сделал проект супремати-
ческого оформления Городско-
го театра. Кроме эскизов, он пи-
шет и большие картины на тему 
росписи. Единственная дошед-
шая до нас — «Общая схема ро-
списи зрительного зала 1-го Со-
ветского театра в Оренбурге», 
дар Георгия Костаки Третьяков-
ке, —  из лучших работ в ее со-
брании. Для выставки сделан 
большой макет Оренбургского 
театра с росписью Кудряшова.  
Он позволяет оценить красоту 
пространственного решения, 
превращающего театральный 
зал в супрематический космос.

Пространство и космос ста-
нут объектами интереса Ивана 

Кудряшова после возвращения 
в Москву. Если можно о ком-то 
с к а з а т ь  с л о в а м и  ф и л ь м а 
Бронзита «он не может жить без 
космоса», то это о Кудряшове. 
Космические метафоры исполь-
зовал охотно и Малевич, и его 
соратники. Но для Кудряшова 
космос перестает быть метафо-
рой. В вечном сюжете тран-
сформации трехмерного про-
странства на плоскости холста 
Кудряшов заменяет один эле-
мент. Вместо земного простран-
ства он работает с космиче-
ским. В итоге его «абстракти-
визм» оказывается далек и от 
супрематизма, и от конструкти-
визма. Его пульсирующая, про-
низанная светом живопись вы-
глядит почти визионерской. 

Кураторы пришли к выводу, 
что Кудряшов работал сериями, 
причем сюжеты могли варьиро-
ваться, переосмысляться и раз-
виваться в рамках сходной про-
граммы. Эти серии напоминают 
вариации музыкальных произ-
ведений.

В 1938 году Кудряшова 
исключили из Союза художни-
ков — в связи с «принадлежно-
стью к школе Малевича». 

Лишь годы спустя к творче-
ской жизни Кудряшова вер-
нул… космос. Точнее, запуск 
спутника. Он начинает писать 
космос — уже вполне в духе 
1960-х, пробует даже восстано-
виться в МОСХе. Безуспешно. 
Но, не попав в МОСХ, он попал в 
коллекцию Георгия Костаки. И 
это было гораздо большей уда-
чей. Костаки сумел увидеть, что, 
«идя по пятам за великими ма-
стерами», Кудряшов находит 
«свою оригинальную стезю». 
Костаки купил у «Ванечки Ку-
дряшова», как он говорил о ху-
дожнике, полтора десятка ра-
бот. Позже Кудрящов передал 

ему часть архива. Георгия Кос-
таки привели к Кудряшову ху-
дожники Владимир Немухин и 
Лидия Мастеркова. А вслед за 
Костаки к художнику пришли 
исследователи авангарда Васи-
лий Ракитин, Дмитрий Сарабь-
янов, Владимир Костин…Иван 
Алексеевич оказался не только 
героем эпохи, но и человеком, 
связавшим авангард 1920-х с 
поколением «оттепели».  

Абстракции Ивана Кудряшова 
из цикла «Конструкции прямоли-
нейного движения». 1922 год.  

После премьеры «Фраскиты» режиссер Миклош Габор Кереньи мечтает поставить мюзикл о Петре I.

А К Ц Е Н Т

Он не может жить без космоса.   
Это словно о Кудряшове

Концерты Копылова и «Рекорд Оркестра» зрелищны 
и динамичны: гитары и баян, рок и притчи — всего у них вволю.

118  исполнителей 
пели в девяти 
сезонах «Голоса». 
Кто из них потом 
выбился 
в звезды?

Впервые «Висла» открылась мульти-
пликационным фильмом — дебютом 
мастера Мариуша Вильчинского.

— Фотогалерея на сайте
rg.ru/sujet/1560

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/tema/kultura
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Прямая речь 

Игорь Владимирович Стрекалов, куратор выставки:
— Идеи космического простран-

ства и движения динамического в 

космосе становятся главной 

идеей для Кудряшова. «Мы пере-

стаем жить на Земле. Мы стали 

жить в космосе. И теперь точка 

схода должна быть там», — это на-

писано им в 1925 году. Отказыва-

ясь от супрематизма, Кудряшов 

приходит к размышлению о но-

вой живописной абстрактной 

картине. До 1928 года он  работа-

ет как живописец-станковист, ис-

поведующий идею космизма. 

Идея пространства для него глав-

ная. В ходе своего эксперимента 

Кудряшов приходит к неожидан-

ным выводам. Он изображает не 

столько траектории движения в 

космосе, сколько пульсации про-

странства.  Посмотрите на его 

вещи, на то, как они сложно по-

строены, как он использует лес-

сировки, лаки. Он разрабатывает 

тему как сложную многоступен-

чатую структуру. Это сложные эк-

сперименты и острые ходы. Ина-

че говоря, он превращается в жи-

вописца, который объединяет 

авангард с Рембрандтом.

Кудряшов — это крупнейший ви-

зионер-космист в русской тради-

ции и, может быть, в мировом 

искусстве тоже.
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ОБРАЗОВАНИЕ Как в школах России пройдут торжественные линейки

Звонок по требованию

П
оследние звонки во 
многих школах Рос-
сии пройдут 21—22 
мая, и торжествен-
ные линейки будут 
о р га н и з о в а н ы  с 
учетом всех сани-
тарно-эпидемиоло-
гических требова-

ний. Напомним, в прошлом году 
из-за пандемии их либо отмени-
ли, либо провели в режиме виде-
оконференций. В этом же в 
большинстве школ страны они 
наконец состоятся в офлайн-
формате. Впрочем, привычный 
праздник ждет все-таки не всех.

В Якутии последний звонок 
для большинства учеников уже 
прозвучал, но вновь в формате 
онлайн: в связи с ростом забо-
леваемости COVID-19 минобр-
науки республики предписало 
учебным заведениям Якутска и 
Усть-Алданского улуса отме-
нить массовые мероприятия, а 
прощание со школой провести 
дистанционно. Образователь-
ным учреждениям еще шести 
районов министерство реко-
мендовало поступить так же. 

19 мая в празднично укра-
шенный спортзал школы № 33 
Якутска пришли классные ру-
ководители выпускных клас-
сов и директор с завучами. А 
принаряженные одиннадцати-
классники с лентами через 
плечо сидели по домам. «По-
следний звонок мы провели 
через Zoom, — рассказала ди-
ректор школы Тамара Таюр-
ская. — Для нас это уже второй 
такой опыт: в 2020-м праздник 
тоже был организован онлайн, 
через Instagram». «Хорошо, 
что через Zoom мы хотя бы 
увидели друг друга», — подели-
лись школьники.

Последний звонок в этом 
учебном заведении прошел по-
чти по офлайн-сценарию: был и 
школьный вальс, и общая песня 
— все это засняли на репетициях 
и в нужный момент просто 
включали записи. Ребята слу-
шали поздравления учителей, 
махали в ответ воздушными ша-
риками. И огорчались, что этот 
трогательный день в их жизни 
прошел перед экраном компью-
тера. «Мы все так хотели быть в 
нашем спортзале», — признава-
лись они. 

Ну а в других дальневосточ-
ных регионах последние звон-
ки пройдут все-таки очно  с со-
блюдением изолированности и 
социального дистанцирова-
ния, а также других санитарно-
эпидемиологических требова-
ний.

В Свердловской области 
праздники для школьников со-
стоятся, несмотря на противоэ-
пидемические меры. Ребята 

встретятся с учителями очно, а 
также смогут пригласить на ли-
нейку родителей. Большинство 
школ устроят празднование на 
открытом воздухе. Родителям 
на входе измерят температуру и 
выдадут маски. 

Целая дискуссия разверну-
лась в Республике Коми на засе-
дании регионального оператив-
ного штаба по противодействию 
распространения COVID-19 по 
вопросу организации и проведе-
ния последних звонков и вы-

пускных в школах. В итоге влас-
ти приняли решение столь лю-
бимый ребятами праздник не 
отменять. Он пройдет в очном 
формате. Правда, при соблюде-
нии обязательных условий — во-
первых, каждый класс будет от-
мечать выпускной изолирован-
но, во-вторых, с соблюдением 
всех санитарно-эпидемиологи-
ческих требований.

В Самарской области по-
следний звонок прозвучит 26 

мая. Школам рекомендовали 
проводить его в рамках одного 
коллектива — класса или груп-
пы. Но дети и родители рады и 
этому, ведь в прошлом году оф-
лайн-формат и вовсе отменили. 
Впрочем, без отдельных ярких 
моментов все же не обойдется. К 
примеру, ученики 11 класса 
школы №1 самого крупного 
российского села Кинель-Чер-
кассы сейчас каждый вечер ре-
петируют вальс — ребят будут 
снимать с квадрокоптеров.

Последний звонок в очном 
формате прозвенит и в Пензе. 
Как стало известно «РГ», из-за 
пандемии на праздник еще не-
давно не хотели пускать родите-
лей, но возмущенные мамы ста-
ли писать во все инстанции, под 
их напором от жестких ограни-
чений власти решили отказаться.

Выпускники волгоградских 
школ тоже не останутся без тор-
жественной линейки. Послед-
ний звонок будет проведен при 
строгом соблюдении санитар-
но-эпидемиологических требо-
ваний. Кстати, во всех городах 
области в этот день вновь запре-
тыт продажу алкогольных на-
питков. 

В очном формате последние 
звонки разрешили проводить и 
в Санкт-Петербурге. Если пого-
да позволит, праздник пройдет 
на улице. А в случае если на го-
род опять обрушатся дожди, ли-

нейки пройдут отдельно для 
каждого класса.

В комитете по образованию 
Северной столицы сообщили 
«РГ», что на торжество смогут 
прийти и родители школяров, но 
на входе в учебное заведение у 
мам и пап обязательно измерят 
температуру тела. Также все ро-
дители должны быть в масках и 
перчатках. Стоит отметить, что 
перчаточный режим в Санкт-Пе-
тербурге отменили несколько 
недель назад, но для школ это 
требование сохранили.

В ряде городских школ роди-
тели столкнулись с тем, что ад-
министрации учебных заведе-
ний отказываются пускать их 
на последние звонки. Однако 
после вмешательства профиль-
ного комитета или районных от-
делов образования директора, 
как правило, с присутствием 
мам и пап соглашаются.

Кстати, в Петербурге прави-
ла прохода на последний звонок 
одни из самых мягких в стране. 
В Псковской области, напри-
мер, родителей в школы пустят 
только с отрицательным тестом 
на коронавирус.  

Подготовили Татьяна 
Дмитракова, Анна Шиллер, 
Светлана Цыганкова, Анна 
Шепелева, Наталья Саванкова, 
Роман Мерзляков, Вера 
Черенева 

А К Ц Е Н Т

В школы Псковской области 
родителей пустят только с отрицатель-
ным тестом на коронавирус

Между тем

В Самарской области выпускникам школ и техникумов, которые посту-

пят в местные вузы и ссузы, в этом году выплатят по 10 тысяч рублей. 

По предварительным оценкам, на выплаты могут рассчитывать около 

30 тысяч выпускников. Такой денежной помощью власти региона хотят 

заинтересовать выпускников, чтобы они оставались в регионе — снача-

ла учиться, затем работать.

По мнению ректора Самарского национального исследовательского 

университета имени академика Королева Владимира Богатырева, такая 

инициатива будет способствовать тому, чтобы абитуриенты выбирали 

местные вузы. «Это касается колеблющихся студентов, которые полу-

чают наивысшие баллы на ЕГЭ. Выплаты помогут привлечь и закрепить 

талантливую молодежь в Самарской области», — отметил он. 

Подготовила Анна Шепелева, Самара

ОФИЦИАЛЬНО

Как рассказал министр просвещения РФ Сергей Кравцов, решение о 

формате проведения последних звонков и выпускных в школах прини-

мают сами регионы. При этом важно соблюдать меры эпидемиологиче-

ской безопасности, установленные Роспотребнадзором.

— Мы рассчитываем, что эпидемиологическая обстановка позволит про-

вести их в традиционном очном формате. Но тут, безусловно, принятие 

окончательного решения — за регионами, — подчеркнул Сергей Кравцов.

Напомним, в прошлом году «последние звонки» прошли во всех школах 

дистанционно, дети отмечали их за экранами компьютеров. История 

этого праздника началась 25 мая 1948 года в Краснодаре. Автор тради-

ции — краснодарский педагог-новатор Федор Брюховецкий. Массово 

«последний звонок» в советских школах стали отмечать в 70-е годы 

прошлого века.

Подготовила Ксения Колесникова
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...Но кое-где, как в Якутске, в акто-
вый зал для общения с учениками 
в формате онлайн вновь придут 
только директор школы и завуч.

В этом году большинство школ проведет торжественные линейки в привычном формате...

ТОЛЬКО В «РГ» Россия на два года возглавила Арктический совет: что изменится за это время

Приручить медведицу
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В
чера Россия стала предсе-
дателем Арктического со-
вета, сменив на этом по-

сту Исландию. По-гречески 
«арктос» значит «медведица». 
Зверь — серьезный. Какие зада-
чи предстоит решить в этом ре-
гионе, «Российской газете» 
рассказал член-корреспондент 
РАН, председатель Федераль-
ного исследовательского цен-
тра «Кольский научный центр 
РАН» Сергей Кривовичев.

Сергей Владимирович, Россия 
будет два года —таков срок 
полномочий — формировать 
основные приоритеты в раз-
витии и изучении Арктики. 
Какие задачи поставлены? 

СЕРГЕЙ КРИВОВИЧЕВ: Прежде всего 
те, что связаны с населением 
Арктической зоны. В России 
здесь живут 2,5 миллиона чело-
век более сорока народностей. 
Нужно сохранять их культуру, 
создавать условия для получе-
ния образования, трудоустрой-
ства, проживания. Это касается 
всех жителей Заполярья.

Второй блок — экология. Ар-
ктические природные системы 
— хрупкие. Повредить их легко, а 
восстанавливать гораздо доль-
ше и сложнее, чем на юге. 

Из-за потепления климата 
возникают дополнительные 
проблемы. Стала актуальной за-
щита сооружений от молний: 
все чаще на севере проходят 
грозы, чего раньше не было. По-
являются новые виды животных 
и растений. Нужно смотреть, 
как «подселенцы» встроятся в 
местную экосистему. 

Потепление сильно влияет на 
экономику региона? 

С Е Р Г Е Й  К Р И В О В И Ч Е В :  Социально-
экономическое развитие Арк-
тики — третий блок вопросов. 

Северный морской путь из-за 
потепления стал более доступ-
ным. Природа предоставила 
уникальный шанс развивать эту 
транспортную магистраль.

В о з м о ж н о,  с ж и ж е н н ы й 
природный газ (СПГ), который 
везут по Севморпути с Ямала, 
через несколько лет будет кон-
курировать с газом, доставля-
емым по трубопроводам. Если 
сейчас Европа четверть потре-
бляемого СПГ закупает на 
Американском континенте, а 
везти оттуда — очень далеко. 
Почему не переориентиро-
ваться на наш  газ? За счет ар-
ктических ресурсов у нас есть 
возможность потеснить кон-
курентов. 

Четвертый блок связан с ме-

ждународным сотрудничест-
вом, что для Кольского полуо-
строва особенно важно: рядом 
государственные границы. 

И все-таки, насколько угро-
жающе потепление?

С Е Р Г Е Й  К Р И В О В И Ч Е В : Мне близка 
концепция, что нынешние коле-
бания температур — еще не при-
знак глобального потепления. И 
катастрофического характера 
они для планеты не имеют. Ты-
сячи лет можем жить спокойно.

Россию часто обвиняют в са-
мых больших загрязнениях в 
Арктике. Это справедливо?  

СЕРГЕЙ КРИВОВИЧЕВ: У нас самое 
протяженное арктическое побе-
режье, но загрязняют, а по неко-

торым параметрам даже боль-
ше, чем мы, и другие страны.

Экологи Кольского научно-
го центра составили карту за-
грязнений Баренцева региона. 
По ней четко видно: мы не 
одни. Загрязнения, связанные 
с освоением месторождений, 
затопленные подлодки, — не 
только наша беда.  Кстати, 
центр разработал технологии, 
позволяющие устранить и 
ослабить давление на окружа-
ющую среду. 

Насколько остро стоит про-
блема с кадрами? Едет ли в 
такую даль молодежь? 

СЕРГЕЙ КРИВОВИЧЕВ: Едут, в том чи-
сле из Москвы и Санкт-Петер-
бурга. Привлекает доступность 
и близость уникальных природ-
ных объектов. Северная приро-
да завораживает. Это плюс. 

Минус — недостаточно разви-
тая инфраструктура городов За-
полярья. Хотелось бы, чтобы го-
сударство поддерживало акаде-
мические научные институты 
не менее, чем учебные заведе-
ния. Проблема обновления на-
учной и имущественной инфра-
структуры стоит весьма остро. 
А ресурсы сильно ограничены. 

Время от времени выдвигают 
идеи об интернационализа-
ции Арктики. Как вам это? 

СЕРГЕЙ КРИВОВИЧЕВ: Арктика — стра-
тегически важный регион с ог-
ромными запасами полезных 
ископаемых. Как я уже сказал, 
Россия имеет самую большую в 
мире протяженность арктиче-
ской береговой линии. Но это 
национальное достояние, кото-
рое нельзя дробить. Помню, 
кто-то из сенаторов США вы-
сказался еще за интернациона-
лизацию Сибири, мол, нельзя 
владеть такими богатствами од-
ной стране. Можно встречный 
вопрос поставить — об интерна-
ционализации, например, Ка-
лифорнии.  

В Арктический совет входят восемь стран, среди них, кроме России, — еще 
и Канада, Исландия, Швеция.

А К Ц Е Н Т

Колебания температур — еще не признак 
глобального потепления. И катастрофи-
ческого характера они не имеют. Тысячи 
лет можем жить спокойно
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Ученый, священник, философ

Сергей Владимирович, вашим именем назван минерал — кривови-
чевит. Почему? 

СЕРГЕЙ КРИВОВИЧЕВ: Я исследовал его кристаллическую структуру. В моей 

семье есть три «именных» минерала. Один, названный в честь моего 

отца, — владкривовичевит, другой в честь моей матери — староваит (ее 

фамилия — Старова). Другого такого случая в истории минералогии не 

знаю. 

Вы коренной петербуржец. Тяжело привыкать к условиям Заполя-
рья? 

СЕРГЕЙ КРИВОВИЧЕВ: Для геолога смена места жительства не так сложна. 

Здесь, конечно, другой темп жизни. Зато путь от дома до работы — не-

сколько минут. В Петербурге — час. Экономишь время и собственную 

энергию, которую не нужно тратить в транспорте. 

В Петербурге вы были диаконом в храме. Не скучаете по этой жиз-
ни? 

СЕРГЕЙ КРИВОВИЧЕВ: А почему вы решили, что я отошел от церковного слу-

жения? Наоборот, я теперь стал священником. На днях буду защищать 

диссертацию в Санкт-Петербургской духовной академии. Читаю курс лек-

ций по отношениям христианской теологии и естественных наук. Учебник 

на эту тему написал, в этом году выйдет. Служу в Успенском храме Апати-

тов. 

Что для вас в приоритете: наука или религия? Как удается совме-
щать? 

СЕРГЕЙ КРИВОВИЧЕВ: Мне кажется, между наукой и религией нет большого 

противоречия. Наука — это во многом то же ремесло, и она регулирует-

ся своими законами развития и критериями истинности, отличными от 

критериев религиозных. 

Наука и религия занимаются разными вещами, хотя в некоторых мо-

ментах наука подходит близко к фундаментальным аспектам действи-

тельности, где ее методы бессильны. Не так и давно в своей работе как 

раз я подошел к подобным проблемам: когда стал заниматься пробле-

мой сложности кристаллических структур. Я столкнулся с той ролью, 

которую в природе играет информация — нематериальная сущность. 

Некоторые (к слову сказать, далеко не религиозные) философы даже 

выдвигают информацию в качестве третьего начала наряду с массой и 

энергией. То есть информация входит в мир с энтропией — мерой бес-

порядка, которая по второму началу термодинамики должна всегда уве-

личиваться.

ПРОЕКТ В парках Москвы 
начались бесплатные 
тренировки 

Магистры йоги 

Сергей Жуков

В Москве стартовал четвертый сезон проекта «Спор-
тивные выходные». Посетить бесплатные тренировки 
по шести видам спорта горожане могут в 15 парках. В 
их числе — ВДНХ, «Сокольники», «Фили», Музеон. 

В первом сезоне проекта, который прошел летом 
прошлого года, чемпионы Европы и мира, кандидаты 
в мастера спорта провели в парках полторы тысячи 
мастер-классов. По словам организаторов, их посети-
ли более десяти тысяч человек. Второй и третий сезо-
ны прошли в онлайн-формате. И вот тренировки сно-
ва вернулись в офлайн. Занятия проходят бесплатно 
по выходным у павильонов «Здоровая Москва». Ин-
структоры предлагают освоить скандинавскую ходь-
бу, йогу, функциональные тренировки, зумбу, стрет-
чинг и воркаут. Правда, нужно заранее записаться. 
Есть два варианта. Первый — через сайт проекта, вто-
рой — в центрах госуслуг «Мои документы». Органи-
заторы рекомендуют надевать удобную одежду и об-
увь и не забывать инвентарь. К примеру, для йоги по-
надобится коврик, а для скандинавской ходьбы — тре-
кинговые палки. 

Всего организаторы планируют провести почти две 
тысячи занятий на открытом воздухе и в онлайн-фор-
мате. Поэтому можно присоединиться к урокам в ин-
тернете. Нужно лишь свободное время и любой гаджет, 
будь то смартфон, планшет или ноутбук. В первую оче-
редь надо подписаться на YouTube-канал 
Sportsweekend. Именно здесь по будням в семь утра 
по-прежнему транслируют зарядки длительностью по 
15 минут. А по субботам и воскресеньям пользовате-
лей приглашают на спортивные мастер-классы. Плюс 
YouTube-трансляций видео сохраняются, поэтому в 
случае чего тренировку легко можно отложить на дру-
гое время или любой день.  

ОБЩЕСТВО Вручена  
Патриаршая литературная 
премия

Открытие имен 

Владимир Емельяненко 

В храме Христа Спасителя прошла церемония вруче-
ния Патриаршей литературной премии имени святых 
равноапостольных Кирилла и Мефодия за 2021 год. Ее 
лауреатами и победителями по итогам тайного голосо-
вания стали Мушни Ласуриа (Абхазия), Владимир Ма-
лягин и Андрей Убогий (оба — Россия).  

Премия зарекомендовала себя тем, что не советует 
читателям ту или иную книгу, но открывает имена. 
Принцип выбора имен объяснил митрополит Калуж-
ский и Боровский Климент: «Патриаршая литератур-
ная премия вручается не за отдельное произведение, а 
за вклад в литературу и тем, кто, следуя пушкинскому 
завету, пробуждает в читателях «чувства добрые».

В 2021 году номинантами премии стали восемь сои-
скателей. Анатолий Байбородин из Иркутска. Его еще в 
конце 70-х открыл Валентин Распутин, ставший авто-
ром предисловий к нескольким произведениям Байбо-
родина — «Двое на 
озере», «Боже 
мой…» и «Воля». 
Владислав Бахрев-
ский — автор исто-
рических романов. 
Они рассказывают 
о выдающихся лич-
ностях русской 
истории — от прото-
попа Аввакума до 
Патриарха Тихона. 

Пожалуй, самое 
известное имя — 
Игорь Волгин, ав-
тор нескольких поэтических сборников и книг, посвя-
щенных Федору Достоевскому. Книга «Последний год 
Достоевского» выдержала несколько изданий в разных 
странах. Один из сборников Василия Дворцова назван 
его авторской и гражданской позицией — «Удержание 
русскости». Еще Дворцов — подвижник. Он расписывал 
и восстанавливал храмы, писал и реставрировал ико-
ны. Мушни Ласуриа, абхазский поэт, еще известен как 
переводчик на абхазский язык. Среди его переводов — 
«Евгений Онегин» Пушкина, «Витязь в тигровой шку-
ре» Руставели, «Песнь о Гайавате» Лонгфелло. Ласуриа 
перевел на абхазский язык Новый Завет.

В компании номинантов есть ученые и врачи. Вале-
рий Лепахин, псевдоним — Василий Костерин, доктор 
филологии, профессор кафедры русской филологии 
Сегедского университета (Венгрия), автор моногра-
фий по русской иконе. Владимир Малягин, руководи-
тель семинара драматургии в Литературном институ-
те имени А.М. Горького, главный редактор православ-
ного издательства «Даниловский благовестник». Анд-
рей Убогий, хирург-уролог Калужской городской боль-
ницы скорой помощи. Автор книг «Горькая радость», 
«Дороги», «Ковчег» и других. 

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, привет-
ствуя  участников вручения премии, заметил, что «ког-
да мы говорим о вкладе номинантов и лауреатов в 
культуру, то речь идет о русской культуре, которая ут-
верждается на ценностях православия». Он призвал 
писателей показывать проблемы современности с той 
же точностью, с какой это делал Федор Достоевский.  

Один из 15 парков, куда можно прийти на бесплатную трени-
ровку, — Музеон. 

Победителями  
стали Мушни 
Ласуриа, 
Владимир 
Малягин и Андрей 
Убогий  

СПРАВКА «РГ»

Арктический совет создан в 1996 году. В него входят восемь приаркти-

ческих стран — Норвегия, Дания, Финляндия, Швеция, Россия, Канада, 

США, Исландия. И более десятка стран-наблюдателей. 

Главная задача совета — содействие сотрудничеству, которое поможет 

развивать приполярные районы и обеспечит охрану окружающей сре-

ды. 20 мая 2021 года Россия второй раз возглавила Арктический совет. 

Первый раз был в 2004—2006 годах.
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Кстати

Расписание бесплатных тренировок публикуется на офи-

циальном сайте «Спортивных выходных» — sportsweekend.

ru. Здесь же можно записаться на занятия и узнать, какой 

спортивный инвентарь нужно захватить с собой.
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ПЕРСОНА Две жизни лауреата Нобелевской премии мира и изобретателя водородной бомбы

Горький Сахаров
Николай Андреев 

В 
судьбе Андрея Дмит-
риевича Сахарова 
спрессованы контра-
сты и потрясения вто-
рой половины прош-
лого века. Порази-
тельно, как много не-
совместимого в его 
ж и з н и :  с о зда те л ь 

ядерной бомбы — и Нобелевская 
премия мира; искреннее горе по 
поводу смерти Сталина — и не-
преклонное стремление разру-
шить систему, созданную Ста-
линым; сконструировал самое 
мощное термоядерное устрой-
ство — и боролся за запрещение 
ядерного оружия; стеснитель-
ность, душевная мягкость, за-
стенчивость — и отвага в защите 
прав человека; неумение дру-
жить, любить — и бездонная лю-
бовь к Елене Боннэр.

«Мы отодвигали 
возможность войны»

Наблюдается понятное же-
лание прогрессивной общест-
венности оторвать Сахарова, 
занимавшегося созданием 
ядерного оружия, от Сахарова, 
борца с коммунистической си-
стемой. Такие попытки пред-
принимались сразу, как только 
Сахаров вернулся из ссылки в 
Горьком. Друзья-диссиденты 
интересовались: а не терзает 
вас, Андрей Дмитриевич,   со-
весть, что вы создавали страш-

ное оружие для тирана? Скло-
няли его к покаянию: то есть не 
только проклясть дело, кото-
рым занимался, но и посыпать 
голову пеплом. Сахаров со 
свойственной ему мягкостью 
отводил эти попытки. Алесь 
Адамович задал прямой во-
прос: «Не терзает вас синдром 
вины?» «Это иллюзия, — отве-
тил он. — Мы отодвигали воз-
можность войны». 

Созданием страшного ору-
жия Сахаров занимался осоз-
нанно, отнюдь не под страхом 
оказаться на Колыме. Руководи-
тель советской атомной про-
граммы академик Курчатов ска-
зал на одном из совещаний: 
«Мы — солдаты новой войны, на-
учно-технической». Для Саха-
рова это была не только фраза: 
он честно отдавал себя главно-
му на тот момент делу своей 
жизни  — конструированию 
ядерных устройств. В интервью 
1988 года он четко обозначил 
свою позицию: «Тогда мы были 
убеждены, что создание снача-
ла атомной бомбы, потом тер-
моядерной необходимо для 
установления мирового равно-
весия, для того, чтобы наша 
страна могла спокойно и мирно 
развиваться, не находясь под 
прессом подавляющего превос-
ходства другой стороны. Я и до 
сих пор не могу этого исклю-
чить. Мы… создали оружие, ко-
торое дало человечеству мир-
ную передышку… ». 

Надо отметить: у Сахарова 
не было иллюзий, что представ-
ляет собой политический строй, 
для которого он создавал ору-
жие. После испытаний первой 
водородной бомбы, созданной 
по его конструкции, генерал 
Малышев, руководитель атом-
ного ведомства, предложил ему 
вступить в партию. Сахаров от-
казался. На вопрос «почему?» 
ответил: «Я не могу вступить в 
партию, так как мне кажутся не-
правильными некоторые ее дей-
ствия в прошлом и я не знаю, не 
возникнут ли у меня новые сом-
нения в будущем». Малышев 
спросил, что ему кажется не-
правильным. «Аресты невинов-
ных, раскулачивание».  

Еще важный момент: физика 
ядра увлекала Сахарова. Ита-
льянский физик Энрико Ферми 
(один из ведущих в атомном 
проекте США) сказал по поводу 
теории атомной бомбы: «Мы за-
нимались хорошей физикой». 
Так мог сказать и Сахаров. Фи-
зика атомного, а тем более тер-
моядерного взрыва — рай для те-
оретика. Тогда рождалась элита, 
которую составляли ученые, и 
прежде всего физики, работав-
шие над атомной бомбой. Вле-
кло стремление к преодолению 
трудностей, романтика секрет-
ности. И Сахарову не чужды 
были эти настроения. 

Можно ли оторвать Сахаро-
ва от атомной тематики и огра-
ничить его роль в истории толь-
ко как борца с системой? Или 
стал бы Сахаров знаменитым на 
весь мир, не будь в его биогра-
фии периода, когда он был занят 
в атомном проекте? Исключено. 
Да, как ученый он подавал вели-
кие надежды. Но, к сожалению, 
плотно занимался наукой всего 
три года — с 1945-го по 1948-й — 
в Физическом институте Акаде-
мии наук (ФИАН), которым ру-
ководил академик Тамм. Тогда 
практически все сотрудники 
ФИАНа работали по атому, а Са-
харов оставался в стороне — 
Тамм считал, что мозги талан-
тливого ученика нужно исполь-
зовать исключительно в фунда-
ментальной науке. Говорил: 
«Сахаров рассматривает всё, 

как если бы перед ним чистый 
лист бумаги, и, благодаря это-
му, он делает поразительные от-
крытия». Поэтому Игорь Евге-
ньевич оберегал ученика от 
атомной программы. Но в 1948 
году Сахарова по указанию Бе-
рии включили в группу, которая 
получила задание: изучить тео-
ретические возможности созда-
ния водородной бомбы. С нау-
кой пришлось распрощаться. 
Сахаров позже с горечью писал: 
«… после привлечения к воен-
но-исследовательской тематике 
почти мгновенно потерял с та-
ким трудом достигнутую высо-
ту. И более никогда уже не смог 
на нее вернуться. А жаль». 

Всемирную известность Са-
харову принесла его политоло-
гическая работа «Размышления 
о прогрессе, мирном сосущест-
вовании  и интеллектуальной 
свободе» — он написал ее в 1968 
году. Но представим, что Саха-
ров не участвовал в советской 
атомной программе. Допустим, 
под статьей он представился 
бы: доктор наук, академик. С 
брошюрой ознакомились, быть 
может, и с интересом, но вряд ли 
признали бы ее содержание 
чем-то из ряда вон выходящим. 
Подобных трудов в то время пи-
салось много. Но когда выясни-
лось, что автор «Размышле-
ний…» был на ведущих ролях в 
создании ядерного оружия и 
был, как его на Западе назвали, 
«отцом водородной бомбы Со-
ветов», то весомость текста уве-
личивается тысячекратно. Са-
харов отчетливо это понимал. 
Виктор Адамский, его коллега,  
имел разговор с ним на эту 
тему: «Я спросил Андрея Дмит-
риевича: «Вам не жалко ухо-
дить от нас?» Он ответил, что 
свою правозащитную деятель-
ность считает более важной и 
что тот авторитет, этот капитал 
хочет положить в основу своей 
деятельности. Капитал — надо 
понимать, занятия атомной те-
матикой. Виталий Гинзбург, бу-
дущий лауреат Нобелевской 
премии, тоже входил в группу 
по созданию термоядерной 
бомбы, он предложил использо-
вать в качестве термоядерной 

взрывчатки твердое вещество — 
дейтерид лития, что было про-
рывной идеей. Гинзбург не счи-
тал свою идею научным дости-
жением. В одном из интервью 
сказал: «Если оценивать по-на-
стоящему, то и сахаровская 
идея, и моя идея — мелочи. Для 
людей, которые понимают, что 
такое настоящая современная 
физика, — это же плевый пу-
стяк». Но «пустяк» принес Са-
харову звание академика и на-
граду в виде звезды Героя труда. 

«Отец советской 
водородной бомбы» 

Ученые и тогда, и в последу-
ющие советские годы задумы-
вались о политике, пытались 
анализировать окружающую 
действительность, сочиняли 
проекты, выписывали рецепты, 
что и как можно изменить, под-
править в системе власти. И Са-
харов задавал в общем-то эле-
ментарные вопросы: как устро-
ена советская власть? почему 
дефицит? почему мощная бюро-
кратия? где границы свободы 
личности? как должен быть 
устроен мир? Вполне естествен-
ные вопросы для многих думаю-
щих людей. Когда на атомном 
объекте — в Арзамасе-16 — про-
читали труд Сахарова, то удиви-
лись: именно от него не ожида-
ли такого сочинения. На объек-
те была свободная атмосфера. 
Это повелось еще со времен Бе-
рии, он понимал, что только 
свободные люди способны к 
творчеству.  Они обсуждали лю-
бые темы. Например, еще в на-
чале 50-х годов читали роман 
Оруэлла «1984». Иногда в своих 
рассуждениях заходили далеко 
за идеологические рамки. Саха-
ров во время разговоров, обсу-
ждений молчал. Потому коллеги 
и удивились, что именно он на-
писал что-то на общественно-
политическую тему. Удивились, 
но не восприняли его труд как 

нечто из ряда вон выходящее. 
Тимофеев-Ресовский в разгово-
ре сказал: «Вы читали письмо 
Сахарова? Почитайте — оно по 
Москве ходит. Я читал. Такая на-
ивная чушь. Предлагается ка-
кая-то устарелая технократия. 
Всё это из лучших побуждений, 
но создается ощущение, что че-
ловек не знает, что делается в 
мире, ничего не понимает в по-
литике, в экономике. Очень не-
высокий уровень писания».  

Как бы там ни было, а у Саха-
рова родился труд, который и 
сделал его знаменитым в  мире, — 
«Размышления о прогрессе, 
мирном сосуществовании и ин-
теллектуальной свободе». Почи-
таешь — и намека не обнаружишь 
на что-то антисоветское. Он выд-
вигает простую, как яйцо, идею: 
нужно соединить преимущества 
социалистического строя с пре-
имуществами капиталистиче-
ского, развил так называемую 
идею конвергенции — ею тогда 
многие были увлечены. Он обсу-
ждал с Таммом идеи открытого 
мира. Мысли, которые содер-
жатся в «Размышлениях…», 
прав Тимофеев-Ресовский, не 
назовешь новыми. Да и Сахаров 
позже критически взглянул на 
свой труд: «В основном это ком-
пиляция либеральных, гумани-
стических и «наукократиче-
ских» идей, базирующаяся на 
доступных сведениях и личном 
опыте. Я оцениваю это произве-
дение как эклектическое...»

Сахаров предлагал улуч-
шить существующий в стране 
строй. В «Размышлениях…» 
есть ссылки на Ленина, Маркса, 
Энгельса. Но какова, выражаясь 
языком издателей, целевая ау-
дитория его труда? Как утвер-
ждает Борис Болотовский, фи-
зик, который тесно общался с 
Сахаровым по научной темати-
ке, «он предназначал свою ра-
боту для того, чтобы отправить 
по начальству — Брежневу, Ко-

сыгину и Подгорному. Что он и 
сделал. И когда он не получал 
ответа, стал давать ее знакомым 
для ознакомления». 

У Сахарова тогда было убе-
ждение, что изменения могут 
происходить только сверху, и он 
надеялся, что властвующие пер-
соны прочтут его работу с пони-
манием, что нужны реформы в 
экономике и обществе. Но отве-
та не получил. Генсек, однако, 
ознакомился с «Размышления-
ми…». Более того , рекомендо-
вал почитать статью членам По-
литбюро. Какие мысли роди-
лись у них по прочтении, неиз-
вестно. Но Сахарова отстрани-
ли от секретных работ. Ему был 
запрещен въезд в атомный 
центр «Арзамас-16». А дальше 
лишь вопрос времени, когда его 
статья попадет за границу — он 
давал ее читать всем подряд. 

Андрей Амальрик передал 
экземпляр «Размышлений…» 
корреспонденту голландской 
газеты «Хет Пароол» Карелу 
ван хет Реве . 6 июля 1968 года 
издание публикует статью Са-
харова под заголовком «Крик 
души советского ученого». 22 
июля 1968 года «Размышле-
ния…» появляются на страни-
цах «Нью-Йорк таймс» — три га-
зетных разворота. В редакции 
были сомнения: а не фальшивка 
ли это? Публикация вызвала 
сенсацию во всем мире. «Отец 
советской водородной бомбы» 
против Советов — это звучало. С  
этого момента начинается три-
умфальное шествие статьи по 
миру. По данным Международ-
ной книжной ассоциации, ти-
раж отдельных изданий «Раз-
мышлений…» в 1968—1969 го-
дах составил больше 18 миллио-
нов экземпляров. 

Публикация «Размышле-
ний…» в «Нью-Йорк таймс» оз-
начала и другое: Сахаров ока-
зался, как он сам выразился, 
«по ту сторону баррикад». Про-

изошло это не сразу. Имел место 
и личный момент. В 1969 году 
умерла его жена Клавдия Вихи-
рева. Он остался  один. С атом-
ного объекта уехал, в ФИАНе 
были чисто служебные отноше-
ния. Он был  одинок, у него не 
было друзей. Ему позвонил из-
вестный в то время диссидент 
Валерий Чалидзе и пригласил 
войти в Комитет прав человека 
в СССР. Сахаров пришел на за-
седание этого комитета и попал 
в компанию близких по духу 
людей.  В это же время он знако-
мится с Еленой Боннэр. Женщи-
на яркая, умная, обаятельная. В 

ней было и позитивное и оттал-
кивающее обаяние. Кто-то ста-
рался держаться от нее подаль-
ше. Но многих она привлекала. 
Сахаров пленился ее обаянием, 
его увлек ее духовный мир. При-
влекла его она и как женщина. В 
1972-м они поженились.

«Я не верю в то, что что-то 
можно изменить...»

Можно ли было удержать Са-
харова «по эту сторону барри-
кад»? Вполне. Маловероятно, 
что власть приняла бы идею 
конвергенции —  идеологиче-
ское противостояние с капита-
лизмом никто не решился бы от-
менить, хотя еще Ленин призна-
вал, что нужно многому учить-
ся у капиталистов. Но вот найти 
Сахарову занятие, которое от-
влекло бы его от политики,   
вполне возможно. Академик 
Лев Феоктистов в начале 1970-
х, когда Сахаров пошел, что на-
зывается, не в ту сторону, пред-
ложил два варианта, как удер-
жать его в рамках системы. Пер-
вый  — придумать ему занятие с 
пацифистским уклоном, со-
здать что-то вроде Института 
проблем ядерной войны, без-
опасности или что-то похожее, 
посадить его в кресло директо-
ра, и пусть он вместе с сотруд-
никами развивает свои взгляды 
на войну и мир, готовит докла-
ды, аналитические записки, 
быть может, ездит по всему све-
ту, пропагандируя идеи безъя-
дерного мира. Что для Совет-
ской власти выгодно — показать 
Западу: у нас есть идеологиче-
ски нестандартно мыслящие 
люди. Второй вариант, предло-
женный Феоктистовым: по-
скольку Сахаров в свое время 
совместно с академиком Там-
мом выдвинул идею токамака, 
то создать соответствующий 

НИИ и сказать ему: «Андрей 
Дмитриевич, вам надоели водо-
родные бомбы — вот вам неис-
черпаемая тема: мирное ис-
пользование ядерной энергии». 

Феоктистов высказал эти ва-
рианты Ефиму Славскому, ко-
торый руководил в те годы 
атомным ведомством — мини-
стерством среднего машино-
строения. Министр с порога от-
верг варианты: «Сейчас у меня 
один Сахаров мутит воду, а вы 
хотите, чтобы был целый инсти-

тут?» В итоге пошли по самому 
тупому пути: давление, слежка, 
репрессии, ссылка. Результаты 
известны: создали образ муче-
ника, за который, естественно, 
ухватились на Западе. 

Сахаров, оказавшись в кругу 
диссидентов, уже не видел для 
себя иной судьбы, как борца с 
системой. Мыслить он стал по-
иному. Из его статей, из ин-
тервью уходит тема улучшения 
социализма. Он принялся ут-
верждать, что советский ре-
жим — угроза всему человечест-
ву, призывал Запад ввести эко-
номические санкции против 
Советского Союза, советовал 
развивать ядерную энергетику, 
чтобы освободиться от нефтя-
ной и газовой зависимости от 
СССР. Изменился его язык, в 
нем появился обвинительный 
тон. В его речах появилось то, 
чего раньше не было, — детский 
взгляд на Запад как светоч демо-
кратии и свободы. 

В 1973 году Сахаров сказал 
знакомому: «Я не верю в то, что 
что-то можно изменить в обо-
зримые времена, потому любые 
политические идеи это не для 
меня, я могу только помогать 
конкретным людям». Стал бо-
роться за права человека. И тог-
да, и сейчас понятие «права че-
ловека» настолько растяжимое, 
что и не сообразишь, какой в 
нем заложен смысл. Да и дема-
гогией отдает. Почти всегда идет 
защита прав определенного 
круга людей.  Однако власти со-
творили  глупость — отправили 
Сахарова в ссылку. Без суда. Что 
лишь укрепило образ мученика. 
А смысла убирать его из Мо-
сквы не было. Да, он выступал с 
обвинительными заявлениями, 
давал интервью иностранным 
корреспондентам с резкими 
оценками власти, но в  в них не 

было ничего нового  — баналь-
ные обвинения, требования, 
протесты. На Западе интерес к 
Сахарову падал, напишет он 
гневное письмо протеста по по-
воду очередного ареста дисси-
дента, передаст текст иностран-
ным корреспондентам, но в пе-
чати ничего не появлялось. 

Ссылка была мучительна. 
особннно голодовки.  Первая — 
требование выпустить за рубеж 
Лизу, невесту его пасынка Алек-
сея. Вторая — требовал выпу-
стить жену на лечение в США.  
Его кормили насильно. Но он 
добился своего: и Лизу, и Бон-
нэр выпустили. Вторая голодов-
ка серьезно подорвала его здо-
ровье, когда он вернулся в Мо-
скву, после возвращения про-
жил всего три года. 

Ссылка Сахарова вызвала на 
Западе негодование. Ученые 
подписывали письма протеста. 
Был объявлен Год Сахарова. В 
Вашингтоне площади, на кото-
рой расположено посольство 
СССР, дали имя Сахарова. Но не 
было призывов подвергнуть Со-
ветский Союз экономическим 
санкциям. Да и волна возмуще-
ния быстро спала. Гарри Лип-
кин из Института Вейцмана 
вспоминает: «Общественность 
и СМИ пресытились историями 
заточения Сахарова в Горький. 
Было трудно опубликовать но-
вости о Сахарове». 

«… Мое положение всё-таки 
исключительное»

Но к власти пришел Горба-
чев, он выдернул академика из 
ссылки. Вернулся Сахаров в Мо-
скву ранним утром 23 декабря 
1986 года. На Ярославском во-
кзале, где его встречала толпа 
иностранных корреспондентов, 
заявил: пусть Горбачев не над-
еется на его поддержку. Он не 
верил, что система поддается 
реформированию. 

 От Академии наук его изби-
рают депутатом Съезда народ-
ных депутатов СССР. На  Съезде 
он  сказал: «Я условно поддер-
живаю Горбачева…» Привел 
причины, почему условно. Дол-
го обосновывал предложение, 
что нужно принять декрет о 
власти… В ходе работы Съезда 
он несколько раз брал слово. Ча-
сти депутатов это не нравилось, 
один из них высказал претен-
зию: «Почему товарищу Саха-
рову разрешено с трибуны об-
ращаться к народу Советского 
Союза? Не слишком ли много он 
берет на себя?» Сахаров дал от-
вет: «… Мое положение всё-таки 
исключительное, я даю в этом 
себе отчет и чувствую на себе 
ответственность». 

Еще он запомнился страст-
ным выступлением в последний 
день съезда, говорил отчаянно, 
потрясал кулаками. В стеног-
рамме ремарка — «шум в зале». 

Андрей Дмитриевич Саха-
ров останется в судьбе страны 
как историческая фигура. Ге-
нии не бывают простыми. Са-
харов не исключение: с одной 
стороны, выдающийся талант, 
а с другой — долгие годы жил в 
жестких рамках, заданных ста-
линским режимом. Таких лю-
дей, как Сахаров, нельзя судить 
привычными категориями.  

1989 год. Кремлевский дворец съез-
дов. Андрей Сахаров в кулуарах съез-
да народных депутатов СССР.

А К Ц Е Н Т

Друзья-диссиденты интересовались: 
а не терзает вас, Андрей Дмитриевич, 
совесть, что вы создавали страшное 
оружие для тирана? 

А К Ц Е Н Т

Публикация «Размышлений…» 
в «Нью-Йорк таймс» означала и другое: 
Сахаров оказался, как он сам выразил-
ся, «по ту сторону баррикад»

Цитаты

ЧУДО СОВЕТОВ
«Делай лишь то, что впоследствии 

не заставит тебя раскаиваться; на-

учись всему, что следует знать; 

приучайся жить просто и без ро-

скоши; наконец, последнее: не за-

сыпай, пока не разберешь свои 

поступки за прошедший день». 

Советы Дмитрия Ивановича Саха-

рова сыну Андрею.

«Окруженный людьми, он наеди-

не с самим собой решает некую 

математическую, философскую, 

нравственную или общемировую 

задачу и, размышляя, задумывает-

ся глубже всего о судьбе каждого 

конкретного, отдельного челове-

ка». Л.К. Чуковская.

«Он есть в значительной степени 

западное изобретение… Как со-

циальный мыслитель он примити-

вен. Меня всегда оскорбляло в 

этой ситуации вот что: огромная 

страна, в которой масса образо-

ванных и умных людей, и вдруг 

эту страну начинает представлять 

человек с очень примитивным 

способом мышления…». А.А. Зи-

новьев.

«Я не верю человеку, который 

бросил своих детей от первой 

жены и сейчас голодает из-за 

того, что не выпускают за границу 

невесту сына его новой жены». 

Академик А.П. Александров.

«… чудом было в советском госу-

дарстве появление Андрея Дмит-

риевича Сахарова — в сонмище 

подкупной, продажной, бесприн-

ципной технической интеллиген-

ции…» А.И. Солженицын.

Первая советская атомная бомба (на снимке первая внизу) и первая советская водородная 
бомба (на снимке вторая внизу) в музее ядерного оружия в Сарове. 23 декабря 1986 года академик Андрей Сахаров вернулся в Москву из ссылки.
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Полное фирменное наименование 
общества:

Публичное акционерное общество «Горно-
метал лургическая компания «Норильский 
никель» 
(далее — ПАО «ГМК «Норильский никель» или 
Общество)

Место нахождения общества:

Адрес общества:

Российская Федерация, Красноярский край, 
г. Дудинка
647000, Красноярский край, Таймырский 
Долгано-Ненецкий район, г. Дудинка, 
ул. Морозова, д.1

Вид общего собрания акционеров 
(далее — общее собрание):

годовое

Форма проведения общего собрания: заочное голосование
Дата определения (фиксации) лиц, 
имевших право на участие в общем 
собрании:

26 апреля 2021 года

Дата проведения общего собрания: 19 мая 2021 года
Почтовый адрес, по которому 
направлялись заполненные бюллетени 
для голосования:

107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, 
корпус 5Б, АО «НРК — P.O.С.Т.»

Адрес сайта в информационно-
телекоммуникационной сети 
«Интернет», на котором заполнялись 
электронные формы бюллетеней

https://lk.rrost.ru/Nornik

Председательствующий на общем 
собрании: 

Гарет Питер Пенни 

Секретарь общего собрания: Платов Павел Евгеньевич

Функции Счетной комиссии выполняет регистратор Общества — Акционерное общество 
«Независимая регистраторская компания Р.О.С.Т.», место нахождения: 107076, г. Москва, ул. 
Стромынка, д. 18, корпус 5Б. 

Уполномоченные лица регистратора:
— Ахматов Игорь Владимирович (Председатель Счетной комиссии);
— Шувалов Алексей Вадимович;
— Доронин Максим Сергеевич.

П О В Е С Т К А  Д Н Я :
1. Об утверждении годового отчета ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2020 год.
2. Об утверждении годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности ПАО «ГМК 

«Норильский никель» за 2020 год. 
3. Об утверждении консолидированной финансовой отчетности ПАО «ГМК «Но-

рильский никель» за 2020 год.
4. О распределении прибыли ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2020 год, в том 

числе выплата (объявление) дивидендов по результатам 2020 года.
5. Об избрании членов Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель».
6. Об избрании членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК «Норильский никель».
7. Об утверждении Аудитора российской бухгалтерской (финансовой) отчетности 

ПАО «ГМК «Норильский никель».
8. Об утверждении Аудитора консолидированной финансовой отчетности ПАО 

«ГМК «Норильский никель».
9. О вознаграждениях и компенсации расходов членов Совета директоров ПАО 

«ГМК «Норильский никель». 
10. О вознаграждении членов Ревизионной комиссии ПАО «ГМК «Норильский ни-

кель». 
11. О согласии на совершение взаимосвязанных сделок, в совершении которых 

имеется заинтересованность, по возмещению убытков членам Совета директоров и 
Правления ПАО «ГМК «Норильский никель».

12. О согласии на совершение сделки, в совершении которой имеется заинтересо-
ванность, по страхованию ответственности членов Совета директоров и Правления 
ПАО «ГМК «Норильский никель».

К В О Р У М  И  И Т О Г И  Г О Л О С О В А Н И Я :
По вопросу № 1 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данно-
му вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.24 Положения1

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.8384%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 124 535 586 99.8216 
«ПРОТИВ» 46 008 0.0369 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 170 024 0.1363 

Решение по вопросу № 1 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 2 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данно-
му вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.8384%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 124 532 348 99.8190 
«ПРОТИВ» 45 521 0.0365 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 171 368 0.1374 

Решение по вопросу № 2 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 3 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данно-
му вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.8384%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 124 553 141 99.8356 
«ПРОТИВ» 25 658 0.0206 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 171 670 0.1376 

Решение по вопросу № 3 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 4 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данно-
му вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.8384%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 124 613 749 99.8842 
«ПРОТИВ» 27 542 0.0221 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 113 636 0.0911 

Решение по вопросу № 4 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 5 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

2 057 191 188

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данно-
му вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положе-
ний пункта 4.24 Положения

2 057 191 188

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 1 620 639 683 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.7792%

Список кандидатов Число голосов, 
отданных за каждый из 
вариантов голосования/
каждого из кандидатов

% от 
принявших 

участие в общем 
собрании

«ЗА», распределение голосов по кандидатам:
Барбашева Сергея Валентиновича 117 914 363 7.2758
Батехина Сергея Леонидовича 116 281 068 7.1750
Башкирова Алексея Владимировича 115 956 465 7.1550
Братухина Сергея Борисовича 124 477 646 7.6808
Волка Сергея Николаевича 170 604 533 10.5270
Захарову Марианну Александровну 117 730 522 7.2644
Лучицкого Станислава Львовича 116 129 956 7.1657
Маннингса Роджера Левелина 51 622 675 3.1853
Пенни Гарета Питера 137 357 575 8.4755
Полетаева Максима Владимировича 115 932 719 7.1535
Соломина Вячеслава Алексеевича 115 857 111 7.1489
Шварца Евгения Аркадьевича 180 161 335 11.1167
Эдвардса 
Роберта Уиллема Джона

133 717 449 8.2509

«ПРОТИВ» всех кандидатов 790 604 0.0488
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» по всем кандидатам 4 915 358 0.3033

Решение по вопросу № 5 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 6 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.8384%

Список кандидатов Варианты 
голосования

Число голосов, 
отданных за каждый 

из вариантов 
голосования

% от 
принявших 

участие в общем 
собрании

Дзыбалов Алексей Сергеевич
«ЗА» 124 207 926 99.558
«ПРОТИВ» 112 121 0.090
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 212 397 0.170

Масалова Анна Викторовна
«ЗА» 124 254 580 99.596
«ПРОТИВ» 37 338 0.030
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 212 543 0.170

Сванидзе Георгий Эдуардович 
«ЗА» 124 172 682 99.530
«ПРОТИВ» 120 805 0.097
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 215 415 0.173

Шильков Владимир Николаевич
«ЗА» 124 270 618 99.609
«ПРОТИВ» 34 910 0.028
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 190 467 0.153

Яневич Елена Александровна
«ЗА» 124 306 996 99.638
«ПРОТИВ» 33 088 0.027
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 191 543 0.154

Решение по вопросу № 6 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 7 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.8384%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 122 916 276 98.5236 
«ПРОТИВ» 1 533 756 1.2294 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 294 913 0.2364 

Решение по вопросу № 7 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 8 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.8384%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 123 076 937 98.6524 
«ПРОТИВ» 1 356 735 1.0875 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 309 055 0.2477 

Решение по вопросу № 8 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 9 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.8384%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 107 895 147 86.4834 
«ПРОТИВ» 16 432 513 13.1715 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 411 056 0.3295 

Решение по вопросу № 9 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 10 повестки дня

Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список лиц, имев-
ших право на участие в общем собрании, по данному вопросу повестки дня 
общего собрания

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в общем со-
брании, по данному вопросу повестки дня общего собрания 124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 78.8384%

Варианты голосования Число голосов, отданных за каждый 
из вариантов голосования

% от принявших участие 
в общем собрании

«ЗА» 124 314 122 99.6441 
«ПРОТИВ» 97 550 0.0782 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 330 411 0.2648 

Решение по вопросу № 10 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 11 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании

158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не заинте-
ресованные в совершении обществом сделки, принявшие участие в общем 
собрании 

124 758 183

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ

Варианты голосования
Число голосов, отданных 
за каждый из вариантов 

голосования

% от голосов лиц, не заинтересован-
ных в совершении обществом сделки, 

принявших участие в собрании
«ЗА» 124 225 807 99.5733 
«ПРОТИВ» 218 821 0.1754 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 297 159 0.2382 

Решение по вопросу № 11 повестки дня ПРИНЯТО
По вопросу № 12 повестки дня

Число голосов, которыми обладали все лица, включенные в список лиц, 
имевших право на участие в общем собрании 158 245 476

Число голосов, приходившихся на голосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, определенное с учетом положений 
пункта 4.24 Положения

158 245 476 

Число голосов, которыми по данному вопросу обладали лица, не заинте-
ресованные в совершении обществом сделки, принявшие участие в общем 
собрании 

124 758 183 

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ 

Варианты голосования
Число голосов, отданных за 
каждый из вариантов голо-

сования

% от голосов лиц, не заинтересован-
ных в совершении обществом сделки, 

принявших участие в собрании
«ЗА» 124 273 257 99.6113 
«ПРОТИВ» 202 213 0.1621 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 158 931 0.1274 

Решение по вопросу № 12 повестки дня ПРИНЯТО

Р Е Ш И Л И :
1. Утвердить годовой отчет ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2020 год.
2. Утвердить годовую бухгалтерскую (финансовую) отчетность ПАО «ГМК «Но-

рильский никель» за 2020 год.
3. Утвердить консолидированную финансовую отчетность ПАО «ГМК «Нориль-

ский никель» за 2020 год.
4. 
4.1. Утвердить распределение прибыли ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2020 

год в соответствии с рекомендациями Совета директоров, содержащимися в докладе 
Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» с изложением мотивированной 
позиции Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» по вопросам повестки 
дня годового Общего собрания акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель».

4.2. Выплатить дивиденды по обыкновенным именным акциям ПАО «ГМК «Но-
рильский никель» по результатам 2020 года в денежной форме в размере 1 021,22 
рублей на одну обыкновенную акцию.

4.3. Установить дату, на которую определяются лица, имеющие право на получе-
ние дивидендов, 1 июня 2021 года.

5. Избрать членами Совета директоров:
— Барбашева Сергея Валентиновича;
— Батехина Сергея Леонидовича;
— Башкирова Алексея Владимировича;
— Братухина Сергея Борисовича;
— Волка Сергея Николаевича;
— Захарову Марианну Александровну;
— Лучицкого Станислава Львовича;
— Маннингса Роджера Левелина;
— Пенни Гарета Питера;
— Полетаева Максима Владимировича;
— Соломина Вячеслава Алексеевича;
— Шварца Евгения Аркадьевича;
— Эдвардса Роберта Уиллема Джона.
6. Избрать членами Ревизионной комиссии:
— Дзыбалова Алексея Сергеевича;
— Масалову Анну Викторовну;
— Сванидзе Георгия Эдуардовича;
— Шилькова Владимира Николаевича;
— Яневич Елену Александровну.
7. Утвердить Аудитором российской бухгалтерской (финансовой) отчетности 

ПАО «ГМК «Норильский никель» за 2021 год АО «КПМГ».
8. Утвердить Аудитором консолидированной финансовой отчетности ПАО «ГМК 

«Норильский никель» за 2021 год и промежуточной консолидированной финансо-
вой отчетности ПАО «ГМК «Норильский никель» за первое полугодие 2021 года АО 
«КПМГ».

9. 
9.1. Установить, что членам Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 

выплачивается вознаграждение и возмещаются расходы, связанные с исполнением 
ими своих обязанностей, в соответствии с Политикой вознаграждения членов Совета 
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель», утвержденной решением годового Об-
щего собрания акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель» 13 мая 2020 года.

9.2. Председателю Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский никель», избранно-
му Председателем Совета директоров на первом заседании Совета директоров, про-
водимом после настоящего собрания, выплачивается вознаграждение, возмещаются 
расходы, связанные с исполнением им своих обязанностей, и осуществляется его 
страхование от несчастных случаев, в следующих размерах и порядке:

9.2.1. вознаграждение в размере 1 000 000 (один миллион) долларов США в год 
выплачивается ежеквартально равными долями в рублях по курсу Центрального 
банка Российской Федерации на последний рабочий день отчетного квартала. Сумма 
вознаграждения приведена после удержания налогов в соответствии с действующим 
российским законодательством. Указанное вознаграждение устанавливается на пе-
риод с момента избрания директора Председателем Совета директоров и до оконча-
ния срока его полномочий в качестве Председателя Совета директоров; 

9.2.2. в случае если лицо, избранное Председателем Совета директоров на первом 
заседании Совета директоров, проводимом после настоящего собрания, не будет из-
брано членом Совета директоров на годовом Общем собрании акционеров по итогам 
2021 года и Председателем Совета директоров, избранного в новом составе, или если 
его полномочия в качестве Председателя Совета директоров прекратятся ранее го-
дового Общего собрания акционеров по итогам 2021 года, ему выплачивается допол-
нительное вознаграждение в сумме 1 000 000,00 долларов США за вычетом суммы 
вознаграждения, полученного им за исполнение обязанностей Председателя Совета 
директоров с даты избрания его на указанную должность на первом заседании Сове-
та директоров, проводимом после настоящего собрания. Указанное дополнительное 
вознаграждение выплачивается ежеквартально равными долями до 10 июня 2022 
года в рублях по курсу Центрального банка Российской Федерации на последний ра-
бочий день отчетного квартала. Сумма дополнительного вознаграждения приведена 
после удержания налогов в соответствии с действующим российским законодатель-
ством. В случае если в последующем до годового Общего собрания акционеров по 
итогам 2021 года он снова будет избран Председателем Совета директоров, возна-
граждение за исполнение обязанностей Председателя Совета директоров, предусмо-
тренное подпунктом 9.2.1 настоящего пункта, ему не выплачивается; 

9.2.3. Председателю Совета директоров компенсируются документально подтвер-
жденные расходы, связанные с исполнением им своих обязанностей, в соответствии 
с Политикой вознаграждения членов Совета директоров ПАО «ГМК «Норильский 
никель», утвержденной решением годового Общего собрания акционеров ПАО «ГМК 
«Норильский никель» 13 мая 2020 года; 

9.2.4. ПАО «ГМК «Норильский никель» осуществляет за свой счет страхование от 
несчастных случаев Председателя Совета директоров на срок его деятельности в ка-
честве Председателя Совета директоров по следующим рискам:

 —  «Смерть в результате несчастного случая» и «Тяжкие телесные повреждения 
в результате несчастного случая (или инвалидность в результате несчаст-
ного случая)» по каждому риску и агрегатно на весь период страхования на 
страховую сумму не менее 3 000 000 (три миллиона) долларов США; 

 —  «Травма в результате несчастного случая (или временная утрата трудоспо-
собности в результате несчастного случая)» на страховую сумму не менее 
100 000 (сто тысяч) долларов США.

10. Установить вознаграждение для каждого члена Ревизионной комиссии ПАО 
«ГМК «Норильский никель», не являющего работником ПАО «ГМК «Норильский ни-
кель», в размере 1 800 000 (один миллион восемьсот тысяч) рублей в год, выплачива-
емое один раз в полгода равными долями. Указанная сумма приведена до удержания 
налогов в соответствии с действующим законодательством.

11. Дать согласие на совершение взаимосвязанных сделок, в совершении которых 
имеется заинтересованность всех членов Совета директоров и членов Правления 
ПАО «ГМК «Норильский никель», предметом которых является обязательство ПАО 
«ГМК «Норильский никель» по возмещению членам Совета директоров и членам 
Правления убытков, которые указанные лица могут понести в связи с их назначе-
нием и исполнением обязанностей члена Совета директоров и члена Правления ПАО 
«ГМК «Норильский никель», в размере, не превышающем 115 000 000 (сто пятнад-
цать миллионов) долларов США для каждого.

12. Дать согласие на совершение ПАО «ГМК «Норильский никель» сделки, пред-
метом которой является страхование ответственности членов Совета директоров и 
членов Правления ПАО «ГМК «Норильский никель», а также иных должностных лиц, 
самого ПАО «ГМК «Норильский никель» и его дочерних обществ, в которой имеется 
заинтересованность всех членов Совета директоров и членов Правления ПАО «ГМК 
«Норильский никель», являющихся выгодоприобретателями в сделке, заключаемой 
с российской страховой компанией, сроком на один год, с общим лимитом ответст-
венности (страховая сумма) в совокупности по всем страховым покрытиям и расши-
рениям (за исключением случаев, прямо предусмотренных договором страхования) 
в размере 150 000 000 (сто пятьдесят миллионов) долларов США, и с уплатой ПАО 
«ГМК «Норильский никель» страховой премии, не превышающей 5 000 000 (пять 
миллионов) долларов США. Если исходя из рыночных условий, доступных ПАО 
«ГМК «Норильский никель» на рынке страхования на момент совершения сделки, 
страховая сумма в договоре не сможет быть установлена в размере 150 000 000 (сто 
пятьдесят миллионов) долларов США, договор страхования заключается с макси-
мальной страховой суммой, которая доступна ПАО «ГМК «Норильский никель» на 
разумных коммерческих условиях.

Председательствующий на общем собрании Гарет Питер Пенни

Секретарь общего собрания П.Е. Платов

ОТЧЕТ
ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ НА ОБЩЕМ СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ

ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО ОБЩЕСТВА  
«ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ КОМПАНИЯ «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»

1 Положение об общих собраниях акционеров, утвержденное Банком России 16.11.2018 №660-П
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О внесении изменений в объявление  
в «Российской газете» от 11 мая 2021 г. №100 (8451)

ГКУ «Служба государственного заказчика Республики Саха (Яку-
тия)» совместно с администрацией МР «Эвено-Бытантайский наци-
ональный улус (район)» РС (Я), с администрацией МО «Момский 
район» РС (Я) сообщает об изменении даты общественных обсуж-
дений по объектам:

 1. «Школа-сад на 40/25 мест в с. Джаргалах, Эвено-Бытантайско-
го улуса» (шифр 136.21). Общественные обсуждения состоятся в 
формате видео-конференц-связи 21 июня 2021 года 10.00.

Ознакомление с материалами, прием и регистрация пред-
ложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможны по адресам:

В срок до 18 июня 2021 г. — в администрации МО «Эвено-Бы-
тантайский национальный улус (район)», 678580, с. Батагай-Алыта, 
ул. Р.И. Шадрина, д. 5, тел.: +7(4116) 021-025, факс: +7(4116) 021-
479, (с 9.00 до 17.00) и в ГКУ «СГЗ РС(Я)», 677000, г. Якутск, ул. Ам-
мосова, 8, каб. 130, тел./факс: 8(4112) 42-04-23, (с 9.00 до 18.00).

2. «Школа-сад на 60/30 мест в с. Буор-Сысы Момского улуса» 
(шифр ПСД.ГК-02/2021). Общественные обсуждения состоятся 
в формате видео-конференц-связи 22 июня 2021 года 10.00.

Ознакомление с материалами, прием и регистрация пред-
ложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможны по адресам:

В срок до 21 июня 2021 г. — в администрации МО «Момский рай-
он», 678860, с. Хонуу, ул. Молодёжная, 39, тел.: 8(41150) 21410, факс 
8(41150)2-16-79, (с 9.00 до 17.00) и в ГКУ «СГЗ РС(Я)», 677000, 
г. Якутск, ул. Аммосова, 8, каб. 130, тел./факс: 8(4112) 42 04 23, 
(с 9.00 до 18.00). 

1. «Школа-сад на 30/20 уч. в с. Кулун-Елбут Момского улуса» 
(шифр 137.21). Общественные обсуждения состоятся в форма-
те видео-конференц-связи 22 июня 2021 года 14.00.

Ознакомление с материалами, прием и регистрация пред-
ложений к ним от граждан и общественных организаций 
(объединений) возможны по адресам:

В срок до 21 июня 2021 г. — в администрации МО «Момский рай-
он», 678860, с. Хонуу, ул. Молодёжная, 39, тел.: 8(41150) 21410, факс 
8(41150)2-16-79, (с 9.00 до 17.00) и в ГКУ «СГЗ РС(Я)», 677000, 
г. Якутск, ул. Аммосова, 8, каб. 130, тел./факс: 8(4112) 42 04 23, 
(с 9.00 до 18.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников оцен-
ки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС), в соответ-
ствии с п. 4.3 Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Россий-
ской Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16 мая 2000 г. № 372, и ст. 7 Положения о порядке организа-
ции и проведения общественных слушаний по предварительному 
варианту материалов оценки воздействия намечаемой хозяйст-
венной и иной деятельности на окружающую среду, общественных 
слушаний об объектах государственной экологической эксперти-
зы на территории муниципального района «Усть-Янский улус 
(район)», утвержденным Решением районного Совета депутатов 
МР «Усть-Янский улус (район)» от 17 марта 2021 г. № 25/19, АО 
«Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридический и почтовый 
адреса: 109507, Москва, ул. Ферганская, д. 25; ИНН 7721632827, 
КПП 772101001) сообщает следующее.

В соответствии с постановлением администрации МР «Усть-
Янский улус (район)» от 19 мая 2021 г. №69-П «Об организации и 
проведении общественных слушаний по предварительному вари-
анту материалов оценки воздействия на окружающую среду при 
размещении объекта «Строительство атомной электрической 
станции малой мощности с реакторной установкой РИТМ-200Н 
мощностью не менее 55 МВт» в Усть-Янском районе Республики 
Саха (Якутия)», опубликованном в газете «Заря Яны» от 21 мая 
2021 г. №20 (7540), а также на сайте https://mr-ust-janskij.sakha.
gov.ru, общественные обсуждения в форме общественных слуша-
ний по предварительному варианту материалов ОВОС при разме-
щении объекта «Строительство атомной электрической станции 
малой мощности с реакторной установкой РИТМ-200Н мощно-
стью не менее 55 МВт» в Усть-Янском районе Республики Саха 
(Якутия) (далее — общественные слушания) состоятся 23 июня 
2021 г. в 18:30 в здании Дома культуры по адресу Республика Саха 
(Якутия), Усть-Янский улус (район), поселок Усть-Куйга, ул. Ле-
нина, д. 13.

Органом, ответственным за организацию общественных слу-
шаний, является администрация МР «Усть-Янский улус (район)» 
(при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Примерные сроки проведения ОВОС: с января 2021 г. по июль 
2021 г.

Название намечаемой деятельности: деятельность по размеще-
нию объекта «Строительство атомной электрической станции ма-
лой мощности с реакторной установкой РИТМ-200Н мощностью 
не менее 55 МВт».

Цель намечаемой деятельности: размещение объекта «Строи-
тельство атомной электрической станции малой мощности с реак-
торной установкой РИТМ-200Н мощностью не менее 55 МВт» для 
снабжения электроэнергией региона. 

Месторасположение намечаемой деятельности: муниципаль-
ное образование «Усть-Янский улус (район)» Республики Саха 
(Якутия). 

По итогам рассмотрения общественностью и всеми заинтересо-
ванными лицами проекта технического задания на выполнение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) при размеще-
нии объекта «Строительство атомной электрической станции ма-
лой мощности с реакторной установкой РИТМ-200Н мощностью 
не менее 55 МВт» в Усть-Янском районе Республики Саха (Яку-
тия) (далее — ТЗ) с 08 февраля по 09 марта 2021 г. ТЗ было утвер-
ждено Заказчиком. На основании утвержденного ТЗ Заказчиком 
был разработан предварительный вариант материалов ОВОС.

Текст утвержденного ТЗ и предварительный вариант материа-
лов ОВОС при размещении объекта «Строительство атомной 
электрической станции малой мощности с реакторной установкой 
РИТМ-200Н мощностью не менее 55 МВт» в Усть-Янском районе 
Республики Саха (Якутия) доступны для ознакомления с 24 мая по 
23 июля 2021 г. по рабочим дням с 09:00 до 18:00 по адресу Респу-
блика Саха (Якутия), Усть-Янский улус (район), поселок Усть-
Куйга, ул. Ленина, д. 12, а также на сайте https://mr-ust-janskij.
sakha.gov.ru и в разделе «Общественные слушания» на сайте www.
rosenergoatom.ru.

Замечания и предложения к предварительному варианту мате-
риалов ОВОС при размещении объекта «Строительство атомной 
электрической станции малой мощности с реакторной установкой 
РИТМ-200Н мощностью не менее 55 МВт» в Усть-Янском районе 
Республики Саха (Якутия) принимаются с 24 мая по 23 июля 2021 
г. в свободной письменной форме в месте ознакомления, а также 
могут быть направлены по адресу 115432, Москва, Проектируе-
мый проезд 4062, д. 6, стр. 25, Филиал АО «Концерн Росэнергоа-
том» по реализации капитальных проектов или по электронной 
почте bormashova-es@rosenergoatom.ru (Бормашова Екатерина 
Сергеевна).

АО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников 
обсуждения документации, подлежащей государственной 
экологической экспертизе, — материалов обоснования ли-
цензии на осуществление деятельности в области исполь-
зования атомной энергии по размещению объекта «Строи-
тельство атомной электрической станции малой мощности 
с реакторной установкой РИТМ-200Н мощностью не менее 
55 МВт» в Усть-Янском районе Республики Саха (Якутия) 
(далее — Материалы обоснования лицензии) в соответствии 
с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ «Об 
экологической экспертизе», а также Положением о поряд-
ке организации и проведения общественных слушаний по 
предварительному варианту материалов оценки воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду, общественных слушаний об объектах 
государственной экологической экспертизы на террито-
рии муниципального района «Усть-Янский улус (район)», 
утвержденным Решением районного Совета депутатов МР 
«Усть-Янский улус (район)» от 17 марта 2021 г. № 25/19, 
АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридический и 
почтовый адреса: 109507, Москва, ул. Ферганская, д. 25; 
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

В соответствии с постановлением администрации МР 
«Усть-Янский улус (район)» от 19 мая 2021 г. №70-П «Об 
организации и проведении общественных слушаний по 
материалам обоснования лицензии на осуществление де-
ятельности в области использования атомной энергии по 
размещению объекта «Строительство атомной электри-
ческой станции малой мощности с реакторной установкой 
РИТМ-200Н мощностью не менее 55 МВт» в Усть-Янском 
районе Республики Саха (Якутия), опубликованном в га-
зете «Заря Яны» от 21 мая 2021 г. №20 (7540), а также на 
сайте https:// mr-ust-janskĳ.sakha.gov.ru, общественные об-
суждения в форме общественных слушаний по Материалам 
обоснования лицензии (далее — общественные слушания) 
состоятся 23 июня 2021 г. в 20:30 в здании Дома культу-
ры по адресу Республика Саха (Якутия), Усть-Янский улус 
(район), поселок Усть-Куйга, ул. Ленина, д. 13.

Органом, ответственным за организацию общественных 
слушаний, является администрация МР «Усть-Янский улус 
(район)» (при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Название намечаемой деятельности: деятельность по 
размещению объекта «Строительство атомной электри-
ческой станции малой мощности с реакторной установкой 
РИТМ-200Н мощностью не менее 55 МВт».

Цель намечаемой деятельности: размещение объекта 
«Строительство атомной электрической станции малой 
мощности с реакторной установкой РИТМ-200Н мощно-
стью не менее 55 МВт» для снабжения электроэнергией ре-
гиона. 

Месторасположение намечаемой деятельности: муници-
пальное образование «Усть-Янский улус (район)» Респу-
блики Саха (Якутия). 

Материалы обоснования лицензии доступны для оз-
накомления с 24 мая по 23 июня 2021 г. по рабочим дням 
с 09:00 до 18:00 по адресу Республика Саха (Якутия), 
Усть-Янский улус (район), поселок Усть-Куйга, ул. Ле-
нина, д. 12, а также на сайте https://mr-ust-janskĳ.sakha.
gov. ru и в разделе «Общественные слушания» на сайте 
www. rosenergoatom.ru.

Замечания и предложения от общественности на Ма-
териалы обоснования лицензии принимаются с 24 мая по 
23 июня 2021 г. в свободной письменной форме в месте 
ознакомления, а также могут быть направлены по адресу 
115432, Москва, Проектируемый проезд 4062, д. 6, стр. 25, 
Филиал АО «Концерн Росэнергоатом» по реализации капи-
тальных проектов или по электронной почте bormashova-
es@rosenergoatom.ru (Бормашова Екатерина Сергеевна).

АО «Концерн Росэнергоатом»

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду (далее — ОВОС) в Российской Федера-
ции», АО «Сибнефтегаз» совместно АО «ТомскНИПИнефть», 
Администрацией Пуровского района ЯНАО Тюменской области 
и Администрацией муниципального образования Красноселькуп-
ского района ЯНАО Тюменской области, информирует о проведе-
нии общественных обсуждений проектной документации, в том 
числе технического задания на проведение ОВОС, материалов 
ОВОС по объектам: «Обустройство системы управления объек-
тов обустройства Хадырьяхинского лицензионного участка. Этап 
1. Обустройство системы управления на кустах газовых скважин 
№№ 1-4, 6» (шифр 5043/1), «Обустройство системы управления 
объектов обустройства Хадырьяхинского лицензионного участка. 
Этап 2. Бригадный участок» (шифр 5043/2), «Обустройство си-
стемы управления объектов обустройства Хадырьяхинского ли-
цензионного участка. Этап 3. Обустройство системы управления 
на кустах газовых скважин №№ 7, Р-183» (шифр 5043/3).

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов не-
фтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский 
и Красноселькупский район, Хадырьяхинский лицензионный уча-
сток.

Наименование и адрес заявителя: АО «Сибнефтегаз»; Рос-
сия, 629300, Тюменская область, Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Новый Уренгой, ул. Таёжная, 78А. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: июль — октябрь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Пуровского района ЯНАО Тюмен-
ской области и Администрации муниципального образования 
Красноселькупского района ЯНАО Тюменской области. 

Форма проведения общественных обсуждений: с исполь-
зованием средств дистанционного взаимодействия. 

Подключиться к конференции в Zoom:
https://us04web.zoom.us/j/4658247873?pwd=ckVWblMzNVRQe

TU55kdONDN55DhqQT09
Идентификатор конференции: 465 824 7873
Код доступа: 1uWAgP
Форма предоставления замечаний: дистанционная, пись-

менная, устная.
Ознакомиться с документацией, включая материалы оцен-

ки воздействия на окружающую среду, с техническим заданием 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду можно 
по ссылке: https://cloud.mail.ru/public/uA58/KTPaduMYT

Представить замечания и предложения можно в тече-
ние 30 дней с даты опубликования настоящего извещения 
по адресу: АО «Сибнефтегаз»: 629300, г. Новый Уренгой, ул. Та-
ежная, д. 78 А, каб. 501 (с 08.30 до 12.30 и с 14.00 до 18.00), тел. 
8 (3494) 222-000 (доб. 1195), эл. адрес gvtkachenko@sibng.rosneft.
ru, старший менеджер Управления проектных работ Ткаченко 
Григорий Владимирович.

Общественные обсуждения состоятся: 23.06.2021 в 15.00 
время местное.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений обеспечивается заказчиком (на эл. 
адрес gvtkachenko@sibng.rosneft.ru) в течение 30 дней после окон-
чания общественных обсуждений.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация   
о проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-

страцией Волховского муниципального района Ленинградской 
области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») информирует о проведе-
нии повторных (в связи с корректировками, внесенными 
в проектную документации при прохождении Главгосэк-
спертизы России) общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: проектная документация (ПД) 
«Модернизация производства экстракционной фосфорной ки-
слоты до 450 тыс. т Р2О5 в год», включая предварительные ма-
териалы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «Модер-
низация производства экстракционной фосфорной кислоты  
до 450 тыс. т Р2О5 в год».

Цель намечаемой деятельности: увеличение производства 
экстракционной фосфорной кислоты в ВФ АО «Апатит».

Месторасположение намечаемой деятельности: 187403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Киров-
ский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский рай-
он, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2021 года —
август 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений: 
в письменной форме.

Ознакомиться с материалами проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замечаний 
и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 21.05.2021 до 23.06.2021 г. включительно в Адми-
нистрации Волховского муниципального района, 186403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Ки-
ровский пр., д. 32, каб. 405. График работы по рабочим 
дням с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00. 23 июня 2021 г. с 9.00 до 15.00 
включительно. Письменные замечания и предложения 
принимаются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 21.05.2021 до 24.07.2021 г. включительно в ВФ 
АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленинградская область, 
Волховский район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, цен-
тральная проходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00 (в пятницу до 16.00). График 
работы по выходным дням с 10.00 до 14.00, централь-
ная проходная, каб. 162. Письменные замечания и пред-
ложения принимаются также по электронной почте: 
SMaksimtseva@phosagro.ru. 

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 23 июня 2021 г., в 15.00 в Администрации Волховского му-
ниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 32, 
каб. 215.

Начало регистрации участников 23 июня 2021 года в 14.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Постановлением главы г.о. Подольск 
от 18.05.2021 г. № 568-п проводятся общественные обсуждения 
по объекту государственной экологической экспертизы: 
«Реконструкция городских очистных сооружений хозяйственно-
бытовых стоков по адресу: г.о. Подольск, г. Подольск, 
Домодедовское шоссе, д.25Б. Сооружения для обработки осадка 
сточных вод. Биогазовые установки». Предполагаемая форма 
общественного обсуждения: общественные слушания в режиме 
видеоконференцсвязи на электронной площадке «ZOOM». Начало 
проведения общественных слушаний 24 июня 2021 г. в 18.00. Цель 
намечаемой деятельности: снижение негативного воздействия 
на окружающую среду. Местоположение намечаемой 
хозяйственной деятельности: городские очистные сооружения 
по адресу: Московская область, г.Подольск, Домодедовское 
шоссе, д.25Б. Заказчик и ответственный за организацию: 
Муниципальное унитарное предприятие «Водоканал» 
г. Подольска (ИНН 5036029468, ОГРН 1035007201712), адрес: 
142105, Московская область, г.Подольск, ул.Пионерская, д.1Б. и 
Администрация г.о.Подольск. Ознакомиться с материалами 
предмета общественного обсуждения возможно с 24 мая 2021 
года по адресу: 142105, г. Подольск, ул. Пионерская, д. 1Б, комн. 
4206; на сайте: www.vodokanalpodolsk.ru; на сайте: http://подольск-
администрация.рф. Предложения и замечания принимаются по 
адресу: 142105, г.Подольск, ул.Пионерская, д.1Б, комн. 4206; 
e-mail: pdls_vodokanal@mosreg.ru; сайт: www.vodokanalpodolsk.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» совместно с Администра-
цией муниципального образования Красноселькупский район 
информирует и предлагает принять участие общественности и 
граждан в процессе оценки воздействия на окружающую среду 
по объектам государственной экологической экспертизы, вклю-
чая техническое задание (ТЗ) на проведение оценки воздейст-
вия на окружающую среду, предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), проектной доку-
ментации (ПД): 

-
цензионного участка. Автомобильная дорога «Примыка-
ние к дороге «НПС-2 — Причал» до Фахировского место-
рождения»;

-
цензионного участка. Площадка для Внешнего энергоцен-
тра Ново-Часельского месторождения»;

-
цензионного участка. Кустовое основание № 14. Инженер-
ная подготовка»;

-
цензионного участка. Кустовое основание № 8. Инженер-
ная подготовка»;

-
цензионного участка. Кустовое основание № 9. Инженер-
ная подготовка»;

-
цензионного участка. Кустовое основание № 10. Инженер-
ная подготовка»;

-
цензионного участка. Кустовое основание № 13. Инженер-
ная подготовка»;

-
цензионного участка. Кустовое основание № 11. Инженер-
ная подготовка»;

-
цензионного участка. Площадка для Внешнего энергоцен-
тра Кынского месторождения»;

-
цензионного участка. Электроснабжение объектов Кын-
ского месторождения»;

-
цензионного участка. Площадка для Внешнего энергоцен-
тра Фахировского месторождения»;

-
цензионного участка. Электроснабжение объектов Фахи-
ровского месторождения».

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 
обустройства лицензионного участка на территории Красно-
селькупского района Ямало-Ненецкого автономного округа.

Местоположение намечаемой деятельности: террито-
рия Красноселькупского района Ямало-Ненецкого автономного 
округа, Кынско-Часельское месторождение Кынско-Часельско-
го лицензионного участка.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Кынско-Часель-
ское нефтегаз» 625048, г. Тюмень, Тюменская обл., ул. 50 лет 
Октября, д. 14, 1542. 

Терёхин Максим Викторович, тел. (3452) 538-622, доб 
1-5317, эл.почта: TerekhinMV@kchn.ru.

Разработчик проекта: АО «ТомскНИПИнефть», 634027, 
Томская область, г. Томск, пр. Мира, 72, тел. (3822) 72-71-
30. Русинова Евгения Сергеевна, тел. (3822) 617444, эл.почта: 
RusinovaES@tomsknipi.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: с момента публи-
кации настоящего извещения по 23.06.2021 г. Заказчик обес-
печивает информирование общественности и предоставляет 
возможность общественного обсуждения материалов в форме 
представления замечаний и предложений на всех этапах оценки.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО Красноселькупский рай-
он ЯНАО совместно с ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» и 
АО «ТомскНИПИнефть».

Форма проведения общественных обсуждений: опрос в заоч-
ной форме. 

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная, в электронном виде.

Ознакомиться с проектной документацией по указанным 
объектам, включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду, с техническим заданием на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду, а также представить замечания 
и предложения можно в течение 30 дней с даты опубликования 
настоящего извещения.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде, 
почтовым отправлением и по электронной почте в адрес за-
казчика ООО «Кынско-Часельское нефтегаз», разработчика 
АО «ТомскНИПИнефть» и орган местного самоуправления. 

Адрес размещения материалов: В связи с действием ре-
жима «повышенной готовности» в субъектах РФ по причине 
угрозы распространения короновирусной инфекции COVID-19 
ТЗ на ОВОС и проектная документация (в том числе предвари-
тельные материалы ОВОС) будут доступны в течение 30 дней 
с момента публикации настоящего извещения в электрон-
ном виде в сети интернет по адресу: https://disk.yandex.ru/d/
lFTZhcc0a52xBA?w=1 и на официальном сайте муниципального 
образования Красноселькупский район, во вкладке «Деятель-
ность» —> раздел «Общественные обсуждения», а также во 
вкладке «Деятельность» —> раздел «Природно-ресурсное ре-
гулирование» —> подраздел «Информация о предстоящих об-
щественных обсуждениях» по ссылкам: https://selkup.yanao.ru/
activity/12805/ и https://selkup.yanao.ru/activity/10242/.

Адреса приема замечаний и предложений:
1.  АО «ТомскНИПИнефть», 634027, Томская область, 

г. Томск, пр. Мира, 72, тел. (3822) 72-71-30. Русинова Евге-
ния Сергеевна, тел. (3822) 617444, эл.почта: RusinovaES@
tomsknipi.ru.

2.  ООО «Кынско-Часельcкое нефтегаз» 625048, г. Тюмень, 
Тюменская обл., ул. 50 лет Октября, д. 14, оф. 1542, тел. 
(3452) 538-622, доб. 1-5011. Терёхин Максим Викторович, 
тел. (3452) 538-622, доб 1-5317, эл.почта: TerekhinMV@
kchn.ru.

3.  Администрация муниципального образования Красно-
селькупского района — начальник отдела экологии и 
природно-ресурсного регулирования Управления ЖКХ, 
транспорта и связи Администрации района Гадзиев Сер-
гей Робертович, тел. (34932) 2-27-60, эл. почта: official@
krasnoselkupsky.yanao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» совместно с Администра-
цией муниципального образования Красноселькупский район 
информирует и предлагает принять участие общественности и 
граждан в процессе оценки воздействия на окружающую среду 
объекта «Полигон ТКиПО с площадкой поглощающих скважин» 
государственной экологической экспертизы, включая техниче-
ское задание (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружа-
ющую среду, предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), проектной документации (ПД). 

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 
обустройства лицензионного участка на территории Красносель-
купского района Ямало-Ненецкого автономного округа.

Местоположение намечаемой деятельности: террито-
рия Красноселькупского района Ямало-Ненецкого автономного 
округа, Кынско-Часельское месторождение Кынско-Часельского 
лицензионного участка.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Кынско-Часель-
ское нефтегаз», 625048, г. Тюмень, Тюменская обл., ул. 50 лет 
Октября, д. 14, 1542.

Терёхин Максим Викторович, тел. (3452) 538-622, доб 1-5317, 
эл.почта: TerekhinMV@kchn.ru.

Разработчик проекта: АО «ТомскНИПИнефть», 634027, 
Томская область, г. Томск, пр. Мира, 72, тел. (3822) 72-71-
30. Русинова Евгения Сергеевна, тел. (3822) 617444, эл.почта: 
RusinovaES@tomsknipi.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: с момента публика-
ции настоящего извещения по 23.06.2021 г. Заказчик обеспечи-
вает информирование общественности и предоставляет возмож-
ность общественного обсуждения материалов в форме представ-
ления замечаний и предложений на всех этапах оценки.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО Красноселькупский рай-
он ЯНАО совместно с ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» 
и АО «ТомскНИПИнефть».

Форма проведения общественных обсуждений: опрос в заоч-
ной форме. 

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная, в электронном виде.

Ознакомиться с проектной документацией по указанным 
объектам, включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, с техническим заданием на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду, а также представить замечания 
и предложения можно в течение 30 дней с даты опубликования 
настоящего извещения.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде, 
почтовым отправлением и по электронной почте в адрес за-
казчика ООО «Кынско-Часельское нефтегаз», разработчика 
АО «ТомскНИПИнефть » и орган местного самоуправления. 

Адрес размещения материалов: В связи с действием режима 
«повышенной готовности» в субъектах РФ по причине угрозы рас-
пространения короновирусной инфекции COVID-19 ТЗ на ОВОС 
и проектная документация (в том числе предварительные матери-
алы ОВОС) будут доступны в течение 30 дней с момента публика-
ции настоящего извещения в электронном виде в сети интернет по 
адресу: https://disk.yandex.ru/d/lFTZhcc0a52xBA?w=1 и на офици-
альном сайте муниципального образования Красноселькупский 
район, во вкладке «Деятельность» —> раздел «Общественные обсу-
ждения», а также во вкладке «Деятельность» —> раздел «Природ-
но-ресурсное регулирование» —> подраздел «Информация о пред-
стоящих общественных обсуждениях» по ссылкам: https://selkup.
yanao.ru/activity/12805/ и https://selkup.yanao.ru/activity/10242/.

Адреса приема замечаний и предложений:
1.  АО «ТомскНИПИнефть», 634027, Томская область, 

г. Томск, пр. Мира, 72, тел. (3822) 72-71-30. Русинова Ев-
гения Сергеевна, тел. (3822) 617444, эл.почта: RusinovaES@
tomsknipi.ru.

2.  ООО «Кынско-Часельcкое нефтегаз», 625048, г. Тю-
мень, Тюменская обл., ул. 50 лет Октября, д. 14, оф. 1542, 
тел. (3452) 538-622, доб. 1-5011. Терёхин Максим Вик-
торович, тел. (3452) 538-622, доб 1-5317, эл.почта: 
TerekhinMV@ kchn.ru.

3.  Администрация муниципального образования Красносель-
купского района — начальник отдела экологии и природно-
ресурсного регулирования Управления ЖКХ, транспорта и 
связи Администрации района Гадзиев Сергей Робертович, 
тел. (34932)2-27-60, эл. почта: official@krasnoselkupsky.
yanao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация муниципального образования «Озерский го-
родской округ» информирует о начале общественных обсуждений 
в рамках оценки воздействия на окружающую среду планируемой 
хозяйственной деятельности «Обустройство Рязанского месторо-
ждения. Центральный пункт подготовки и отгрузки нефти на Рязан-
ском месторождении».

Срок проведения: с 1 июня 2021 года по 30 июня 2021 года.
Размещение объекта планируется на территории Озерского го-

родского округа Калининградской области в 500 м восточнее посел-
ка Шилово, в 7 км от города Озерска. 

Основные характеристики объекта: цель строительства — об-
устройство центрального пункта подготовки и отгрузки нефти 
на Рязанском месторождении. Площадь объекта 7 га, перечень ос-
новных сооружений, планируемых к установке при выполнении 
работ по обустройству центрального пункта подготовки и отгрузки 
нефти:

— нефтяные горизонтальные резервуары (V — 100 м3) — 2 шт.;
— емкости (V — 80 м3) — 2 шт.;
—  установка для очистки попутного нефтяного газа от сероводо-

рода — 1 шт.;
—  насос НБ-125ИЖ для закачки пластовой воды в эксплуатаци-

онную скважину № 6 Рязанского месторождения — 1 шт.;
— щит управления насоса НБ — 125ИЖ — 1 шт.;
— открытая площадка складирования площадью 225 м2;
Основной вид деятельности — 06.10.1. Добыча нефти.
Заказчик либо его представитель: ООО «СПБгеопроект», адрес: 

Калининградская область, г. Калининград, Московский проспект, 
д.19, помещение 1, офис14. Тел.8(4012) 611-183. Ответствен-
ный за организацию общественных обсуждений: администрация 
муниципального образования «Озерский городской округ» (началь-
ник отдела архитектуры и строительства Т.М. Барсукова). 

Форма общественного обсуждения — общественные слуша-
ния. Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окру-
жающую среду, а также оставить свои замечания и предложения 
в письменной форме можно в течение 30 календарных дней (не 
менее 30) со дня опубликования данного информационного сооб-
щения на официальном сайте администрации муниципального об-
разования «Озерский городской округ» https://ozyorsk.ru/, а также 
по адресу: Калининградская область, г. Озерск, ул. Московская, д. 9, 
тел.: (840142) 30025. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положения об оцен-
ке воздействия, намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации утвержденного прика-
зом Государственного комитета экологии Российской Федерации по 
охране окружающей среды от 16 мая 2000 года № 372. Администра-
ция муниципального образования село Новый Порт извещает о про-
ведении общественных слушаний в рамках общественного обсужде-
ния оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по осуществ-
лению деятельности — Строительство объекта: «Школа на 300 мест в 
с. Новый Порт», ул. Тундровая, Ямальский район, ЯНАО.

Заказчик: Администрация муниципального образования село  
Новый Порт (адрес: 629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Новый 
Порт, ул. Советская 10, E-mail: portadm@mail.ru, тел./факс 8(34996)  
24-662, 24-625).

Технический заказчик: Муниципальное казенное учреждение 
«Ямальская служба заказчика» (адрес: 629700, ЯНАО, Ямальский 
район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 33 а, E-mail:uksyasz@rambler.ru,  
тел./факс 8(34996) 30-152, 31-085).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: май 
2021 года — июнь 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация муниципального образования село Новый Порт 
(адрес: 629712, ЯНАО, Ямальский район, с. Новый Порт, ул. Совет-
ская 10, E-mail: portadm@mail.ru., тел./факс 8(34996) 24-662, 24-625).

Форма общественных обсуждений: Электронная площадка. Заме-
чания и предложения принимаются в течение 30 дней до даты про-
ведения слушаний, по тел./факс 83499624662 или по электронной 
почте: portadm@mail.ru.

*Дата проведения общественных слушаний по обсуждению мате-
риалов ОВОС: «22» июня 2021 года в 15 часов по средствам програм-
много обеспечения BigBlueButton (видеоконференцсвязь) — ссылка 
для подключения https://bbb.yanao.ru/9wx-zgs-wa6-g5v

Техническое задание ОВОС, материалы ОВОС доступны для рас-
смотрения на официальном сайте села Новый Порт Ямальского рай-
она и в общественной приёмной, расположенной по адресу ЯНАО, 
Ямальский район, с. Новый Порт, ул. Вануйто Папули, д. 21 «А».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Публикация  
о проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-

страцией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует о 
проведении повторных (в связи с корректировками, вне-
сенными в проектную документации при прохождении 
Главгосэкспертизы России) общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности по объекту го-
сударственной экологической экспертизы: проектная до-
кументация (ПД) «Строительство технологической системы 
по производству серной кислоты мощностью 800 тысяч тонн 
в год», включая предварительные материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «Строитель-
ство технологической системы по производству серной кислоты 
мощностью 800 тысяч тонн в год».

Цель намечаемой деятельности: увеличение выпуска сер-
ной кислоты в ВФ АО «Апатит».

Месторасположение намечаемой деятельности: 187403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Киров-
ский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал  
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский рай-
он, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2021 года — 
август 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Ознакомиться с материалами проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замечаний 
и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 21.05.2021 до 23.06.2021 г. включительно в Адми-
нистрации Волховского муниципального района, 186403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Ки-
ровский пр., д. 32, каб. 405. График работы по рабочим 
дням с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00. 23 июня 2021 г. с 9.00 до 15.30 
включительно. Письменные замечания и предложения 
принимаются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 21.05.2021 до 24.07.2021 г. включительно в ВФ 
АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленинградская область, 
Волховский район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, цен-
тральная проходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00 (в пятницу до 16.00). График 
работы по выходным дням с 10.00 до 14.00, централь-
ная проходная, каб. 162. Письменные замечания и пред-
ложения принимаются также по электронной почте:  
SMaksimtseva@phosagro.ru. 

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 23 июня 2021 г., в 15.30 в Администрации Волховского му-
ниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 32, 
каб. 215.

Начало регистрации участников 23 июня 2021 года в 14.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация о проведении общественных 
слушаний

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-
страцией Волховского муниципального района Ленинградской 
области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») информирует о проведении 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация (ПД) «Площадка цеха 
производства минеральных удобрений» с заменой выхлопной 
трубы», включая предварительные материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «Площадка 
цеха производства минеральных удобрений» с заменой выхлоп-
ной трубы».

Цель намечаемой деятельности: обеспечение действую-
щего производства минеральных удобрений 98-ми метровой 
выхлопной трубой в ВФ АО «Апатит».

Месторасположение намечаемой деятельности: 187403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Киров-
ский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский рай-
он, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: январь 2021 — ав-
густ 2021г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений: 
в письменной форме.

Ознакомиться с материалами проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замечаний 
и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 21.05.2021 до 23.06.2021 г. в Администрации Вол-
ховского муниципального района, 186403, Ленинград-
ская область, Волховский район, г. Волхов, Кировский 
пр., д. 32, каб. 405. График работы по рабочим дням с 9.00 
до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 до 13.00 и с 
13.48 до 17.00. 23 июня 2021 г. с 9.00 до 16.00 включитель-
но. Письменные замечания и предложения принимаются 
также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 21.05.2021 до 24.07.2021 г. включительно в ВФ 
АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленинградская область, 
Волховский район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, цен-
тральная проходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00 (в пятницу до 16.00). График 
работы по выходным дням с 10.00 до 14.00, централь-
ная проходная, каб. 162. Письменные замечания и пред-
ложения принимаются также по электронной почте: 
SMaksimtseva@phosagro.ru. 

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 23 июня 2021 г., в 16.00 в Администрации Волховского му-
ниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 32, 
каб. 215.

Начало регистрации участников 23 июня 2021 года в 14.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация  о проведении общественных 
слушаний

Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-
страцией Волховского муниципального района Ленинградской 
области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе») информирует о проведении 
общественных обсуждений намечаемой хозяйственной 
деятельности по объекту государственной экологической 
экспертизы: проектная документация (ПД) «АО «Метахим». 
Ж/д инфраструктура. 2-й этап», включая предварительные ма-
териалы по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
и техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «АО «Мета-
хим». Ж/д инфраструктура. 2-й этап». 

Цель намечаемой деятельности: увеличение грузооборота 
в ВФ АО «Апатит».

Месторасположение намечаемой деятельности: 187403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Киров-
ский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский рай-
он, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2019 г. — 
август 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слуша-
ния. 

Форма представления замечаний и предложений: 
в письменной форме.

Ознакомиться с материалами проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замечаний 
и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 21.05.2021 до 23.06.2021 г. включительно в Адми-
нистрации Волховского муниципального района, 186403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Ки-
ровский пр., д. 32, каб. 405. График работы по рабочим 
дням с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00. 23 июня 2021 г. с 9.00 до 17.00 
включительно. Письменные замечания и предложения 
принимаются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 21.05.2021 до 24.07.2021 г. включительно в ВФ 
АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленинградская область, 
Волховский район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, цен-
тральная проходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00 (в пятницу до 16.00). График 
работы по выходным дням с 10.00 до 14.00, централь-
ная проходная, каб. 162. Письменные замечания и пред-
ложения принимаются также по электронной почте: 
SMaksimtseva@phosagro.ru. 

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 23 июня 2021 г., в 17.00 в Администрации Волховского му-
ниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., д. 32, 
каб. 215.

Начало регистрации участников 23 июня 2021 года в 14.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ИПИГАЗ» совместно ООО «НОВАТЭК- 
ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» и Администрацией Пуровского 
района Ямало-Ненецкого автономного округа (в соответ-
ствии со ст. 9 Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологиче-
ской экспертизе») уведомляет о начале общественных обсуж-
дений по объекту государственной экологической экспертизы 
проектной документации «Газопровод Заполярное—Уренгой 
участок ЦДКС — Пуртазовская КС–ГКС-1 1 нитка, резер-
вная нитка р. Пур» (в соответствии с ЕГРН: ГАЗОПРОВОД  
«ЗАПОЛЯРНОЕ—УРЕНГОЙ» 1 нитка, 1-й пусковой комплекс, 
общая протяженность — 210,278 км)» (инв. № 005710). Пе-
реустройство (реконструкция) узла подключения на 159,5 
км», (согласно п. 7_9, ст. 11 Федерального закона № 174-ФЗ  
«Об экологической экспертизе»), 2-й этап «Общественные об-
суждения проектной документации по рассматриваемому объ-
екту проектирования, включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС)». 

Цель намечаемой деятельности: «Переустройство (ре-
конструкция) узла подключения DN 300 газотранспортной си-
стемы ПАО «Газпром» для подключения газопровода внешнего 
транспорта от УКПГ Ево-Яхинского лицензионного участка».

Местоположение объекта намечаемой деятельности: 
Российская Федерация, Тюменская область, Ямало-Ненецкий 
автономный округ, Пуровский район, Уренгойское нефтегазо-
конденсатное месторождение, Ево-Яхинский лицензионный 
участок.

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограничен-
ной ответственностью «ИПИГАЗ», юридический адрес: Россия, 
109428, г. Москва, Рязанский пр-т, д. 22, корп. 2, этаж 7, пом. 
XIII, ком. 19; почтовый адрес: Россия, 625026, г. Тюмень, ул. 
Мельникайте, д. 106.

Застройщик: Общество с ограниченной ответственностью 
«НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ» (ООО «НОВАТЭК-ЮР-
ХАРОВНЕФТЕГАЗ»), адрес местонахождения: 629309, Россий-
ская Федерация, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Новый 
Уренгой, м-н Славянский, д. 9; почтовый адрес: 629306, Рос-
сийская Федерация, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. 
Новый Уренгой, а/я 1043.

Генеральный проектировщик, разработчик проект-
ной документации и ОВОС: ООО «ИПИГАЗ», юридический 
адрес: Россия, 109428, г. Москва, Рязанский пр-т, д. 22, корп. 
2, этаж 7, пом. XIII, ком. 19; почтовый адрес: Россия, 625026, г. 
Тюмень, ул. Мельникайте, д. 106.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: март — сентябрь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация Пуровского 
района Ямало-Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: информирование и 
опрос заинтересованных граждан, регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде и общественные слушания по-
средством видеоконференции на платформе приложения Zoom.

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменном виде по адресу: 625026, г. Тюмень, ул. Мельникай-
те, д. 106. e-mail: Ydin@ipigaz.ru

В связи с действием режима «повышенной готовности» в 
субъектах РФ по причине угрозы распространения коронави-
русной инфекции COVID–19 проектная документация по рас-
сматриваемому объекту проектирования, включая материалы 
оценки воздействия на окружающую среду, размещена в элек-
тронном виде на сайте ООО «ИПИГАЗ» в разделе «Направле-
ния», подраздел «Природоохранная деятельность» в период с 
24.05.2021 по 24.06.2021.

Ответственные организаторы:
—  от Администрации Пуровского района — начальник 

Управления природно-ресурсного регулирования Дмит-
рий Иванович Караяниди, тел.: (34-997) 2-41-30;

—  от ООО «ИПИГАЗ» — главный инженер проекта  
Юдин Евгений Анатольевич, тел.:+7(909) 19-07-419.

Общественные слушания по рассматриваемому объ-
екту проектирования: «Газопровод Заполярное—Уренгой 
участок ЦДКС — Пуртазовская КС–ГКС-1 1 нитка, резер-
вная нитка р. Пур» (в соответствии с ЕГРН: ГАЗОПРОВОД  
«ЗАПОЛЯРНОЕ—УРЕНГОЙ» 1 нитка, 1-й пусковой комплекс, 
общая протяженность — 210,278 км)» (инв. № 005710). Пере-
устройство (реконструкция) узла подключения на 159,5 км» 
состоятся 25 июня 2021 года в 15.00 часов (по местному вре-
мени). 

В соответствии с постановлением Правительства РФ от 11 
июня 2020 г. № 849 общественные слушания будут проводить-
ся с использованием средств дистанционного взаимодействия 
(онлайн-видео-конференц-связь) посредством электронно-
го приложения Zoom. Для участия в слушаниях необходимо 
установить данное приложение на персональный компьютер, 
оборудованный наушниками и микрофоном, либо мобильный 
телефон с наличием подключения к сети «Интернет». Под-
ключиться к ВКС можно по идентификатору конференции  
946 826 1496, пароль Jy2d4C.

Для участия необходимо направить заявку по адресу элек-
тронной почты: Yudin@ipigaz.ru с указанием ФИО, места 
проживания (населенный пункт) и контактного телефона  
или позвонить по номеру: +7(909) 19-07-419. 

Контактная информация разработчика проектной до-
кументации и ОВОС: ООО «ИПИГАЗ», г. Тюмень, ул. Мель-
никайте, д. 106, главный инженер проекта Юдин Евгений Ана-
тольевич, тел.:+7(909) 19-07-419.

В соответствии с п. 4.10 Положения об ОВОС в РФ,  
утв. Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, при-
нятие от граждан и общественных организаций письменных 
замечаний и предложений в течение 30 дней после окончания 
общественных обсуждений по вышеуказанным адресам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Публикация   
о проведении общественных слушаний
Волховский филиал АО «Апатит» совместно с Админи-

страцией Волховского муниципального района Ленинград-
ской области (в соответствии со ст. 9 Федерального закона 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») информирует 
о проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектная документация 
(ПД) «АО «Метахим». Ж/д инфраструктура. 2-й этап. Пути 
необщего пользования ВФ АО «Апатит»», включая предва-
рительные материалы по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) и техническое задание на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ТЗ).

Название намечаемой деятельности: (ПД) «АО «Мета-
хим». Ж/д инфраструктура. 2-й этап. Пути необщего пользо-
вания ВФ АО «Апатит»».

Цель намечаемой деятельности: увеличение грузообо-
рота в ВФ АО «Апатит».

Месторасположение намечаемой деятельности: 
187403, Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, 
Кировский проспект, д. 20.

Наименование и адрес заказчика: Волховский филиал 
АО «Апатит», 187403, Ленинградская область, Волховский 
район, г. Волхов, Кировский проспект, д. 20.

Примерные сроки проведения ОВОС: ноябрь 2019 г. — 
август 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Волховского муниципального 
района Ленинградской области.

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания. 

Форма представления замечаний и предложений: 
в письменной форме.

Ознакомиться с материалами проектной документа-
ции, включая ОВОС и ТЗ, прием и регистрация замеча-
ний и предложений возможно по адресам:

—  в срок с 21.05.2021 до 23.06.2021 г. включительно в Адми-
нистрации Волховского муниципального района, 186403, 
Ленинградская область, Волховский район, г. Волхов, Ки-
ровский пр., д. 32, каб. 405. График работы по рабочим 
дням с 9.00 до 13.00 и с 13.48 до 18.00, в пятницу с 9.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00. 23 июня 2021 г. с 9.00 до 16.30 
включительно. Письменные замечания и предложения 
принимаются также по электронной почте: admvr@mail.ru;

—  в срок с 21.05.2021 до 24.07.2021 г. включительно в ВФ 
АО «Апатит» по адресу: 187403, Ленинградская область, 
Волховский район, г. Волхов, Кировский пр., д. 20, цен-
тральная проходная, каб. 162, по рабочим дням с 8.00 
до 13.00 и с 13.48 до 17.00 (в пятницу до 16.00). График 
работы по выходным дням с 10.00 до 14.00, централь-
ная проходная, каб. 162. Письменные замечания и пред-
ложения принимаются также по электронной почте: 
SMaksimtseva@phosagro.ru. 

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 23 июня 2021 г., в 16.30 в Администрации Волховского 
муниципального района по адресу: г. Волхов, Кировский пр., 
д. 32, каб. 215.

Начало регистрации участников 23 июня 2021 года в 14.00.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» совместно с Администра-
цией муниципального образования Красноселькупский район 
информирует и предлагает принять участие общественности и 
граждан в процессе оценки воздействия на окружающую сре-
ду по объектам государственной экологической экспертизы, 
включая техническое задание (ТЗ) на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду, предварительные материалы 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), проектной 
документации (ПД): 

-
сторождения — УКПГ Кынского месторождения»

коммуникаций»
-

муникаций»
-

муникаций»
-

муникаций»
-

муникаций»
-

муникаций»
-

го месторождения — УКПГ Кынского месторождения».
Цель намечаемой деятельности: строительство объектов 

обустройства лицензионного участка на территории Красно-

Местоположение намечаемой деятельности: террито-

округа, Кынско-Часельское месторождение Кынско-Часельско-
го лицензионного участка.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Кынско-Часель-

Разработчик проекта:

Примерные сроки проведения ОВОС: с момента публи-
кации настоящего извещения по 23.06.2021 г. Заказчик обе-
спечивает информирование общественности и предоставляет 
возможность общественного обсуждения материалов в форме 
представления замечаний и предложений на всех этапах оценки.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: -

Форма проведения общественных обсуждений: опрос в заоч-
ной форме. 

Форма представления замечаний и предложений: письмен-
ная, в электронном виде.

Ознакомиться с проектной документацией по указанным 
объектам, включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду, с техническим заданием на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду, а также представить замечания 
и предложения можно в течение 30 дней с даты опубликования 
настоящего извещения.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде, 
почтовым отправлением и по электронной почте в адрес за-
казчика ООО «Кынско-Часельское нефтегаз», разработчика 

Адрес размещения материалов: В связи с действием ре-
жима «повышенной готовности» в субъектах РФ по причине 

ТЗ на ОВОС и проектная документация (в том числе предвари-
тельные материалы ОВОС) будут доступны в течение 30 дней 
с момента публикации настоящего извещения в электрон-
ном виде в сети интернет по адресу: 

 и на официальном сайте муниципаль-
ного образования Красноселькупский район, во вкладке «Де-
ятельность» —> раздел «Общественные обсуждения», а также 
во вкладке «Деятельность» —> раздел «Природно-ресурсное 

Адреса приема замечаний и предложений:

-

-
мень, Тюменская обл., ул. 50 лет Октября, д. 14, 

1.  Администрация муниципального образования Красно-
селькупского района — начальник отдела экологии и 
природно-ресурсного регулирования Управления ЖКХ, 
транспорта и связи Администрации района Гадзиев Сер-
гей Робертович, тел. (34932) 2-27-60, эл. почта: 

.

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» совместно с 
Администрацией муниципального образования Красносель-
купский район информирует и предлагает принять участие 
общественности и граждан в процессе оценки воздействия на 
окружающую среду по объектам государственной экологиче-
ской экспертизы, включая техническое задание (ТЗ) на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду, предва-
рительные материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС), проектной документации (ПД): 

-
значения Кынского месторождения»

-
сторождения»

месторождения»

конденсата с ЦДС Кынского м/р.
Цель намечаемой деятельности: строительство объ-

ектов обустройства лицензионного участка на территории 

округа.
Местоположение намечаемой деятельности: террито-

-
ного округа, Кынско-Часельское месторождение Кынско-Ча-
сельского лицензионного участка.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Кынско-
Часельское нефтегаз» 625048, г. Тюмень, Тюменская обл., 
ул. 50 лет Октября, д. 14, 1542. Терёхин Максим Викторо-
вич, тел. (3452) 538-622, доб 1-5317, эл.почта: TerekhinMV@
kchn. ru.

Разработчик проекта:
Томская область, г. Томск, пр. Мира, 72, тел. (3822) 72-71-30. 
Русинова Евгения Сергеевна, тел. (3822) 617444, эл.почта: 
RusinovaES@tomsknipi.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: с момента пу-
бликации настоящего извещения по 23.06.2021 г. Заказчик 
обеспечивает информирование общественности и предостав-
ляет возможность общественного обсуждения материалов в 
форме представления замечаний и предложений на всех эта-
пах оценки.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация МО Красноселькупский 

-

Форма проведения общественных обсуждений: опрос в за-
очной форме. 

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная, в электронном виде.

Ознакомиться с проектной документацией по указанным 
объектам, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, с техническим заданием на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду, а также представить 
замечания и предложения можно в течение 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Замечания и предложения принимаются в письменном 
виде, почтовым отправлением и по электронной почте в 
адрес заказчика ООО «Кынско-Часельское нефтегаз», раз-

-
управления. 

Адрес размещения материалов: В связи с действием 
режима «повышенной готовности» в субъектах РФ по при-
чине угрозы распространения короновирусной инфекции 
COVID-19 ТЗ на ОВОС и проектная документация (в том 
числе предварительные материалы ОВОС) будут доступны в 
течение 30 дней с момента публикации настоящего извеще-
ния в электронном виде в сети интернет по адресу: https://
disk.yandex.ru/d/lFTZhcc0a52xBA?w=1 и на официальном 
сайте муниципального образования Красноселькупский рай-
он, во вкладке «Деятельность» —> раздел «Общественные 
обсуждения», а также во вкладке «Деятельность» —> раздел 

-
формация о предстоящих общественных обсуждениях» по 
ссылкам: https://selkup.yanao.ru/activity/12805/ и https://
selkup.yanao.ru/activity/10242/.

Адреса приема замечаний и предложений:

г. Томск, пр. Мира, 72, тел. (3822) 72-71-30. Русино-
ва Евгения Сергеевна, тел. (3822) 617444, эл. почта: 
RusinovaES@tomsknipi.ru.

2.  ООО «Кынско-Часельcкое нефтегаз» 625048, г. Тю-
мень, Тюменская обл., ул. 50 лет Октября, д. 14, 
оф. 1542, тел. (3452) 538-622, доб. 1-5011. Терёхин 
Максим Викторович, тел. (3452) 538-622, доб 1-5317, 
эл.почта: TerekhinMV@kchn.ru.

3.  Администрация муниципального образования Крас-
носелькупского района — начальник отдела экологии 

ЖКХ, транспорта и связи Администрации района Гад-
зиев Сергей Робертович, тел. (34932)2-27-60, эл. почта: 
official@ krasnoselkupsky.yanao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Фе-
дерации» ООО «Кынско-Часельское нефтегаз» совместно с 
Администрацией муниципального образования Красносель-
купского района информирует и предлагает принять участие 
общественности и граждан в процессе оценки воздействия 
на окружающую среду по объектам государственной эко-
логической экспертизы, включая техническое задание (ТЗ) 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду, 
предварительные материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС), проектной документации (ПД): 

-
ской группы месторождений — т.вр. в газопровод «За-
полярное-Уренгой» (ГВТ)».

(КУУНК)».
Цель намечаемой деятельности: строительство объ-

ектов обустройства лицензионного участка на территории 
Красноселькупского и Пуровского районов Ямало-Ненецко-
го автономного округа.

Местоположение намечаемой деятельности: терри-
тория Красноселькупского и Пуровского районов Ямало-
Ненецкого автономного округа, Кынско-Часельское место-
рождение Кынско-Часельского лицензионного участка.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Кынско-Ча-
сельское нефтегаз» 625048, г. Тюмень, Тюменская обл., ул. 50 
лет Октября, д. 14, 1542. Терёхин Максим Викторович, тел. 
(3452) 538-622, доб 1-5317, эл.почта: TerekhinMV@ kchn.ru.

Разработчик проекта: АО «ТомскНИПИнефть», 
634027, Томская область, г. Томск, пр. Мира, 72, тел. (3822) 
72-71-30. Русинова Евгения Сергеевна, тел. (3822) 617444, 
эл.почта: RusinovaES@tomsknipi.ru.

Примерные сроки проведения ОВОС: с момента пу-
бликации настоящего извещения по 30.06.2021 г. Заказчик 
обеспечивает информирование общественности и предо-
ставляет возможность общественного обсуждения матери-
алов в форме представления замечаний и предложений на 
всех этапах оценки.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация МО Красноселькупский 
район ЯНАО совместно с ООО «Кынско-Часельское нефте-
газ» и АО «ТомскНИПИнефть».

Форма проведения общественных обсуждений: опрос в 
заочной форме. 

Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная, в электронном виде.

Ознакомиться с проектной документацией по указанным 
объектам, включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду, с техническим заданием на проведение оцен-
ки воздействия на окружающую среду, а также представить 
замечания и предложения можно в течение 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения.

Замечания и предложения принимаются в письменном 
виде, почтовым отправлением и по электронной почте в 
адрес заказчика ООО «Кынско-Часельское нефтегаз», раз-
работчика АО «ТомскНИПИнефть» и орган местного само-
управления. 

Адрес размещения материалов: В связи с действием 
-

чине угрозы распространения короновирусной инфекции 
COVID-19 ТЗ на ОВОС и проектная документация (в том 
числе предварительные материалы ОВОС) будут доступны в 
течение 30 дней с момента публикации настоящего извеще-
ния в электронном виде в сети интернет по адресу: https://
disk.yandex.ru/d/lFTZhcc0a52xBA?w=1 и на официальном 
сайте муниципального образования Красноселькупский 
район, во вкладке «Деятельность» —> раздел «Обществен-
ные обсуждения», а также во вкладке «Деятельность» —> 
раздел «Природно-ресурсное регулирование» —> подраз-
дел «Информация о предстоящих общественных обсужде-
ниях» по ссылкам: https://selkup.yanao.ru/activity/12805/ и 
https://selkup.yanao.ru/activity/10242/.

Адреса приема замечаний и предложений:
1.  АО «ТомскНИПИнефть», 634027, Томская область, 

г. Томск, пр. Мира, 72, тел. (3822) 72-71-30. Русино-
ва Евгения Сергеевна, тел. (3822) 617444, эл.почта: 
RusinovaES@tomsknipi.ru.

2.  ООО «Кынско-Часельcкое нефтегаз» 625048, г. Тю-
мень, Тюменская обл., ул. 50 лет Октября, д. 14, 
оф. 1542, тел. (3452) 538-622, доб. 1-5011. Терёхин 
Максим Викторович, тел. (3452) 538-622, доб 1-5317, 
эл.почта: TerekhinMV@kchn.ru.

3.  Администрация муниципального образования Крас-
носелькупского района — начальник отдела экологии 
и природно-ресурсного регулирования Управления 
ЖКХ, транспорта и связи Администрации района Гад-
зиев Сергей Робертович, тел. (34932) 2-27-60, эл. по-
чта: official@krasnoselkupsky.yanao.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПЛАВАНИЕ Чупков снова 
обогнал всех на финише 

Как будто  
без тормозов 

Анна Бекетова

Антон Чупков, чемпион и рекордсмен мира на дистан-
ции 200 м брассом, одержал победу в своем коронном 
заплыве на предолимпийском чемпионате Европы в Бу-
дапеште.

Чупков финишировал с результатом 2.06,99 минуты. 
Второе место занял голландец Арно Камминга (2.07,35), 
третье — швед Эрик Перссон (2.07,66). Еще один россия-
нин Кирилл Пригода показал шестое время (2.09,23).

Надо сказать, что Чупков выдал неплохие секунды, 
учитывая, что вся наша команда рассматривает этот 
турнир как подготовку к Играм и выступает под нагруз-
кой. Антон, в очередной раз поразив своим финишным 
рывком, выплыл из 2.07. Напомним, что его мировой ре-
корд равняется 2.06,12, а рекорд чемпионатов Европы, 
установленный в 2018 году в Глазго, — 2.06,80. Так что по-
допечный Александра Немтырева, который в Рио-2016 
завоевал «бронзу» на 200 м  брассом, продолжает плано-
мерно двигаться к своей олимпийской мечте. 

Вчера на пьедестал также поднялась Светлана 
Чимрова. Она завоевала бронзовую медаль на дистан-
ции 200 метров баттерфляем (2.08,55), проиграв венгер-
кам Катинке Хоссу (2.08,14) и Богларке Капаш (2.06,50).

В смешанной комбинированной эстафете 4х100 м 
россияне остались без медали. Но Климент Колесников, 
который здесь уже дважды бил рекорды мира на 50 м на 
спине и взял «золото» на 100 м кролем, на своем старто-
вом этапе — как спинист — пропыл быстрее рекорда Евро-
пы: 52,09 против 52,11 француза Камиля Лакура образ-
ца 2010 года. Но,  сожалению, в смешанных эстафетах 
эти достижения не фиксируются.

Зато мы еще раз убедились в потенциале Климента на 
100-метровке на спине. В личном заплыве он не попал в 
финал, устав после победной сотни кролем. Но к Олим-
пиаде спортсмен и его тренер Дмитрий Лазарев будут го-
товить эти дистанции с еще большим упорством.   

БАСКЕТБОЛ Питерский 
клуб выиграл у ЦСКА 
в драматичной встрече 
полуфинальной серии 

Вот настоящий 
«Зенит»

Илья Трисвятский

Фантастическим по накалу получился второй матч по-
луфинальной серии плей-офф Единой лиги между «Зе-
нитом» и ЦСКА. На берегах Невы хозяева сравняли об-
щий счет (1-1) противостояния до трех побед, причем 
для определения сильнейшего в игре потребовалось сра-
зу два овертайма — 107:104.

На встрече присутствовали 4223 зрителя. Это рекорд 
сложного для организаторов сезона, в котором Лига обя-
зана следовать рекомендациям Роспотребнадзора и мест-
ных властей, строго соблюдать различные ограничитель-
ные меры по заполняемости трибун. Лучшими бомбарди-
рами в составе «Зенита» стали Кевин Пангос (27 очков) и 
Билли Бэрон (20), в рядах ЦСКА отличились Уильям Клай-
берн (28), Торнике Шенгелия (27) и Дэниэл Хэккетт (17).

   Болельщики и 
почетные гости в 
зале, среди которых 
был и президент 
Лиги Сергей Кущен-
ко,  стали  свидетеля-
ми незабываемого 
действа. Кущенко 
специально для «РГ» 
поделился ощущени-
ями от увиденного:

— Матчи такого 
накала являются 
украшением чемпионата. И главное, они проходят со 
зрителями. Это наша самая главная победа. А игры без  
публики — ужасное действо, звук мяча в пустом зале уг-
нетает. Встреча в Питере с приставкой «супер», эмоции 
перехлестывали через край. Четвертая 10-минутка, два 
овертайма, понадобившиеся впервые в истории плей-
офф Единой лиги, все «взорвали». Тем, кто был на трибу-
нах и сидел у телевизора, подарена настоящая сказка. 
Все ожидания от этой серии уже оправдались сполна. 
Интриги, красок противостоянию добавляет и то, что 
ЦСКА скоро отправляется на «Финал четырех» Евроли-
ги. В каком статусе они туда поедут? Экс-чемпионы на-
шего турнира или еще в борьбе за «золото»? Для «кра-
сно-синих» сейчас пиковое время. Пока же мы просто 
наслаждаемся баскетболом, который показывают клу-
бы первой четверки. Не только ЦСКА и «Зенит», а еще и 
«Локомотив-Кубань» с казанским УНИКСом. Мы на-
блюдаем сумасшедший сезон Единой лиги. Уверен, нас 
ждут еще более захватывающие сражения.

А вот комментарий гендиректора Лиги Илоны Кор-
стин: «Этот чемпионат — сезон сюрпризов. Даже на фоне 
такого яркого турнира второй матч полуфинала «Зенит» 
— ЦСКА стоит особняком. Невероятная развязка игры и 
интрига в продолжающейся серии! Никто не возьмется 
предсказать ее исход. «Зенит» одержал, возможно, одну 
из самых важнейших побед в своей истории, но и ЦСКА 
не сдавался и провел выдающийся матч. Два лидера ко-
манд, Кевин Пангос у хозяев и Торнике Шенгелия в рядах 
гостей, провели на паркете более 40 минут чистого вре-
мени каждый, продемонстрировали все грани своего та-
ланта. Не называю прошедший в Питере матч лучшим в 
серии, потому что, вероятно, лучшая игра столь эпиче-
ской битвы нам еще только предстоит».  

ОЛИМПИАДА 

Борцы 
обозначали 
планы на Игры 
в Токио

В СХВАТКЕ 
ЗА «ЗОЛОТО»
Анна Козина

В Японии очень любят спортив-
ную борьбу, особенно женскую. 
На Олимпиаде в Токио именно 
женская борьба будет их козы-
рем, ведь в составе сборной-хо-
зяйки будут многократные 
чемпионки Игр. Но японок 
можно и нужно побеждать.

Такое мнение на пресс-кон-
ференции, состоявшейся в рам-
ках проекта «Медиа-центр Ко-
манды ОКР», высказал первый 
вице-президент Федерации 
спортивной борьбы России 
Омар Муртазалиев. 

Наши девушки приложат все 
усилия для достойного высту-
пления. Тем более что впервые 
женская команда получила все 
шесть лицензий. В полном со-
ставе в Олимпиаде будут участ-
вовать сборные Японии, Китая, 
Монголии и США.

— После ЧМ в Астане у нас 
была всего одна лицензия из 
шести. Так что перед нами стоя-
ла сложная задача: получить 
путевки на двух квалификаци-
онных турнирах — в Будапеште 
и Софии, — отметил Муртазали-
ев. — Девушки показали свои 
лучшие качества. Сотворили в 
какой-то мере спортивное чудо. 

Сейчас команда проведет се-
рию сборов, в том числе заклю-
чительный во Владивостоке, где 
будет шлифовать свое мастер-
ство. Пока не в каждом весе 
определены обладатели биле-
тов в Токио. Но Омар Муртаза-
лиев уверен, что капитан ко-
манды олимпийская чемпион-
ка Лондона-2012 и серебряная 
медалистка Рио-2016 Наталья 
Воробьева поедет на свои тре-
тьи Игры. 

— Воробьева — настоящий ли-
дер, борец со стрежнем. Мы 
всегда делали на нее ставку, по-
тому что она умеет мобилизо-
ваться в нужный момент, — от-
метил Муртазалиев. — Она ро-
дила ребенка, выпала на время 
из тренировочного процесса. 
Но вернулась, уже одержала не-
сколько побед, завоевала ли-
цензию. Просто так она ни одну 
схватку не отдаст.

В вольной борьбе у мужчин 
россияне тоже получили мак-
симальную квоту. Кроме того, 
максимально успешно отбор 
прошли наши будущие сопер-
ники из Ирана. А вот в греко-
римской борьбе только кубин-
цы взяли все шесть путевок. 
Российские классики одну ли-
цензию — в весовой категории 
до 87 кг — недобрали. Прези-
дент Федерации спортивной 
борьбы России Михаил Мами-
ашвили подчеркнул, что это се-
рьезное упущение. 

— Это был тяжелейший мо-
ральный, психологический, 
имиджевый удар. Мы не имели 
право не завоевать эту лицен-
зию, — признал Мамиашвили. — 
Меня поздравляли коллеги, 
удивлялись, что я переживаю. 
Ведь в Рио у нас 16 лицензий, а 
в Токио — 17. Но это все равно 
что радоваться, что лишился 
одного глаза, а не двух. Мы 
должны были отбираться. Но 
конкуренция очень серьезная. 

Слова главы федерации под-
твердил главный тренер сбор-
ной по греко-римской борьбе 
Гоги Когуашвили. Конкуренция 
сильная и на международном 
уровне, и внутри сборной. 
Шорт-лист из пяти человек еще 
не определен. Например, за ме-
сто в команде еще предстоит 
побороться двукратному олим-
пийскому чемпиону Роману 
Власову. 

Кстати, Когуашвили был 
единственным, кто четко озву-
чил свои медальные планы. 

— Меня устроит, чтобы все 
пятеро стали олимпийскими 
чемпионами. Слов на ветер я не 
бросаю. Знаю силу нашей ко-
манды, — отметил тренер. — Бу-
дет тяжело. Но мы все сделаем, 
чтобы выступить хорошо. Че-
тыре Олимпиады я в статусе 
главного тренера. Меньше двух 
золотых медалей мы не приво-
зили. И сейчас будем биться за 
достойный результат.  

ХОККЕЙ Сегодня в Риге стартует первенство планеты

На лед с миром

Илья Соболев 

С
егодня в Риге старту-
ет чемпионат мира-
2 0 2 1  п о  хо к ке ю . 
С б о р н а я  Р о с с и и 
свой первый матч 
проведет против че-
хов. Кроме того, со-
перниками команды 
Валерия Брагина по 

группе «А» также станут Вели-
кобритания, Словакия, Дания, 
Швейцария, Швеция и Бела-
русь.

Восьмерку под литерой «В» 
составили сборные Канады, 
США, Финляндии, Германии, 
Латвии, Норвегии, Италии и Ка-
захстана.

По итогам однокругового 
турнира в каждой группе в 
плей-офф выйдут по четыре 
лучших команды из обеих вось-
мерок.

ЧМ-2021 многие уже окре-
стили экспериментальным. И 
на то есть все основания. Во-
первых, это первый чемпионат 
мира в условиях коронавируса 
(ЧМ-2020 в Швейцарии был от-
менен) со всеми вытекающими: 
команды, прошедшие по приле-
ту карантин, будут жить в усло-
виях «пузыря», болельщиков на 
трибуны если и пустят, то по ми-
нимуму. 

Во-вторых, турнир полно-
стью пройдет в столице Латвии. 
Изначально ЧМ-2021 Рига 
должна была принять совмест-
но с Минском, но по политиче-
ским причинам белорусскую 
столицу оставили без хоккейно-
го форума. Как в одиночку спра-
вится Латвия — тоже еще вопрос. 
К примеру, важнейшую часть 
инфраструктуры, тренировоч-
ный каток «Даугава» строите-
лям удалось сдать в эксплуата-
цию буквально на днях.

В-третьих, на этом чемпио-
нате мира будет непривычно 
мало звезд Национальной хок-
кейной лиги. Все дело в сдвину-
том сезоне за океаном, где толь-
ко завершился регулярный чем-
пионат. И даже позднее начало 
ЧМ, который обычно стартует в 
первой декаде мая, не спасло.
Поэтому турнир ожидается 
крайне непредсказуемым, хотя, 
по оценкам букмекеров, фаво-
риты все те же. В первую оче-
редь канадцы и наши. 

Это при том, что сборная 
России приехала в Ригу без су-
перзвезд. Кто-то задействован в 
плей-офф НХЛ, кого-то после 
тяжелого сезона по медицин-
ским соображениям не отпусти-
ли клубы. Редко такое увидишь, 
но оборонительная линия по 
именам у сборной России даже 
предпочтительней атакующей. 
Именно в обороне будет играть, 
пожалуй, главная звезда этой 
команды, Иван Проворов, кото-
рый, к слову, третий год подряд 
был признан лучшим защитни-
ком своего клуба «Филадель-
фия» по итогам регулярного се-
зона.

Многое в этой ситуации бу-
дет зависеть от работы тренер-
ского штаба. Хотя Валерий Бра-
гин в должности наставника на-
циональной команды — сам де-
бютант на чемпионате мира.

О том, чего ждать от сборной 
России в Риге, мы поговорили с 
двукратным олимпийским чем-
пионом (Сараево-1984, Калга-
ри-1988) и чемпионом мира 
(Финляндия-1982) Александ-
ром Кожевниковым.

Сборная России на этом тур-
нире будет играть без ярко 
выраженных звезд. Груз ожи-
даний будет не таким высо-
ким, как обычно?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Правильно 
вы сказали, что мы всегда еха-
ли на чемпионат мира с боль-
шими ожиданиями: мол, всех и 
вся порвем. А в итоге занимали 
совсем не те места, на которые 
рассчитывали. Посмотрим, 
что будет сейчас. В команде хо-
роший сплав ветеранов и мо-
лодежи. Все же говорили, что 
молодые больше отдаются 
игре. Надо попробовать. Будет 
много дебютов, тренерский де-
бют Валерия Брагина. Мне ка-
жется, неплохая команда подо-
бралась. У ребят есть возмож-
ность себя проявить, звездами 
стать.

Линия защиты у нынешней 
российской сборной в кои-то 
веки по именам выглядит 
даже поярче, чем нападение...

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Согласен. Но 
так это и хорошо. Вратарь у нас 
без опыта игры на чемпионате 
мира, много молодых ребят: 
надо, чтобы защитники им по-
могали. Посмотрим, как у них 
получится.

Капитаном назначен форвард 
ЦСКА Антон Слепышев...

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Если так ре-
шил тренер, то что скажешь: 
никто же не может на него по-
влиять. Тренеры, наверное, 
больше понимают. Но могу ска-
зать, что в этом году Слепышев 
зарекомендовал себя с самой 
лучшей стороны. И опыт у Анто-
на есть, он успел поиграть там, в 
НХЛ. Пускай неудачно, но все 
равно. Будет что подсказать мо-
лодым.

Когда нет звезд, работа тре-
нера выходит на первый план, 
согласны?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Естественно. 
Но у Брагина опыт большой, 
пусть и по работе с молодежной 
сборной. Конечно, здесь немно-
го другой ракурс — у тебя в ко-
манде взрослые люди, — но 
смысл-то тот же самый. И зада-
чи стоят те же самые. Самое 
главное сейчас — настраивать 
команду, работать над ее психо-
логией, а Брагин это делать уме-

ет! Тем более многие ребята по 
молодости или в клубе с ним по-
работать уже успели.

Вот вы сами сказали, что в 
команде много дебютантов. 
Каково им будет выступать в 
Риге без флага и без гимна из-
за санкций Всемирного анти-
допингового агентства?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Это больше 
для журналистов разговоры. 
Мы же знаем, что это наши ре-
бята и они знают, какую страну 
представляют.

Первый матч россияне прове-
дут против чехов, которым 
уступили 0:4 на недавних 
Чешских играх...

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Ну зачем это 
вспоминать. Ребята же играли 
под нагрузками. Спокойнее 
нужно к этому относиться. Да, 
играли молодые, неплохо при-
чем. Но задачи там стояли со-
вершенно другие. Под нагрузка-
ми всегда тяжело: у тебя нет сил, 
ты начинаешь злиться, идут 
удаления. Это старая, проверен-
ная система. Думаю, в команде 
к тому поражению все спокойно 
отнеслись.

Вопрос к тому, что у чехов по 
именам очень серьезная ко-
манда подобралась. Многие 
считают их одним из фавори-
тов...

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Ну непло-
хая команда у чехов. Но они 
нам всегда жизнь портили. Да, 
у них приехало много энхаэ-
ловцев, но они разве из другого 
теста сделаны? Другое дело, 
что выбор у чехов всегда был 
небольшой, у них постоянно 
одни и те же приезжают, поэто-

му они постоянно играют од-
ним составом.

Помимо нас и чехов, кто бу-
дет претендовать на медали?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Фавориты 
те же, плюс я бы обратил вни-
мание на словаков, швейцар-
цев. Мир поменялся, все уделя-
ют много времени хоккею, раз-
вивают его. У тех же швейцар-
цев звезды из НХЛ приехали. 
Да даже англичане три года на-
зад нам показали, что могут ог-
рызаться: еле-еле у них тогда 
выиграли в концовке. Уверен, 
на этом турнире проходных 
матчей не будет. Даже в группе.

Какой результат станет при-
емлемым для нашей сборной?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Это надо 
спрашивать, какую задачу по-
ставили. Я думаю, самую высо-
кую. Но, если выйдут в полуфи-
нал, будет уже нормально.  

Первый матч на ЧМ-2021 наши прове-
дут против чехов, которым недавно 
уступили 0:4 на Евротуре.

Валерий Брагин дебютирует на чемпионатах мира в должности главного тренера основной сборной.

А К Ц Е Н Т

Александр Кожевников: Мне кажется, 
у сборной России подобралась неплохая 
команда. У молодых ребят есть возмож-
ность себя проявить, стать звездами

ИСТОРИЯ

Призеры последних десяти чемпионатов мира
год золото серебро бронза

2019 Финляндия Канада Россия

2018 Швеция Швейцария США

2017 Швеция Канада Россия

2016 Канада Финляндия Россия

2015 Канада Россия США

2014 Россия Финляндия Швеция

2013 Швеция Швейцария США

2012 Россия Словакия Чехия

2011 Финляндия Швеция Чехия

2010 Чехия Россия Швеция

Между тем

Капитан «Вашингтон Кэпиталз» Александр Овечкин в третьем матче се-

рии плей-офф против «Бостона» отпраздновал очередной голевой юби-

лей, забросив 800-ю шайбу в регулярных чемпионатах и плей-офф 

НХЛ. Больше только у пятерых: Уэйна Гретцки (1016), Горди Хоу (869), 

Бретта Халла и Яромира Ягра (по 844) и Марка Мессье (803).

Впрочем, гол Овечкина не спас «Вашингтон» от поражения — 2:3. Реша-

ющий гол «Бостон» забил во втором овертайме после ошибки голкипе-

ра «столичных» Ильи Самсонова и защитника команды Джастина Шуль-

ца. Счет в серии стал 2—1 в пользу «Бостона».

Состав сборной России

Накануне тренерский штаб заявил на турнир следующих 17 хоккеистов:

Вратари: Александр Самонов (СКА), Иван Бочаров («Динамо» Москва).

Защитники: Артем Зуб («Оттава»), Владислав Гавриков («Коламбус»), 

Иван Проворов («Филадельфия»), Никита Задоров («Чикаго»), Игорь 

Ожиганов (СКА), Рушан Рафиков («Локомотив»).

Нападающие: Александр Барабанов («Сан-Хосе»), Максим Шалунов, 

Антон Слепышев, Константин Окулов, Павел Карнаухов (все – ЦСКА), 

Антон Бурдасов, Владислав Каменев, Артем Швец-Роговой (все – СКА), 

Михаил Григоренко («Коламбус»).

Сегодня заявка (максимум 28 игроков) будет дополнена. Напомним, в 

Ригу приехали также вратарь Иван Федотов (ЦСКА); защитники: Никита 

Нестеров («Калгари»),  Григорий Дронов («Металлург»), Алексей Мар-

ченко ( «Локомотив») Кирилл Кирсанов (СКА) и форварды: Иван Моро-

зов, Эмиль Галимов, Евгений Тимкин, Андрей Кузьменко, Кирилл Мар-

ченко, Василий Подколзин (все — СКА), Сергей Толчинский («Аван-

гард»), Дмитрий Воронков, Илья Сафонов (оба - «Ак Барс»).

ЦИФРА

7
ИГРОКОВ

из НХЛ приехали в сборную 

России к старту ЧМ-2021

Третья игра серии «Зенит» — ЦСКА состоится завтра в Москве. 
Прямая трансляция — в 16.55  на телеканале «Матч! Страна». 

Конкуренция сильная. Даже титуло-
ванный Роман Власов еще не гаран-
тировал себе место в сборной.
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— Чемпионат мира 
по хоккею-2021: следите 
за новостями на сайте
rg.ru/hockey2021

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 мая, пятница, 
«Первый»
16.05. Россия — Чехия. 
Прямая трансляция

22 мая, суббота,
«Первый»
16.05 Россия — Великобрита-
ния. Прямая трансляция

24 мая, понедельник,
«Матч ТВ»
16.05 Россия — Словакия. 

Прямая трансляция

26 мая, среда,
«Матч ТВ»
16.05 Россия — Дания. 

Прямая трансляция

29 мая, суббота,
«Первый»
16.05. Россия — Швейцария. 

Прямая трансляция

31 мая, понедельник,
«Первый»
20.05. Россия — Швеция. 

Прямая трансляция

1 июня, вторник,
«Матч ТВ»
20.05 Россия — Беларусь. 

Прямая трансляция

Сергей Кущенко:  
Тем, кто наблюдал 
за игрой, была 
подарена баскет-
больная  сказка
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ФОТО ПРО Юрий Рост открыл выставку фотографий и текстов в Хохловском переулке столицы

Переулок достойных людей
Юрий Лепский

Д
овожу до вашего 
сведения: извест-
н ы й  ф от о г р а ф  и 
журналист Юрий 
Р о ст  и с п ол ь зу ет 
исторический центр 
столицы нашей ро-
дины Москвы как 
большую комму-

нальную квартиру для разме-
щения собственных фотогра-
фий с текстами.

То, что делает Рост, возмож-
но только в приличном евро-
пейском городе, пребывающем 
в достойном состоянии. 

Ибо настоящий город, со-
зданный для людей, — всего 
лишь продолжение нашего жи-
лища, где улицы — это коридо-
ры, а гостиные и спальни — пло-
щади, где переулки и тупики — 
это прихожие и кухоньки, а на-
бережные — балконы.

В таком городе все люди — 
соседи, они знакомы, симпа-
тичны и доброжелательны. Вот 
такими людьми Рост населил 
пока только один переулок Мо-
сквы. 

Здесь у него проживают 
Юрий Борисович Норштейн, 
Белла Ахмадулина, Георгий Да-
нелия, Андрей Сахаров и мно-
гие другие менее известные, но 
не менее достойные люди.

В сущности Юрий Рост обо-
значил некий тренд, который 
может стать очень модным в 
современной фотографии и ар-
хитектуре. 

А что если распространить 
это ощущение коммуналки и 
на другие города тоже. А то и на 
всю страну…  

Население Хохловского переулка у Роста разное, но все люди — замечательные.

Вот он, коридор коммуналки Роста.

Москва +11...+18, дождь

Санкт-Петербург +12...+16, дождь

Анадырь +1...+3, снег

Архангельск +16...+28, дождь

Астрахань +15...+30, ясно

Благовещенск  +9...+29, ясно

Владивосток +12...+17, перем. обл.

Волгоград +13...+28, перем. обл.

Воронеж +9...+20, дождь

Екатеринбург +14...+30, ясно

Иркутск +2...+9, дождь

Казань +13...+24, дождь

Калининград +6...+19, дождь

Краснодар +14...+31, ясно

Магнитогорск +8...+28, перем. обл.

Мурманск +3...+4, дождь

Нижний Новгород +14...+20, дождь

Новосибирск +2...+14, перем. обл.

Омск +7...+22, ясно

Орел +8...+20, перем. обл.

Оренбург +12...+27, дождь

Пермь +12...+27, дождь

Ростов-на-Дону +14...+28, перем. обл.

Севастополь +12...+25, дождь

Симферополь +12...+25, дождь

Сочи +16...+25, ясно

Тамбов +13...+19, дождь

Тюмень +12...+30, перем. обл.

Уфа +10...+24, дождь

Хабаровск +10...+24, дождь

Челябинск +10...+28, ясно

Чита +6...+11, дождь

Элиста +15...+30, ясно

Южно-Сахалинск +8...+19, ясно

Якутск +3...+16, перем. обл.

Ярославль +11...+19, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
Возможны осадки. 
Атмосферное давление 
составит 739 мм ртут-
ного столба.

СУББОТА
День будет ясный, но 
прохладный. Давление — 
747 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Вечером ожидается 
дождь. Давление — 
746 мм ртутного столба.
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Катись отсюда
Нина Рузанова, 
Вера Черенева  •  rg.ru/art/2096298
В России предложили ограничить скорость элек-
тросамокатов. Всегда следует помнить, что про-
езжая часть дороги предусмотрена для движения 
авто/мототранспорта, тротуары — для пешехо-
дов, а для иных средств индивидуальной мобиль-
ности — специально выделенные и обустроенные 
места, площадки и дорожки. Чем больше специ-
ально выделенных мест в населенных пунктах, 
тем больше можно говорить о том, что власти 
поддерживают устремления населения в перехо-
де к здоровому образу жизни и создают для этого 
максимально возможные условия. Приравни-
вать индивидуальные средства передвижения к 
традиционному авто/мототранспорту — недопу-
стимо. Должны быть четкие ограничения по ме-
сту передвижения и, соответственно, вытекаю-
щие требования к лицам, передвигающимся на 
этих средствах. Но дорога, повторюсь, не место 
для «покатушек». Смешанное движение продол-
жит печальную статистику наездов и столкнове-
ний, приводящих к причинению вреда здоровью 
и, к сожалению, к летальным исходам. Движение 
на средствах индивидуальной мобильности до-
пустимо строго по специально выделенным ве-
лосипедным дорожкам, с разметкой, знаками и 
т.д. Если велодорожка заканчивается, то дальней-
шее передвижение по открытой проезжей части 
дороги, особенно с интенсивным движением ав-
томобильного транспорта, должно быть запре-
щено, причем запрещено дорожными знаками. 

Анатолий Урсул

Самокаты, велосипеды, моноколеса, скейты и т.д. 
все больше пользуются популярностью. На мой 
взгляд, это положительная тенденция, так как 
езда на том же велосипеде — не только прекра-
сная физнагрузка и средство отсрочить старость 
и болезни, но и прекрасный вид транспорта: эко-
логичный, недорогой, не требующий обширных 
мест для парковок. Особенно это актуально для 
небольших городов, где расстояния позволяют с 
комфортом добраться из пункта А в пункт Б на 
самокате или велосипеде. Несмотря на наш суро-

вый климат, убеждена, что надо строить больше 
велодорожек с покрытием, чтобы комфортно и 
безопасно было всем участникам движения. 

Олеся

Греф спрогнозировал 
динамику ставок 
по ипотеке в России 
Василий Кошкин • rg.ru/art/2096170
Ипотека должна быть доступная для большинст-
ва. Надеюсь, ставки не будут сильно расти. В сво-
ем собственном жилье нуждается очень много 
людей. 

Никита Макаров

Хочется надеяться, что в обозримом будущем 
ставки, возможно, еще и снизятся. Все-таки до-
ступное жилье, на мой взгляд, — это основа благо-
получия общества. Понятно, что без ипотеки ку-
пить себе жилье могут единицы, остальным же 
нужна ипотека, и надо создавать условия, чтобы 
она была доступна большинству работающих гра-
ждан со средними доходами. Ставки должны быть 
такими, чтобы позволить себе купить в течение 
жизни жилье мог любой работающий человек. На 
мой взгляд, доступная ипотека положительно ска-
жется и на рождаемости. И если мы хотим решить 
демографические проблемы, надо обратить вни-
мание именно на доступность жилья во всех реги-
онах. Сейчас многие молодые люди берут в ипоте-
ку квартиры-студии, так как только их могут себе 
позволить. Но трудно представить, как в такой 
квартире можно родить хотя бы одного ребенка, а 
в идеале в семье должно быть не меньше двоих-
троих детей. Соответственно, семье надо расши-
рять жилплощадь и снова брать ипотеку. Двух-
трехкомнатные квартиры должны быть доступны 
для семей, которые честно трудятся. В идеале надо 
стремится к тому, чтобы у каждого члена семьи 
была своя комната. Ну или хотя бы отдельно ком-
ната для родителей, детская и зона для общения — 
гостиная. Тогда и проблем с разводами будет 
меньше, и детей будут рожать больше. 

Марина Евгеньева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

Диагноз «рак» часто выбивает 
людей из колеи. И не важно, 
сам ли человек болен или же 
недуг настиг кого-то из его 
родных и близких: будь то ре-
бенок, супруг, отец или мать, 

брат или сестра. Справиться с 
этим известием не всем быва-
ет просто. В таких случаях и 
нужна помощь онкопсихолога.

Онкологическими заболе-
ваниями страдают все: от мала 
до велика («РГ», 6-я полоса). 
Но когда заболевает ребенок, 
особенно маленький, то по-
мощь требуется, скорее, не 
ему, а его родителям. Потому 
что ребенок сам не понимает, 
что с ним происходит. А вот ро-
дители переживают огромный 
стресс. Они целиком и полно-
стью вовлечены в данную си-
туацию. Поэтому и работать 
психологу нужно со всей се-
мейной системой разом, а не с 
отдельными ее членами.

Что касается взрослых па-
циентов, страдающих раком, 
то нельзя сказать, что им всем 
поголовно нужна психологи-

ческая помощь. Сейчас, кста-
ти, узнав о страшном диагно-
зе, люди стали чаще обращать-
ся к психологам, чем даже 5—6 
лет назад. Но в массовое явле-
ние это все же не преврати-
лось. В нашей стране к психо-
логии вообще относятся с не-
которым предубеждением, по-
тому что путают с психиа-
трией. А это разные вещи. Пси-
холог не ставит диагнозов и не 
лечит заболевания, а лишь по-
могает справиться с эмоцио-
нальными проблемами и пере-
живаниями. Кроме того, взро-
слые люди и сами зачастую не-
плохо владеют разными бес-
сознательными методами са-
морегуляции и рано или позд-
но адаптируются к болезни. 
Как показывают исследования 
и наблюдения, только сорока 
процентам онкобольных не 

помешала бы консультация 
психолога. Но и из них до нас 
доходят единицы. Нередко бы-
вает, что людей останавливает 
предыдущий неудачный опыт 
обращения к психологам. 

Тех, кому в обязательном 
порядке нужна психологиче-
ская помощь, видно сразу. 
Чрезмерное эмоциональное 
напряжение, тревога, беспо-
койство, подавленность — все 
это не скрыть ни под какой ма-
ской. Врачей мы тоже обучаем 
различать эти маркеры и та-
ким пациентам рекомендовать 
общение с психологом. 

Онкобольным часто внуша-
ют мысль, что для исцеления 
важно поверить в себя и в воз-
можности своего организма, 
мол, о чем ты будешь думать, 
то и сбудется. Таким образом 
доброжелатели просто растя-

гивают вилку эмоционального 
напряжения. Человек не пони-
мает, как ему поверить в изле-
чение, если тело дало такой 
фундаментальный сбой? Как 
ему быть в хорошем, позитив-
ном настроении, если ситуа-
ция радоваться не позволяет? 
Не стоит игнорировать свое 
заболевание и думать, что 
одни лишь «правильные» мыс-
ли помогут от него избавиться. 
Это ложный путь. Действия 
должны быть адекватны ситу-
ации. Не все, кстати, способны 
это понять. Вот тут как раз и 
нужен психолог. Его основная 
задача — помочь человеку 
адаптироваться к сложившей-
ся действительности, чтобы он  
научился жить в новых для 
него условиях.

Подготовила Анна Кольдина
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